
Троянский 
Android
Киберпреступники 
переключились  
на владельцев смартфонов

Объем средств, украденных 
с банковских счетов в РФ с по-
мощью вирусов под мобильные 
устройства на ОС Android, за год 
вырос почти в пять раз, следует 
из отчетов экспертов. Програм-
мы-трояны распространяются 
через зараженные сайты, фаль-
шивые мобильные приложения 
и самовольно изменяют содер-
жимое веб-сайтов, на которые 
заходят пользователи. Впрочем, 
крупнейшие российские банки, 
например Сбербанк, пока этого 
не замечают.

Киберпреступники с апре-
ля 2015 по март 2016 года похити-
ли 348,6 млн руб. со счетов в рос-
сийских банках при помощи троя-
нов под мобильные устройства на 
ОС Android. Об этом сообщается в от-
чете компании Group-IB. По отноше-
нию к аналогичному периоду 2014–
2015 годов объем хищений вырос на 
471%. В России ежедневно жертва-
ми становятся 350 пользователей 
Android-устройств. При этом кражи 
у физлиц с помощью троянов для ПК 
«почти прекратились»: доход кибер-
преступников сократился на 83%, до 
6,4 млн руб., выяснили в Group-IB.

В то же время растет число опас-
ных мобильных приложений для 
Android, они «мимикрируют», на-
пример, под Pokemon Go. Троя-
ны также начали распространять-
ся с помощью эксплойтов (компью-
терные программы, использующие 
уязвимости ПО для проведения атак 
на вычислительные системы). Они 
позволяют установить на смартфон 
вредоносный софт при посещении 
взломанного сайта незаметно для 
пользователя. Кроме того, появи-
лись так называемые веб-инжекты 
под мобильные устройства, которые 
дают возможность злоумышленни-
ку манипулировать отображением 
страниц в браузере. Например, до-
бавлять новые пункты в форме ав-
торизации интернет-банкинга или 
скрывать мошеннические опера-
ции в истории платежей, рассказы-
вают в Group-IB. Темпы роста подоб-
ных хищений будут расти трехзнач-
ными темпами по всему миру, про-
гнозируют в компании.

деловые новости — с10

От вето на все вопросы
Куда и зачем звал инвесторов Владимир Путин

12 октября президент России Влади-
мир Путин приехал на форум «Россия 
 зовет!» и рассказал его участникам, 
 почему Россия заветировала француз-
ский вариант резолюции Совбеза ООН 
по Сирии, а также подсчитал количест-
во бензина, которое нужно представи-
телям западных стран, чтобы объехать 
Россию. И пришел к выводу, что у них 
столько нет. С подробностями из Центра 
международной торговли (ЦМТ) — спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ.

Весь бизнес знает, конечно, что Влади-
мир Путин ежегодно приезжает на форум 
ВТБ «Россия зовет!». Это примерно такая же 
традиция, как ежегодная пресс-конферен-
ция Владимира Путина. Только тут, в ЦМТ, 
его интервьюируют инвесторы, в том числе 
реальные, западные (но и нереальные тоже).

До приезда Владимира Путина инвесто-
ры были настроены до странности благо-
душно. Так, я послушал председателя прав-
ления Raiffeisen Bank International Карла Се-
вельду, который говорил в разгар пленарно-

го заседания, удобно раскинувшись в глубо-
ком кресле традиционного для этого форума 
цвета свежекупленной слоновой кости (зал 
усилиями организаторов выглядел тоже тра-
диционно мертвенным, иссиня-бледным), 
что «санкции — это анахронизм» и что «Рос-
сия прошла дно кризиса», а «мы в любом слу-
чае останемся в России». Странно, впрочем, 
если бы господин Севельда говорил по-дру-
гому: это, в конце концов, и есть его бизнес.

Но и остальные инвесторы были настро-
ены подозрительно позитивно. Они слов-
но намерены были попытаться повлиять на 
глобальный инвестклимат климатом имен-
но этого собрания. Хотя, казалось бы: толь-
ко что испортились отношения с Францией, 
а до этого — чуть не со всеми остальными…

Владимир Путин опаздывал (хоть и ока-
залось в результате, что ненадолго в этот 
раз, но кто ж знал…), и Андрей Костин, пре-

зидент ВТБ, просил задавать вопросы под-
линнее…

— Давайте,— предлагал он залу,— дадим 
вам возможность задать вопросы спикерам, 
а потом уж вы наброситесь на Владимира 
Владимировича…

Служба безопасности президента на этих 
словах должна была, конечно, насторожиться.
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Владимир Путин на форуме «Россия зовет!» не давал скучать ни инвесторам, ни себе   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Граница на рубле
Погранпереходы в РФ могут стать платными

Как стало известно ”Ъ“, в ближайшее 
время в России может быть введена 
плата за пересечение госграницы авто-
мобилями и грузовыми поездами. Мин-
транс предлагает внедрить плату по 
аналогии с системой «Платон» и с ис-
пользованием ее элементов.  Деньги 
нужны на обустройство пограничных 
пунктов пропуска, эти затраты оцени-
ваются в 250 млрд руб. Перевозчики го-
ворят, что новая плата повысит цену их 
услуг и может привести к удорожанию 
импортных товаров, но готовы нести 
«разумную нагрузку», если это сократит 
время прохождения границы.

Минтранс хочет ввести плату за поль-
зование пограничными пунктами пропу-
ска транспорта для компенсации расходов 
на их реконструкцию, обустройство и экс-
плуатацию. Это предложение, как расска-
зал 

”
Ъ“ источник, знакомый с его содер-

жанием, Минтранс подготовил во испол-
нение поручений по итогам прошедшего 
в конце августа в Южно-Сахалинске засе-
дания Государственной пограничной ко-
миссии (ГПК).

На первом этапе платными предлага-
ется сделать автомобильные и железнодо-
рожные пункты пропуска через границу. 
С автотранспорта министерство предлага-
ет брать деньги в зависимости от его кате-
гории (легкой или грузовой), а с железнодо-
рожного — за тонну груза. По срокам реа-
лизации идеи и размеру платы Минтранс 
предложений не представил, уточнил 
источник 

”
Ъ“. По его словам, министерство 

предлагает создать единого оператора взи-
мания платы по аналогии с системой «Пла-
тон», взяв ее элементы за основу для введе-
ния нового сбора. «Во второй половине ок-
тября Минтранс планирует провести рас-
ширенное совещание по этому вопросу»,— 
сообщил источник 

”
Ъ“. В Минтрансе на за-

прос 
”
Ъ“ не ответили.

Другой знакомый с ситуацией источник 

”
Ъ“ сказал, что плата за пользование погран-

пунктами может быть введена уже во второй 
половине следующего года. По его словам, 
создание единого оператора — не единст-
венный вариант.
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Обещанного три года не ждут
Минфин заложил в трехлетний бюджет основу 
споров в правительстве в 2017 году

Проект федерального бюджета на 
2017–2019 годы завершен — несмо-
тря на совещания по бюджетным темам 
у президента и премьер-министра, опу-
бликованный вчера Минфином проект 
уже не изменится. Среди новшеств бюд-
жета на 2017 год — особый порядок ис-
полнения майских указов и резервиро-
вание правительством 100 млрд руб. 
расходов на многочисленные оператив-
ные цели. Бюджет сверстан исходя из 
идей Минфина о «бюджетной консоли-
дации» и новом «бюджетном правиле». 
Часть правительства в 2017 году уже 
 готова развивать оппозиционные идеи 
как минимум в сфере социальной и обо-
ронной политики.

Проект закона о бюджете на 2017–2019 го-
ды с основными приложениями был вчера 
опубликован Минфином для антикорруп-
ционной экспертизы. Это означает, что доку-
мент более не будет подвергаться в Белом до-
ме содержательной правке — Госдума, а за-
тем Совет федерации в ноябре 2016 года бу-

дут работать именно с этим текстом. Вчера 
положения бюджета на форуме ВТБ «Россия 
зовет!» комментировали президент Влади-
мир Путин и министр финансов Антон Си-
луанов, де-факто бюджетные темы обсужда-
лись на заседании президиума «проектного 
офиса» у премьер-министра Дмитрия Медве-
дева. Президент также провел совещание по 
бюджетным вопросам.

Как подтверждено на президиуме «проект-
ного офиса», правительство намерено в 2017 
году потратить до 150 млрд руб. (1% федераль-
ных расходов) на новые нацпроекты. Часть 
средств уже предусмотрена в бюджете по ли-
нии госпрограмм, пояснил премьер-министр 
Дмитрий Медведев, для некоторых — напри-
мер, школьного проекта на 25 млрд руб.,— 
потребуется допфинансирование (в бюджет 
эти средства заложены). Прежде чем запра-
шивать средства, добавил он, ведомствам не-
обходимо проверить внутренние резервы 
и оптимизировать часть расходов.
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РАЗГОВОР НА РАСШИРЕННЫХ ТОНА Х
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Вчера стало известно о новой инициативе по урегу-
лированию конфликта в Сирии. Главы внешнеполити-
ческих ведомств России, США, Саудовской Аравии, 
Турции и, возможно, Катара в субботу в Лозанне 
попытаются договориться об условиях возвращения 
к режиму прекращения огня в сирийском Алеппо, а так-
же остановить нарастание кризиса в международных 
отношениях, вызванного совместной военной опера-
цией Сирии и РФ. Хотя успех встречи не гарантирован, 
сам факт ее проведения свидетельствует: возможности 
дипломатии еще не исчерпаны. Особую значимость 

переговорам придает то, что это будет первая встреча 
Сергея Лаврова и Джона Керри после отказа Вашингто-
на от сотрудничества с Москвой по Сирии.

Все минус Иран
Новость о том, что ведущие внешние игроки в сирий-
ском конфликте готовы дать дипломатии еще один, 
возможно, последний шанс, сообщили вчера в МИД 
РФ: «По договоренности министра иностранных дел 
Сергея Лаврова и госсекретаря Джона Керри 15 октя-
бря в Лозанне состоится встреча глав внешнеполити-

ческих ведомств России, США и ряда ключевых стран 
региона».

«Мы хотим провести встречу в узком формате, 
чтобы иметь деловой разговор»,— сказал российский 
министр в интервью телеканалу CNN. И выразил 
надежду на то, что эти переговоры «запустят серьез-
ный диалог на основе принципов, которые содер-
жатся в российско-американских договоренностях 
(достигнутых в Женеве 10 сентября.— ”Ъ“), которые 
 широко приветствовали, но которые, 
однако, не были реализованы».

Подписной  
индекс 50060
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На заседании правления Российского со-
юза промышленников и предпринимате-
лей (РСПП) заместитель главы Минфина 
Илья Трунин презентовал крупному биз-
несу проект «Основных направлений на-
логовой политики на 2017–2019 годы». 
Несмотря на призывы главы РСПП Алек-
сандра Шохина высказывать свои воз-
ражения, у бизнесменов к чиновникам 
вопросов не нашлось. Предпринимате-
ли лишь вспомнили о забытой налоговой 
льготе на взносы в свой профсоюз — по-
сле чего перешли к раздаче учрежденных 
РСПП и PwC премий в сфере корпоратив-
ного налогообложения.

У собравшихся в Ritz-Carlton бизнесменов 
была неделя на изучение документа — «Ос-
новные направления…» были опубликова-
ны Минфином 5 октября. Заместитель главы 
Минфина Илья Трунин, курирующий в ведом-
стве налоговую тему, для начала порадовал со-
бравшихся, заявив: «В целом мы не планиру-

ем повышать налоги в сырьевом секторе». Чи-
новник подробно остановился на стимулиру-
ющих мерах — введении спецрежима для са-
мозанятых и их освобождении от налогов на 
два года, о внедрении новой контрольно-кассо-
вой техники для передачи данных в налоговую 
службу в онлайн-режиме — но все эти новов-
ведения касаются в основном малого бизнеса.

Что касается новостей для крупных нало-
гоплательщиков, то далеко не все из них бы-
ли приятными. В частности, речь идет об ог-
раничении размера убытка, на который мож-
но будет уменьшать налоговую базу консоли-
дированным группам налогоплательщиков 
(КГН) — не более 30% от совокупной прибы-
ли. По этому чувствительному для корпора-
ций пункту (в стране зарегистрировано 16 
КГН, созданных крупнейшими компания-
ми) Илье Трунину пришлось оправдываться. 
«Это не самая лучшая мера,— признал он,— 
но, к сожалению, это мое персональное мне-
ние: считаю, что проблемы с КГН, налогом на 

прибыль, межтрансфертным ценообразова-
нием будут существовать до тех пор, пока на-
лог на прибыль зачисляется в бюджеты субъ-
ектов». Рассказал представитель Минфина и 
о других не очень приятных для налогопла-
тельщиков новшествах — о принудительной 
уплате налога с участков, на которых располо-
жена незарегистрированная недвижимость, 
и об увеличении пеней для нарушителей сро-
ков уплаты налогов. Для компенсации, заве-
рил бизнесменов Илья Трунин, Минфин не 
предполагает повышения страховых взносов 
в 2019 и 2020 годах.

Вопросов к Минфину у членов РСПП пра-
ктически не возникло — несмотря на при-
зыв главы союза Александра Шохина «прояс-
нить позиции, пока есть возможность, и вы-
сказать свои контраргументы». Из зала прозву-
чала лишь пара вопросов, не затрагивающих 
болезненных тем: о новой кассовой технике 
(утверждалось, что малому бизнесу в отдален-
ных территориях сложно подключиться к сис-

теме) и льготах на взносы для членов РСПП (эта 
норма записана в законе об объединениях ра-
ботодателей, но в Налоговом кодексе ее нет). 
Председатель комитета по налоговой полити-
ке РСПП Владимир Лисин по просьбе Алексан-
дра Шохина прокомментировал документ, но 
более чем скупо: «Работа идет слаженно, все об-
суждается в рабочем порядке». Действительно, 
позже в кулуарах господин Лисин тет-а-тет что-
то оживленно обсуждал с замминистра.

Так что презентация «Основных направле-
ний…», не переросшая в публичное обсужде-
ние, стала лишь фоном для последующего вру-
чения премии в сфере корпоративного нало-
гообложения, учрежденной РСПП и компани-
ей PwC. Обладателями гран-при в номинации 
«Налоговая команда года» стали «Роснефть», 
РЖД и ОАО «Открытие Холдинг». Персональ-
ную премию в номинации «Налоговый ру-
ководитель года» получил Денис Голенков из 
«СИБУР Холдинга».

Дарья Николаева

Налоги — не тема для дискуссий
Минфин представил правлению РСПП основы фискальной политики
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миллиарда долларов составило в третьем квартале 2016 года сальдо текущего счета платеж-
ного баланса РФ, сообщил в экспресс-оценке Банк России. За три квартала размер сальдо составил 
$15,6 млрд против $54,4 млрд за тот же период 2015 года. Чистый вывоз капитала частным сектором, по тем 
же оценкам, составил за три квартала $9,6 млрд, при этом, согласно комментарию ЦБ, зафиксирована актив-
ная скупка финактивов нефинансовым сектором за пределами РФ. Впрочем, по данным публикации ЦБ, в 
третьем квартале приток по капитальному счету (+$0,8 млрд) сменился небольшим оттоком (–$2,6 млрд). ЦБ 
также оценил как нулевую динамику сальдо счета с капиталом и снижение чистых обязательств на $7,2 млрд. 0
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Рынок балансируется 
обещаниями

ОПЕК в сентябре увеличила добычу 
нефти по сравнению с августом 
на 22 тыс. баррелей в сутки (б/с) — 
до 33,39 млн б/с, говорится в 
опубликованном вчера октябрьском 
докладе организации. Таким обра-
зом, ОПЕК продолжает превышать 
собственную квоту на добычу, кото-
рая формально составляет 30 млн 
б/с. Добыча нефти в основном 
увеличилась в Ираке, Нигерии и 
Ливии, в то время как в Саудовской 
Аравии отмечено снижение этого 
показателя, говорится в докладе. 
Общий объем добычи нефти в мире 
в сентябре вырос по сравнению 
с августом на 1,46 млн б/с, до 
96,4 млн б/с. Такие данные, поя-
вившиеся после обещаний картеля 
ограничить производство нефти, 
вчера вызвали снижение цен более 
чем на 1%: к 19:00 мск фьючерсы 
на Brent торговались по $51,87 
за баррель, на WTI — по $50,13.

В целом с нефтяного рынка 
сейчас поступают весьма раз-

норечивые сигналы. Согласно 
опубликованному накануне новому 
докладу Международного энерге-
тического агентства (МЭА), запасы 
нефти в странах ОЭСР в августе 
впервые за пять месяцев сокра-
тились — на 10 млн баррелей, до 
3,092 млрд баррелей. Отмечается, 
что это падение вызвано не только 
сезонными факторами, но и неко-
торым увеличением спроса. При 
этом МЭА отмечает, что в сентябре 
предложение нефти на рынке 
росло  — на 600 тыс. б/с, в том 
числе на 500 тыс. б/с за счет 
добычи вне ОПЕК, в частности 
в России и Казахстане. Впрочем, 
к концу года суммарные поставки 
из этих стран, как ожидается, 
сократятся на  900 тыс. б/с, хотя 
уже в следующем году вырастут 
на 400 тыс. б/с.

На этом фоне рост спроса 
замедляется и может составить 
1,2 млн б/с как в этом, так и в сле-
дующем году. Основная причина — 
снижение поддержки наращиванию 
спроса со стороны Китая. В то же 
время в РФ спрос оказался рекорд-
но высоким — 4 млн б/с (плюс 4% 
год к году в августе).

Напомним, что обещания 
нефтеэкспортеров сдержать рост 
поставок уже привели к росту цен 
на нефть на 15%. На встрече ОПЕК 
в Алжире в конце сентября участ-
ники картеля пообещали снизить 
объем поставок до 32,5–33 млн 
баррелей в сутки. Впрочем, как 
отмечают в МЭА, обещанная сделка 
не распространится на Иран, 
Нигерию и Ливию, то есть страны, 
которые собираются максимально 
увеличивать производство в бли-
жайшей перспективе.

Татьяна Едовина, 
Вадим Вислогузов

ДИНАМИКА ПРЕДЛОЖЕНИЯ НЕФТИ ОПЕК 
И СТРАН, НЕ ВХОДЯЩИХ В КАРТЕЛЬ
(МЛН Б/С ГОД К ГОДУ) ИСТОЧНИК: МЭА.

Сырая нефть ОПЕК

Конденсаты ОПЕК Общее предложение

Страны, не входящие в картель
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Банк России вчера сооб-
щил о выдаче лицензии 
своей недавно созданной 
«дочке» — «Перестраховоч-
ной компании НПК». До кон-
ца года ее портфель будет 
наполняться лишь за счет 
добровольной передачи 
другими страховщиками 
своих рисков. Уже на сле-
дующей неделе будет под-
писан первый договор по 
перестрахованию санкци-
онного риска, под которые 
и создавался госперестра-
ховщик. На добровольных 
началах премия страхов-
щика в 2016 году ожидает-
ся в пределах 300 млн руб. 
С 2017-го рынок обязан бу-
дет передавать десятую 
часть перестраховочных 
рисков в НПК, что выведет 
компанию уже на милли-
ардные сборы.

Вчера ЦБ выдал лицен-
зию национальному пере-
страховщику — НПК. Компа-
ния является дочерней орга-
низацией Банка России, ее 
оплаченный уставный капи-
тал составляет 21,3 млрд руб., 
объявленный — 71 млрд руб. 
Напомним, по закону дея-
тельность НПК будет устрое-
на таким образом: перестра-
ховщик обязан принять ри-
ски в отношении объектов, 
оказавшихся под действием 
международных санкций, в 
размере не менее 10% от их 
размещения. А по другим 
рискам страховщики обя-
заны разместить в НПК 10% 
от рисков, которые они на-
правляют в перестрахова-
ние. «Компания (НПК.— 

”
Ъ“) 

вправе решать, брать ли та-
кие риски»,— еще раз разъ-
яснил вчера ЦБ.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава 

НПК Николай Галушин, при-
мерный объем премий, ко-
торый компания планиру-
ет получить до конца года, 
составляет 300 млн руб. По 
его словам, рынок еще ле-
том 2015 года оценил объ-
ем санкционного бизнеса в 
5 млрд руб. ежегодной пре-
мии. Объем исходящего пе-
рестрахования тогда состав-
лял 120 млрд руб. «Если пред-
положить, что цифры оста-
нутся в 2017 году без изме-

нений, то 10% доля НПК со-
ставит около 500 млн руб. 
по санкционному бизнесу и 
около 12 млрд руб.— в рам-
ках цессии,— рассуждает го-
сподин Галушин.— В дейст-
вительности же картина бу-
дет другой». По его словам, 
какая-то часть перестрахо-
вочного бизнеса у страхов-
щиков будет возобновлена 
в 2016 году, то есть до начала 
действия закона по НПК,— и 
эта масса может не попасть в 
портфель НПК в начале 2017-
го. В целом на полную за-
грузку компания планиру-
ет выйти уже к 2018 году. По 
информации 

”
Ъ“, уже на сле-

дующей неделе будет подпи-
сан первый договор НПК. Он 
будет касаться размещения 
санкционных рисков.

Страховщики, в свою оче-
редь, уже готовы делиться 
с НПК трудноразмещаемы-
ми рисками своих клиен-
тов. Как заявил 

”
Ъ“ замести-

тель гендиректора «ВТБ Стра-
хования» Алексей Володин, 
«у нас есть потребность в раз-
мещении санкционных ри-
сков, сейчас они находятся у 
нас на собственном удержа-
нии, поэтому мы готовы до 
конца года принять участие 
в сотрудничестве с НПК в до-
бровольном порядке. Вопрос 
только в технологии работы 
НПК — как быстро они гото-
вы принять риски и как они 
их будут оценивать». По его 
словам, при наличии так на-
зываемого аппетита к риску 
у НПК, неожиданных усло-
вий, которые бы существен-
но отличались от тех, по ко-
торым работают привычные 
страховщикам партнеры по 
перестрахованию, на рын-
ке от НПК не ждут. «Но мы не 
ожидаем, что все 100% бизне-
са, который им будет переда-
ваться, особенно в части того, 
который трудно разместить 
на перестраховочном рынке, 
будут приняты НПК»,— гово-
рит господин Володин.

По сведениям 
”
Ъ“, ЦБ по-

ставил перед НПК задачу по-
лучить положительный ре-
зультат от перестраховочной 
деятельности уже по итогам 
этого года.

Татьяна Гришина

Санкционные 
риски пришли 
в движение
Национальный перестраховщик 
получил лицензию ЦБ

Запросы ведомств на нац-
проекты даже по отдельным 
направлениям превышают 
выделенный 1% бюджета: вче-
ра только на три проекта ми-
нистерства просили предусмо-
треть в 2017 году более 150 мл-
рд руб.— на поддержку мало-
го бизнеса, жилищного строи-
тельства (по 20 млрд руб.) и не-
сырьевого экспорта (115,7 мл-
рд руб., из которых 71,8 млрд 
руб. предусмотрены в бюдже-
те). Отметим, вся программа 
прямых экспортных креди-
тов в бюджете засекречена, по-
скольку ориентирована толь-
ко на ВПК.

Основная идея в конструк-
ции бюджета на 2017–2019 го-
ды, заложенная Антоном Си-
луановым, вчера почти не об-
суждалась. Речь идет о новом 
«бюджетном правиле», кото-
рое изложено в «Основных на-
правлениях бюджетной поли-
тики» (ОНБП) и на следующие 
три года заключается в сокра-
щении бюджетного дефицита 
при получении бюджетом до-
полнительных сырьевых дохо-
дов при цене нефти, превыша-
ющей $40 за баррель. «Бюджет-
ное правило» должно де-факто 
заработать с 2020 года при ста-
бильном бюджетном дефици-
те около 1% ВВП. «Бюджетная 
консолидация» не предпола-
гает роста налогов с 2020 года.

До полноценного запуска 
«бюджетного правила» феде-
ральный центр исчерпает Ре-
зервный фонд (1,1 трлн руб. 
в 2017 году) и часть Фонда на-
ционального благосостоя-
ния (0,7 трлн руб. в 2017 году, 
остальное в 2017–2019 годах), 
перейдет к постоянному чи-
стому заимствованию на вну-
треннем рынке 1,05 трлн руб. в 
год и попытается уже после ма-
кроэкономической стабилиза-
ции 2017 года (если она прои-
зойдет) перейти к постоянно-
му бюджету, рассчитываемому 
исходя из средневысоких цен 
на нефть ($40–50 за баррель), с 
контролируемым бюджетным 
дефицитом и пополняемым с 
2020 года Резервным фондом.

Напомним, ранее обсу-
ждавшиеся схемы государст-
венной тактики предполага-
ли активную приватизацию. 
Доходы госказны от нее по-
степенно снижаются, преду-
предил вчера на форуме «Рос-
сия зовет!» Антон Силуанов — 
приватизация ВТБ и «Совком-
флота» в 2017 году даст 130 мл-
рд руб., в 2018–2019 годах дохо-

ды от продажи госимущества 
будут еще скромнее (по 14 мл-
рд руб.). Глава Минэкономи-
ки Алексей Улюкаев настроен 
более оптимистично — по его 
прогнозам, в следующую трех-
летку приватизация может 
приносить 200–300 млрд руб. 
ежегодно. В частности, госпо-
дин Улюкаев напомнил о воз-
можностях снижения госуча-
стия в инфраструктурных ком-
паниях и в оборонно-промыш-
ленном комплексе, а также о 
«малой» приватизации ГУП и 
казенных предприятий. Но в 
целом на приватизацию Бе-
лый дом уже особенно не рас-
считывает. Во всяком случае, 
даже разговор о разгосудар-
ствлении «Роснефти», «Транс-
нефти», «Газпрома», Сбербан-
ка и госбанков не планируется 
раньше 2020 года. 

В тексте бюджета указаны и 
другие идеологические дета-

ли «консолидации», которые 
при успехе могут быть расши-
рены. Так, новеллой стал пере-
вод системы технопарков на 
налоговое самообеспечение: 
им разрешено получить до 
4,4 млрд руб. из поступлений 
от сверхплановых налоговых 
перечислений их резидентов. 
Российский фонд прямых ин-
вестиций получит докапита-
лизацию при снижении его 
активов ниже 30 млрд руб.— 
это также новый механизм 
бюджетной тактики. Продол-
жится борьба со схемами ухо-
да от налогов: так, в 2017 го-
ду закрытие «байконурских 
схем» ухода от налогов внесе-
но непосредственно в закон 
о бюджете. Минфин также за-
резервировал для себя право 
начать реновацию внешне-
го долга на $4 млрд в 2017 го-
ду. Торг гражданских ведомств 
с военными (см. 

”
Ъ“ от 11 ок-

тября) по крайней мере по-
ка не привел к значимым из-
менениям бюджетной роспи-
си, и Белый дом зарезервиро-
вал для себя что-то вроде опе-
ративного резерва на 100 мл-
рд руб. в 2017 году на край-
не широкий набор целей — 
от допфинансирования нац-
проектов «проектного офиса» 
до внеплановой закупки ле-

карств. Между тем главный во-
прос, который может дефор-
мировать исполнение бюдже-
та до 2019 года, вопрос о реа-
лизации майских указов Вла-
димира Путина (о повышении 
зарплат в образовании и здра-
воохранении), де-факто не ре-
шен. Напомним, напрямую 
на эти цели бюджет выделит 
лишь 30% финансирования, 
70% ведомствам придется ис-
кать в своих расходах — бюд-
жет фиксирует, что порядок 
исполнения майских указов 
будет на 2017–2019 годы осо-
бо определен правительством.

Исходя из того что по край-
ней мере на 2017 год доходы 
бюджета могут быть заниже-
ны, жесткая социальная поли-
тика, реализуемая Минфином 
в бюджете, уже находит крити-
ков внутри Белого дома. Так, 
как стало известно 

”
Ъ“, Минтр-

уд в отзыве на разработанные 
Минфином ОНБП уже подверг 
содержательной критике са-
ми способы решения проблем 
экономики, выдвигаемые ве-
домством Антона Силуанова. 
По мнению Минтруда, Мин-
фин вообще неверно оценива-
ет характер структурных про-
блем экономики: так, по его 
мнению, причиной низкой 
трудовой мобильности явля-
ется низкий уровень зарплат, 
а не слабое развитие механиз-
мов поддержки мобильности. 
Мораторий на наем новых со-
трудников в бюджетной сфе-
ре, по мнению Минтруда, не 
позволит обеспечить персона-
лом достаточное число школ и 
детсадов, а заморозка зарплат 
бюджетников в 2017 году про-
сто приведет к росту бедности. 
Наконец, Минтруд заявляет, 
что приведенные Минфином 
в ОНБП модели долгосрочно-
го роста вообще не имеют от-
ношения к основной цели до-
кумента, так как он «не являет-
ся научным докладом».

Сейчас оппозиция «бюджет-
ной консолидации» Минтру-
да и, шире, социального бло-
ка правительства, все больше 
ориентирующегося на помощ-
ника президента Андрея Бе-
лоусова, неэффективна и по-
чти не видна. Но при цене неф-
ти выше $40 за баррель в тече-
ние нескольких месяцев к соц-
блоку с большой вероятностью 
присоединятся и военные, 
ведь аргумент «денег нет» эф-
фективно работает только тог-
да, когда их и впрямь нет.

Дмитрий Бутрин,  
Евгения Крючкова, 
Анастасия Мануйлова

Обещанного три года не ждут

В проект бюджета 
на 2017–2019 годы  
министр финансов  
Антон Силуанов  
без шума заложил  
финансовую конструк-
цию, призванную  
действовать много  
дольше трех лет   
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новости
От вето на все вопросы

Андрей Костин сходил наконец 
куда-то за Владимиром Путиным, бы-
стро вернулся, и встреча с инвестора-
ми началась.

— У нас с утра была утренняя сес-
сия,— объяснил президент ВТБ пре-
зиденту России (я попытался предста-
вить себе с утра дневную сессию — не 
вышло.— А. К.), получилась очень, 
по-моему, оптимистичная сессия…

Значит, не только я это осознал.
Разминались инвесторы на во-

просах о том, какие изменения в биз-
нес-сообществе Владимир Путин на-
блюдает за последние пару лет, какие 
факторы ограничивают рост эконо-
мики… Президент отдавал им долж-
ное рассказами о повышении качест-
ва управления экономикой и «дивер-
сификации экономики в целом»…

— Можно добавить два слова, Вла-
димир Владимирович? — спраши-
вал Андрей Костин.

— Конечно! Вы же начальник…— 
разрешал президент.

— Нет, начальник вы!..— резон-
но отвечал президент ВТБ, который, 
как многие другие люди, и совсем не 
только из его ближайших подчинен-
ных, зовет его исключительно «на-
чальником», и больше никак.

Поэтому так и веселился зал.
Британские инвесторы интере-

совались, не стоит ли снизить коли-
чество госбанков. Нет, не стоит, был 
ответ. Ведь государство не дает четы-
рем госбанкам никаких указаний:

— У нас в России… свыше 600 бан-
ков!.. В десятку крупнейших входят и 
банки с частным капиталом… Вот в 
чем виноват Банк России, во всяком 
случае в прошлые годы, так это в том, 
что надо было своевременно прини-
мать решения об избавлении от не-
эффективных и ненадежных финан-
совых учреждений…

— А нас упрекают, что госбанк — 
это учреждение, где председатель на-
блюдательного комитета — Кремль, 
или даже вы лично,— как будто вы 
звоните и даете указания… Сколь-
ко раз я говорил, что это не так…— 
вздыхал Андрей Костин.

Роль модератора ему удается, ка-
жется, лучше любой другой.

— Тогда уж и я скажу два слова… 
Если бы мы давали указания соот-
ветствующие по оперативной дея-
тельности,— начинал наконец ин-
тересоваться происходящим Влади-
мир Путин,— то тогда и кредитова-
ние инвестиционной деятельнос-
ти было бы другое… Сегодня. Мо-
гу для справки сказать: кредитова-
ние инвестдеятельности через бан-
ки составляет всего 8%. 50% инвести-
ций идет за счет собственных ресур-
сов участников экономической де-
ятельности… 18% — за счет бюдже-
та… И это при том, что прибыль бан-
ков по сравнению с прошлым годом 
составила очень заметную цифру: 
600%!.. 600!..

Владимир Путин сделал при этом 
демонстративно большие глаза, но 
оговорился:

— Правда, может, в прошлые годы 
цифра была слишком маленькая…

— Если бы вы давали указания, 
Владимир Владимирович, банк ВТБ 
работал бы еще лучше! — не удержал-
ся от искренности Андрей Костин.

При этом, надо отдать должное, 
произнес он это так, что успел в этой 
фразе посмеяться и над ней самой, и 
над самим собой.

Наконец вступила тяжелая артил-
лерия, и заговорили про то, о чем все 
на самом думали и от чего в действи-
тельности зависит инвестиционная 
активность. Бывший конгрессмен 
США сделал запрос насчет отноше-
ний между США и Россией.

Ну он, конечно, и получил в от-
вет все, что должен был получить. 
Что нынешнее состояние этих отно-
шений — «это не наш выбор» и «мы к 
этому никогда не стремились»…

— Но это же не мы довели до го-
сударственного переворота на Укра-
ине… Разве мы это сделали? Нет! На-
ши американские партнеры особен-
но и не скрывают, что это они стоят за 
этим, финансировали радикальную 
оппозицию… Хотя можно было сде-
лать совсем по-другому…

Конечно, Владимир Путин на их 
месте сделал бы все то же самое, но 
совсем по-другому.

— А мы были вынуждены защи-
щать русскоязычное население в 
Донбассе…— Владимир Путин ведь 
не имел же в виду непременно во-
енную помощь.— Реагировать на 
стремление людей, живущих в Кры-
му, вернуться в состав Российской 
Федерации…

Вообще-то надо говорить «в род-
ную гавань».

— Не мы же саботируем выпол-
нение минских соглашений…— 
президент и в самом деле в со-
тый, как он сказал, раз говорил об 
этом.— Ничего не происходит!.. 
Если кто-то действительно хочет 
выполнения минских соглашений, 
надо влиять на все стороны этого 
конфликта, прежде всего на киев-
ские власти!

Владимир Путин начал говорить 
на действительно интересующую и 
его тему, и интервьюеры сейчас мно-
гого могли добиться. Но их помощь, 
кажется, была и не нужна:

— С действующей администраци-
ей очень сложно вести диалог. Ведь 
диалога практически нет. Админис-
трация формулирует, что ей нужно, 
а потом настаивает на том, чтобы это 
было исполнено. Но это не диалог! 
Это диктат какой-то! И так почти по 
каждому вопросу! Мы-то готовы к ди-
алогу!.. Но диалог — это поиск ком-
промиссов!..

Владимир Путин даже казался 
взволнованным.

Еще один американский инве-
стор стал интересоваться, готов ли 
Владимир Путин к тому, что прези-
дентом США будет Хиллари Клин-
тон («Довольно тяжелая неделька вы-
далась у Трампа…»), и нужно ли про-
должать госшпионство.

— Что такое госшпионство? — не 
понял президент.— Может, перевод 
неправильный?..

Сам бы он перевел, конечно, точ-
нее. Есть же, в конце концов, специ-
альные термины…

Но ведь понял даже Андрей Ко-
стин:

— Хакеров имеют в виду…
— Проблема номер один в изби-

рательной кампании США — это Рос-
сия. О ней только и говорят. Это, ко-
нечно, приятно, но только отчасти. 
Потому что все участники этого про-
цесса злоупотребляют антироссий-
ской риторикой и отравляют наши 
отношения. Мы, как правило, стара-
емся не говорить об этом, но нам шеп-
чут буквально в каждой избиратель-
ной кампании, не только сейчас… То 
в левое, то в правое ухо шепчут: «Вы 
не обращайте на это внимания, сей-
час кампания пройдет, и мы опять бу-
дем дружить…» Но так нельзя!

Он, видимо, в самом деле так счи-
тает.

— Нельзя во внутриполитической 
борьбе использовать Россию! — про-
должал президент.

То есть во внешнеполитической 
можно.

— Россия на кого-то оказывает 
давление, на какие-то страны… Это 
кто это нам говорит об этом?!! — вос-
кликнул господин Путин.

Зал осознал продолжение и взор-
вался аплодисментами. Или просто 
хотелось уже хоть над чем-нибудь по-
смеяться.

— Прослушивают и подслушива-
ют своих союзников! Используют эту 
информацию! Вот вам ответ на хакер-
ские атаки… Ведь что наблюдаем?... 
Какие-то хакеры вбросили информа-
цию о том, как неблаговидно ведет се-
бя штаб Клинтон в ходе избиратель-
ной кампании: поддерживает одного 
внутрипартийного кандидата в ущерб 
другому… Началась истерика по пово-
ду того, что это в интересах России. Да 
ничего там нет в интересах России! Но 
истерика вызвана только тем, чтобы 
отвлечь американского избирателя от 
сути того, что выложили хакеры! — на-
стаивал президент России.— А суть — 
это манипуляция общественным мне-
нием. Почему-то об этом никто не гово-
рит! Все говорят о том, кто это сделал. 
Разве это так важно, кто это сделал?!

Зал опять расхохотался: похоже, 
это сочли искренним признанием 
Владимира Путина в том, что это его 
хакеры тут и поработали, и порадова-
лись этому.

Французский инвестор из маши-
ностроительной компании Alstom 

от имени всех французов задал во-
прос насчет того, не слишком ли рез-
кой является реакция Владимира 
Путина (отказ от визита во Францию 
19 октября) на комментарии фран-
цузского президента Франсуа Ол-
ланда по поводу российского вето 
на французский проект резолюции 
Совбеза ООН по Сирии, и добавил, 
что инвесторы слишком уж привы-
кли к хорошим отношениям России 
и Франции.

То есть задел за живое. Возможно, 
поэтому господин Путин так горячо 
и отвечал.

— Alstom — очень серьезная ком-
пания,— сказал он.— У меня, я счи-
таю, устойчивая химия сложилась с 
рядовым российским гражданином.

Ох, это было смело.
— И я достаточно долго исполняю 

обязанности президента…
На самом деле Владимир Путин 

уже давно не и. о. И не факт, что он и в 
самом деле считает, что этого уже до-
статочно…

— Но и я не могу сказать, что я от 
имени каждого российского гражда-
нина могу выступить, потому что 
уверен, что у каждого свои настрое-
ния… Но Alstom тем не менее ком-
пания большая… Наверное, может 
говорить и от имени всего француз-
ского народа…

— Наша реакция была слишком 
жесткой? — переспросил Владимир 
Путин.— Вы знаете, мы не любим ко-
выряться в этом белье дипломатиче-
ском. Это внешне только все так кра-
сиво… На самом деле запах иногда 
не очень приличный… Но я вам от-
вечу! Наш уважаемый друг и колле-
га, министр иностранных дел Фран-
ции приехал в Москву, изложил резо-
люцию французской стороны. На что 
наш министр иностранных дел зая-
вил: «Мы не будем голосовать против 
(но и за, видимо.— А. К.), если вы уч-
тете наши поправки и наши сообра-
жения по этому вопросу». Мы очень 
глубоко вовлечены в этот кризис. Мы 
знаем детали!..

Такой тишины в зале в этот день 
еще не было.

— На что французский коллега от-
ветил: «Да, конечно, мы и не хотим 
нарываться ни на какое вето!..» И там 
не было ничего избыточного…

Президент добавил, что во фран-
цузском варианте «все вины» возла-
гались на официальные сирийские 
власти и ни одной — на вооружен-
ную оппозицию. Хоть одну россий-
ские переговорщики и просили, ви-
димо, вписать во французский про-
ект. И министр не протестовал, нао-
борот, соглашался.

— Министр иностранных дел 
Франции улетел в Вашингтон,— до-
бавил Владимир Путин, не спеша 
раскручивающий пружину этого бе-
шеного по напряжению, видимо, в 
его представлении сюжета,— на сле-
дующий день вышли с господином 
Керри (Джоном Керри, госсекрета-
рем США.— А. К.), обвинили Рос-
сию во всех смертных грехах, никто 
не стал с нами разговаривать и ниче-
го обсуждать, и вбросили эту резолю-
цию в Совет Безопасности, явно ожи-
дая нашего вето! Чтобы обострить 
ситуацию и раскрутить антироссий-
скую истерику…

Владимир Путин еще думал, 
сдерживаться ли, но уже не считал 
нужным:

— …в подконтрольных средствах 
массовой информации! Обманывая 
свое население и своих граждан!

С точки зрения той самой дипло-
матии он сказал, конечно, уже лиш-
него. Фраза о «подконтрольных сред-
ствах» неизбежно породит новую 
волну обвинений в его адрес и отвле-
чет от того, что он так хотел донести, 
решив даже (именно потому, что не 
считает Францию врагом, как неко-
торых) рассказать закулисную прав-
ду переговоров, чего он, как прави-
ло, не делает (и теперь это было ед-
ва ли не единственное исключение).

Но вряд ли он сейчас жалел об этом.
После этого Владимир Путин еще 

по инерции рассказал, что знает, кто 
на самом деле нанес удар по гумкон-
вою в Алеппо:

— Это одна из террористических 
организаций! И мы знаем, что амери-
канцы об этом знают!

После передышки на вопрос ки-
тайского и африканского инвестора 
(«Это на самом деле Африка зовет!» 
— по назначению использовал пло-
щадку гендиректор габонской фир-
мы…) Владимир Путин еще отклик-
нулся на вопрос об изоляции России:

— Да у них моторесурса и бензина 
не хватит, чтобы все наши границы 
объехать!.. Какая изоляция для такой 
страны, как Россия!

А если хватит? Ведь в начале встре-
чи именно Владимир Путин говорил 
о том, что на самом деле санкции по-
влияли на экономику России, и не в 
лучшую, как принято считать среди 
их любителей, сторону: Россия ли-
шилась доступа ко многим высоким 
технологиям…

Президент еще четверть часа давал 
слово инвесторам, которые утолили 
свой голод по политинформации из 
его уст и теперь спросили уже и про 
«Башнефть» (это было, канонически 
разъяснил господин Путин, как ни 
странно, решение самого правитель-
ства: «Роснефть» предложила лучшую 
цену, 330 млрд руб.), и про возмож-
ную заморозку добычи нефти («Да, на 
уровне сегодняшней добычи»)…

Инвесторы, это было ясно, были 
удовлетворены (если и не решили 
инвестировать дальше, так хоть по-
няли почему). Некоторые, надо же, 
даже уже уходили, а он еще говорил 
и говорил. А они уходили, полагая, 
видимо, что умело пользуются полу-
тьмой в зале (она сгущалась к даль-
ним рядам и переходила там уже в 
кромешную).

Думали, наверное, что их не видно.
Ничего, каждого посчитали.
Андрей Колесников

Его поздравляет композитор и продюсер Игорь Матви-
енко:
— Дорогой Александр Сергеевич! От всего сердца по-
здравляю с юбилеем! Твой талант большого руководите-
ля многогранен — от продюсирования артистов до со-
здания больших ТВ-каналов (не говорю уже про мастер-
ство игры в нарды). Но что в тебе подкупает больше все-
го — это простота в общении, искренность и, конечно 
же, знаменитая улыбка. Всех тебе заслуженных благ, ан-
гела-хранителя и долгих лет жизни.

Поздравления передает певица Алла Пугачева:
— Александр Сергеевич! Я рада, что нас жизнь свела и 
тем самым обогатилась интересными встречами с вами, 
интересными темами дискуссий с вами, ваши советы 
всегда были ценными для меня. Ваши опыт и вниматель-
ное отношение дали мне возможность пересмотреть 
многие аспекты моей личной и творческой жизни. Хоро-
ший вы человек, Александр Сергеевич! Давно не встреча-
лись, а место встречи изменить нельзя, звоните!!!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет первому заместителю гендиректора 
«Общественного телевидения» России 
Александру Пономареву

Его поздравляет спецпредставитель президента по во-
просам природоохранной деятельности, экологии и 
транспорта Сергей Иванов:
— Уважаемый Сергей Ефимович! Сердечно поздравляю 
вас с днем рождения! Министерство под вашим руковод-
ством добилось значительных успехов — как в сфере ра-
ционального использования наших природных бо-
гатств, так и в экологии, вам удалось кардинально изме-

нить законодательство об отходах, создав мощный ин-
струмент для модернизации российской промышлен-
ности. На карте страны все это время появлялись новые 
и расширялись действующие национальные парки и за-
поведники. В следующем году нам предстоит вместе 
внедрять большинство принятых изменений законода-
тельства. От души желаю вам крепкого здоровья, сча-
стья, благополучия и успехов!

Сегодня исполняется 48 лет  
министру природных ресурсов и экологии  
Сергею Донскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Россия позвала Владимира  
Путина, и он прекратил  
встречу с инвесторами   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Вчера стало известно о пригово-
ре, вынесенном экс-начальнику 
УМВД по Западному округу Моск- 
вы Владимиру Рожкову. Опира-
ясь на данные, полученные от из-
вестного решальщика Дионисия 
Золотова, который заключил до-
судебное соглашение о сотруд-
ничестве, Мосгорсуд, лишив 
полковника звания, определил 
Владимира Рожкова на десять 
лет в колонию и оштрафовал 
его на 30 млн руб. Сам Золотов 
отбывает пятилетний срок. Тре-
бование потерпевшей стороны 
об увеличении ему наказания бы-
ло отклонено, хотя в ходатайст-
ве указывалось, что он совершил 
новое преступление, не отбыв 
полностью наказание за прежние 
махинации, и даже сменил свои 
имя и фамилию.

Уголовное дело Владимира Рожко-
ва, расследованное ГСУ СКР, рассма-
тривалось в Мосгорсуде в закрытом 
режиме. Связано это было с тем, что 
следствие засекретило материалы 
расследования. Однако, по данным 
источников 

”
Ъ“, это объяснялось не 

длинной разработкой сотрудника-
ми ФСБ коррумпированного подпол-
ковника полиции, а тем, что в основу 
его обвинения легли показания Ди-
онисия Золотова. Сдав офицера Рож-
кова в рамках сделки, заключенной 
с заместителем генпрокурора Викто-
ром Гринем, решальщик сам избежал 
в 2015 году длительной посадки.

Согласно показаниям Дионисия 
Золотова, начальник УМВД Рожков в 
2013 году получил от него 5 млн руб., 
а также автомобили Lexus RX350 и 
Toyota Land Cruiser Prado. Кроме то-
го, Золотов оплатил ремонт кварти-
ры, которую высокопоставленному 
полицейскому предоставил депар-
тамент жилищной политики и жи-
лищного фонда города Москвы. По-
лучив деньги, имущество и услуги 
на общую сумму более 15 млн руб., 
полицейский, как сказано в мате-
риалах дела, «обещал взяткодателю 
общее покровительство и попусти-
тельство по службе со стороны орга-
нов внутренних дел на подведомст-
венной территории», а также назна-
чение на должность начальника ОЭ-
БиПК УМВД его знакомого.

Ответной услугой, оказанной ре-
шальщику, очевидно, стало уголов-
ное преследование владельца брен-
да «Королевская вода» и ее произ-
водства Иосифа Бадалова сотрудни-
ками УМВД. По заявлению Диони-
сия Золотова предприниматель по 
ложному обвинению шесть месяцев 
провел в СИЗО, пока весь его бизнес 
не перешел под контроль соратни-
ков заявителя.

Золотова, признавшего вину, Мос-
горсуд в особом порядке приговорил 
к пятилетнему сроку за мошенниче-
ство, дачу взятки и заведомо ложный 
донос. Следует отметить, что размер 
наказания не устроил как самого осу-
жденного, так и представителей по-
терпевшего. Жалобу Дионисия Золо-
това Верховный суд (ВС) в целом от-
клонил, лишь сократив с 18 млн до 
14 млн руб. штраф, наложенный на 
злоумышленника.

В свою очередь, представитель Ио-
сифа Бадалова, обращаясь в ВС, ука-
зала, что Дионисий Золотов совер-
шил мошенничество в его отноше-
нии, не отбыв условный срок, назна-
ченный ему за махинации в 2013 го-
ду, от которых пострадал другой биз-
несмен. В заявлении отмечалось, что, 
готовясь к новому преступлению, Зо-
лотов специально сменил свои преж-
ние имя и фамилию Денис Тумаркин 
на новые. На этот раз он «совершил 
преступление в отношении заведо-
мо для него больного человека» (го-
сподин Бадалов является инвали-
дом), причинив существенный «вред 
потерпевшему», а также «не содейст-
вовал розыску похищенного имуще-
ства». Однако ВС сохранил наказание 
решальщику, которое потерпевшая 
сторона называла «несправедливым 
вследствие его чрезвычайной мягко-
сти». При этом суд отметил, что при-
говор с учетом досудебного соглаше-
ния, условия которого были полно-
стью выполнены, соответствует тре-
бованиям закона.

Николай Сергеев

Решальщик сдал полковника  
на десять лет
Вынесен приговор экс-начальнику УМВД по Западному округу Москвы

В Крыму возбуждено уголовное 
дело о сепаратизме в отношении 
члена регионального Меджлиса 
крымских татар Феодосии Сулей-
мана Кадырова. По словам адво-
ката Эмиля Курбединова, до пяти 
лет тюрьмы ему грозит за ком-
ментарий в соцсети, в котором 
Сулейман Кадыров написал, что 
«Крым — это Украина». Кроме то-
го, вчера в Симферопольском 
районе задержали пятерых крым-
ских татар, которые подозре-
ваются в участии в организации 
«Хизб ут-Тахрир». У них нашли 
«религиозную литературу».

Адвокат Эмиль Курбединов сооб-
щил, что 11 октября следователи ФСБ 
возбудили уголовное дело в отноше-
нии члена регионального Меджли-
са (организация признана судом экс-
тремистской и ее деятельность запре-
щена в РФ) Феодосии Сулеймана Ка-

дырова. Его подозревают в соверше-
нии действий, предусмотренных ч. 2 
ст. 280.1 УК РФ (публичные призы-
вы к осуществлению действий, на-
правленных на нарушение террито-
риальной целостности РФ). В его до-
ме провели обыск и отпустили госпо-
дина Кадырова под подписку о невы-
езде. «Дело возбуждено из-за того, что 
он якобы написал в какой-то социаль-
ной сети пост: 

”
Крым — это Украи-

на“»,— объяснил Эмиль Курбединов.
Ранее уголовные дела по этой же 

статье следователями ФСБ возбужда-
лись в отношении председателя Мед-
жлиса крымских татар, депутата Вер-
ховной рады Украины Рефата Чубаро-
ва и его коллеги по парламенту, экс-
главы Меджлиса Мустафы Джемиле-
ва. Также в призывах к нарушению 
территориальной целостности РФ по-
дозревают заместителя председателя 
этой организации Ильми Умерова.

А вчера в селе Строгоновка Симфе-
ропольского района прошла спецо-
перация ФСБ и МВД по задержанию 
участников ячейки «Хизб ут-Тахрир» 
(запрещена в РФ). Силовики подроб-
ности операции не разглашают. Од-
нако, как стало известно 

”
Ъ“ из источ-

ников в правоохранительных орга-
нах, обыски прошли в пяти домах. 
Пять членов организации были за-
держаны, и следствие будет ходатай-
ствовать об их аресте перед судом.

Эмиль Курбединов, который за-
щищает задержанных, сообщил, что 
все они мусульмане и крымские тата-
ры, часть недавно вернулась с хаджа. 
Господин Курбединов сообщил, что у 
задержанных не нашли «ни оружия, 
ни взрывчатки», а только «религиоз-
ную литературу».

Ильми Умеров сказал 
”
Ъ“, что со-

бытия вторника и среды связаны с 
тем, что 29 сентября Верховный суд 

РФ утвердил решение о признании 
Меджлиса экстремистской организа-
цией и запретил его деятельность в 
России. «Теперь этот запрет будут вот 
так исполнять. Это всеобщая акция 
по устрашению крымскотатарского 
народа»,— заявил господин Умеров. 
Также он сказал, что задержанные по 
подозрению в причастности к «Хизб 
ут-Тахриру» «никакие не террористы, 
а обычные верующие люди».

Организация «Хизб ут-Тахрир аль-
Ислами» была признана террористи-
ческой в РФ в 2003 году. Своей целью 
она называет создание «всемирного 
исламского халифата». Однако ее дея-
тельность разрешена на территории 
Украины. До присоединения Крыма к 
РФ в марте 2014 года на территории по-
луострова насчитывалось от 5 тыс. до 
10 тыс. сторонников «Хизб ут-Тахрира».

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Как стало известно ”Ъ“, завершено расследование 
уголовного дела бывших начальника службы элек-
троснабжения ГУП «Московский метрополитен» 
и его заместителя, которым инкриминируют полу-
чение взятки за подписание акта о выполнении ра-
бот. Защитники обвиняемых называют историю 
с взяткой провокацией, так как бумажную «куклу», 
имитирующую 15 млн руб., нашли на заднем сиде-
нье машины одного из фигурантов расследования 
и в руки он ее не брал.

Следственное управление СКР по Центральному окру-
гу Москвы закончило расследование уголовного дела, 
предъявив обвинение в окончательной редакции быв-
шим начальнику службы электроснабжения ГУП «Мос-
ковский метрополитен» Глебу Верховскому, его замести-
телю Дмитрию Борисенко, а также бывшему главному 
инженеру компании ЗАО «Теплоэнергосбыт» Александ-
ру Ищенко, ранее работавшему в столичном метро. След-
ствие инкриминирует Верховскому и Борисенко «вымо-
гательство» и «получение взятки» в размере 15 млн руб. 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ) от главного инженера «М-Автоматики» 
Артема Комарова за подписание акта приемки электро-
технических работ, проведенных с нарушениями усло-
вий договора, и за дальнейшее получение выгодных го-
сконтрактов. Ищенко вменяют в вину «посредничество 
во взяточничестве» (ч. 4 ст. 291.1 УК РФ). Никто из фигу-
рантов, приступивших к ознакомлению с материалами 
уголовного дела в десяти томах, своей вины не признает, 
утверждая, что дело носит заказной характер.

По официальной информации, Глеб Верховский, 
Дмитрий Борисенко и Александр Ищенко были задер-
жаны оперативниками отдела экономической безопас-
ности и противодействия коррупции УВД на Москов-

ском метрополитене при получении 15 млн руб. 13 но-
ября 2015 года на улице Гиляровского, 37, где располо-
жен головной офис ГУП «Московский метрополитен». 
Из 15 млн руб. только 1,5 млн руб. были настоящими, а 
остальные — бумажной «куклой». После того как в авто-
мобиле BMW Х5 был задержан посредник, оперативни-
ки отправились в рабочие кабинеты Глеба Верховского и 
Дмитрия Борисенко, где провели обыски.

В тот же вечер СУ СКР возбудило в отношении них уго-
ловное дело, взяв с подозреваемых подписки о невыезде. 
Впоследствии их заменили арестом. По версии следствия, 
участник ликвидации аварии на Чернобыльской АЭС и по-
четный энергетик Москвы Глеб Верховский и Дмитрий Бо-
рисенко просто хотели извлечь материальную выгоду из 
работ по модернизации кабельных перемычек. В случае 
нарушений условий договора, которые и были обнаруже-
ны проверяющими, для «М-Автоматики» это могло кон-
читься наложением крупных штрафов и лишением кон-
тракта на замену кабелей на Арбатско-Покровской, Филев-
ской, Кольцевой и Таганско-Краснопресненской линиях.

По словам адвоката Дмитрия Борисенко Владимира Га-
глоева, история с взяткой обвиняемым могла быть спрово-
цирована главным инженером «М-Автоматики» Артемом 
Комаровым, по заявлению которого и возбудили это уго-
ловное дело. «Когда он вместе с Ищенко сидел в машине, 
деньги так и не попали в руки последнего, а остались ле-
жать на заднем сиденье»,— резюмировал господин Гаглоев.

Как бы там ни было, но в соответствии с Уголовным 
кодексом фигурантам уголовного дела в случае призна-
нии их вины грозит до 15 лет лишения свободы и штра-
фы в размере 500 млн руб. Для обвиняемых подобные 
суммы являются неподъемными.

Юрий Сюн

Кабельные перемычки  
стоили крупной взятки
Закончено расследование дела о коррупции в московском метро

Как стало известно ”Ъ“, возбу-
жденное следственным управ-
лением ФСБ РФ уголовное дело 
об организации преступного со-
общества вором в законе Захари-
ем Калашовым (Шакро Молодой) 
является уникальным в своем ро-
де — в его материалах впервые 
в истории отечественной юри-
спруденции было введено поня-
тие «лидер преступного сообще-
ства России». Таким образом, 
участником криминального син-
диката «законника» может стать 
фактически каждый обвиняемый 
или осужденный.

Уголовное дело по достаточно ред-
кой ч. 4 ст. 210 УК РФ (организация 
преступного сообщества лицом, за-
нимающим высшее положение в 
преступной иерархии) в отношении 
Захария Калашова возбудило следст-
венное управление ФСБ, а задержали 
вора в законе и добились его ареста в 
суде уже полицейские.

Отметим, что к этому време-
ни предполагаемого лидера ОПС 
уже полгода, как дожидались в СИ-
ЗО примерно с десяток его опять же 
предполагаемых подельников. В их 
число попали приятель Шакро кри-
минальный авторитет Андрей Ко-
чуйков, сотрудники ЧОПов, бывшие 
и действующие полицейские. Все 
они, как следует из материалов воз-
бужденных ранее уголовных дел, 
принимали участие в массовой дра-
ке со стрельбой, происшедшей 14 де-
кабря 2015 года у ресторана Elements 
на Рочдельской улице в Москве.

По ее итогам подчиненным Заха-
рия Калашова были предъявлены об-
винения в вымогательстве денег у хо-
зяйки ресторана (потом в деле появил-
ся второй эпизод, связанный с рэке-
том), а не сумевшим по какой-то при-
чине пресечь это преступление поли-
цейским — в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями. Затем к 
группе обвиняемых добавились трое 
высокопоставленных сотрудников 
СКР — два полковника и генерал юсти-
ции. Как полагает следствие ФСБ, за 
полученную от Шакро взятку $500 тыс. 
они добились переквалификации уго-
ловных дел сторонников Шакро на бо-

лее мягкие статьи УК РФ и освобожде-
ния их из-под стражи. Андрея Кочуй-
кова оперативникам удалось задер-
жать уже на выходе из СИЗО.

Таким образом, к июлю 2016 года 
в столичных изоляторах собралась 
уже довольно приличная компания 
предполагаемых подельников Ша-
кро. Все они обвинялись по разным 
статьям УК, однако ни один из аре-
стантов до сих пор не получил обви-
нения по самой главной — ст. 210 УК 
РФ. Таким образом, вор в законе Заха-
рий Калашов оказался лидером ОПС, 
в составе которого числился всего 
один человек — он сам.

Между тем из материалов дела 
”
Ъ“ 

стало известно, что в подельниках у 
авторитетного Шакро может оказать-
ся любой уголовник. Ведь следствие 
инкриминирует ему руководство не 
отдельным криминальным синдика-
том регионального значения, а всей 
российской организованной пре-
ступностью.

«Калашов З. К. стал лидером пре-
ступного сообщества России после 
гибели 

”
вора в законе“ Усояна А. Р. по 

кличке 
”
Дед Хасан“ в 2013 году»,— го-

ворится в материалах уголовного де-
ла. По версии следствия, Шакро коор-

динировал действия криминальных 
авторитетов рангом пониже и рядо-
вых участников «федерального» ОПС. 
Он создавал «устойчивые связи меж-
ду различными самостоятельно дей-
ствующими организованными груп-
пами», разрабатывал для них преступ-
ные планы, распределял между ними 
сферы влияния и помогал делить до-
ходы. Таким образом, в преступное 
сообщество Захария Калашова, как 
пояснил 

”
Ъ“ близкий к расследова-

нию источник, помимо участников 
перестрелки на Рочдельской и вымо-
гательства могут быть включены все 
без исключения подозреваемые, об-
виняемые и даже осужденные ранее 
по любым другим уголовным делам.

Адвокат Шакро Александр Гоф-
штейн от комментариев воздержал-
ся. Представляя его интересы в по-
следних, связанных с арестом и его 
продлениями судебных процессах, 
адвокат отмечал, что Захарий Кала-
шов считается несудимым (его ранее 
полученные судимости давно пога-
шены), является гражданином Рос-
сии, постоянно живет в Московском 
регионе и имеет на иждивении тро-
их детей. По мнению защитника, в 
материалах уголовного дела как о 
вымогательствах, так и об организа-
ции ОПС нет каких-либо данных о 
причастности его клиента к инкри-
минируемым преступлениям.

Сергей Машкин

Вождь в законе
Следствие назвало Шакро Молодого  
лидером преступного сообщества России

Вчера Мосгорсуд отменил решение Басманного 
райсуда об аресте имущества экс-губернатора  
Кировской области Никиты Белых, обвиняемого  
во взяточничестве, и его бывшей супруги. По версии 
защиты, две квартиры, дом с загородным участком 
и автомобиль они приобрели задолго до предпола-
гаемого совершения бывшим чиновником преступ-
ления. Деньги же, по последней версии, господин 
Белых взял на подготовку выборов в Госдуму.

Накануне заседания было неизвестно, на какое имен-
но имущество экс-губернатора Кировской области Бас-
манный суд по ходатайству ГСУ СКР наложил арест 27 ав-
густа. Дело в том, что санкция была получена без участия 
адвокатов, которые потом заявили в СМИ, что, прини-
мая решение, суд допустил ряд грубых ошибок.

По мнению защиты, следствие, во-первых, не потру-
дилось выяснить, кому именно принадлежало аресто-
ванное имущество, а во-вторых, не учло тот факт, что 
оно было приобретено задолго до вступления Никиты 
Белых в должность губернатора. В жалобах адвокаты го-
сподина Белых и его бывшей супруги Эллы просили от-
менить постановление Басманного суда и направить 
арестное дело на новое рассмотрение.

Развивая доводы в суде, адвокаты заявляли, что Ники-
те Белых на правах собственности принадлежали лишь 
автомобиль Nissan Patrol, малогабаритная квартира и до-
ля в квартире родителей в родной Перми, а также 400 тыс. 
руб. личных сбережений. Его же бывшей супруге — толь-
ко участок в семь соток в деревне Немчиновка Одинцов-
ского района с загородным домом, которые Никита Бе-
лых подарил при разводе. Причем это дарение было за-
фиксировано в нотариально заверенном брачном догово-
ре, заключенном незадолго до развода супругов.

Убеждая Мосгорсуд в незаконности решения райсуда, 
адвокаты Никиты Белых заявляли, что доля в квартире ро-
дителей была получена после их смерти. А сама квартира 
приобретена родителями в далеком 1972 году. Квартира 
же, находящаяся в личной собственности подзащитного, 
приобреталась им на собственные средства за четыре года 

до вступления в губернаторскую должность. И только поэ-
тому, заявляли адвокаты, эта жилплощадь не может быть 
арестована в обеспечение причиненного ущерба. При этом 
адвокаты экс-губернатора Вадим Прохоров и Алексей Гре-
бенской указывали, что их подзащитному надо было оста-
вить для проживания хоть какое-то жилье.

В свою очередь, адвокат Эллы Белых, Олег Загребин, 
настаивал, что семь соток с построенным на них домом 
принадлежат именно его доверительнице в соответст-
вии с заключенным в 2010 году между супругами брач-
ным договором.

Выступивший в режиме видеоконференции Никита Бе-
лых эмоционально заявил, что информацию о его имуще-
стве следователи могли бы почерпнуть из его деклараций о 
доходах. «Как только я стал активно заниматься публичной 
политической деятельностью, то ежегодно подавал их и пу-
бликовал в интернете,— пояснил обвиняемый Белых.— А 
после вступления в должность губернатора новой недви-
жимости не приобрел. Даже на личном Nissan Patrol ездил 
по делам, являясь, наверное, единственным губернатором, 
не пользовавшимся служебным транспортом».

Присутствовавшие на заседании следователь и проку-
рор продолжали настаивать на законности постановле-
ния Басманного суда, утверждая, что в декларациях экс-
губернатор указывал имущество жены как свое собствен-
ное. Но судья Татьяна Климова удовлетворила жалобу за-
щиты, направив дело об аресте имущества на новое рас-
смотрение в Басманный райсуд.

Уголовное дело в отношении Никиты Белых было воз-
буждено СКР 24 июня по ч. 6 ст. 290 УК (получение взят-
ки), после того, как он был задержан сотрудниками ФСБ. 
По версии следствия, тогдашний губернатор получил 
€400 тыс. от совладельца Лесохозяйственной управляю-
щей компании и Нововятского лыжного комбината гра-
жданина Германии Юрия Зудхаймера. Подследственный 
Белых не признает вины во взяточничестве. По послед-
ней версии самого обвиняемого, он собирал деньги на 
ремонт инфраструктуры Кирова к выборам в Госдуму.

Алексей Соковнин

Никита Белых брал  
на предвыборный ремонт
Суд отменил арест имущества экс-губернатора

Шакро Молодого ФСБ считает  
лидером оргпреступности 
всей России 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Комментарий приравняли к сепаратизму
Члену Меджлиса Феодосии грозит до пяти лет за слова в соцсети
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В Москве вчера прошел первый 
съезд столичного отделения дет-
ско-юношеского движения «Юнар-
мия» — главой регионального штаба 
был торжественно избран генерал 
Владимир Шаманов. Почетным го-
стем мероприятия был начальник 
московского департамента обра-
зования Исаак Калина, который на-
ставлял собравшихся: «Плох тот 
мальчишка, который не хочет стать 
солдатом». ”Ъ“ разобрался, какие 
еще организации на федеральном 
уровне занимаются воспитанием 
с военно-патриотическим уклоном.

Московский дворец творчества на 
Воробьевых горах собрал больше ты-
сячи школьников, кадетов, музейных 
активистов и членов военно-истори-
ческих клубов. Бурными и продолжи-
тельными аплодисментами они под-
держали избрание руководителем сто-
личного штаба «Юнармии» председате-
ля комитета по обороне Госдумы Вла-
димира Шаманова. Альтернативы ему, 
впрочем, не было — кандидатуру ра-
нее предложило руководство движе-
ния. «Это боевой генерал — Герой Рос-
сии, уважаемый российской армией 
и в целом в стране человек. Вы сделали 
правильный выбор»,— горячо одобрил 
решение юнармейцев замминистра 
обороны РФ генерал Николай Панков. 
«Плох тот солдат, который не хочет стать 
генералом,— поддержал его рядовой за-
паса, глава департамента образования 
Москвы Исаак Калина.— И хочется до-
бавить: плох тот мальчишка, который 
не хочет стать солдатом». Сам генерал 
Шаманов обозначил главную постав-
ленную перед ним задачу — «воспитать 
патриотов России». Сообщив, что в мо-
сковском отделении числится больше 
10 тыс. человек, он пообещал провести 
следующий съезд уже в Большом Крем-
левском дворце.

Всероссийское детско-юношеское 
движение «Юнармия» официально на-
чало свою деятельность чуть больше ме-
сяца назад — 1 сентября 2016 года. Ор-
ганизацию возглавляет олимпийский 
чемпион по бобслею Дмитрий Трунен-
ков, в списке учредителей значатся ДО-
СААФ, Организация ветеранов воору-
женных сил РФ и глава Союза десант-
ников России Валерий Востротин. Счи-
тается, что движение было создано по 
личной инициативе главы армейского 
ведомства Сергея Шойгу, который об-
ещал познакомить юнармейцев со все-
ми радостями воинской службы: «У вас 
будет возможность летать на самолетах 
и прыгать с парашютом, погружаться 
под воду и ходить в походы на наших 
боевых кораблях и подводных лодках, 
стрелять из всего, что стреляет, кроме 
ракет». «Для нас важно, чтобы молодежь 
не шаталась по улицам, не шла в крими-

нал, а изучала историю страны на осно-
ве подвигов предков»,— говорит пресс-
секретарь ДОСААФ Игорь Филимонов. 
Он утверждает, что пока «Юнармию» 
полностью финансирует ДОСААФ, но 
затруднился ответить, какие средства 
выделены на этот проект.

«Юнармия» — не самостоятельный 
проект, а подразделение другой детско-
юношеской организации — Российско-
го движения школьников (РДШ), подве-
домственного Росмолодежи. Указ о со-
здании РДШ Владимир Путин подпи-
сал 29 октября 2015 года — в день, ког-
да в СССР отмечался день образования 
ВЛКСМ. В тексте указа президент объ-
ясняет задачу движения — «содейст-
вие формированию личности на осно-
ве присущей российскому обществу си-
стемы ценностей». Согласно данным 
kartoteka.ru, учредителями РДШ явля-
ются заместитель главы Росмолодежи 
Алексей Волохов, заслуженный учитель 
Галина Громова, Совет проректоров по 
воспитательной работе, Всероссийское 
педагогическое собрание, Националь-
ная родительская ассоциация и «Россий-
ские студенческие отряды». На 2016 год 
организации выделено 137,4 млн руб., 
по планам Минфина, со следующего го-

да РДШ будет получать по 150 млн руб. 
ежегодно. В пресс-службе движения 

”
Ъ“ 

заявили, что «Юнармия» входит в их «во-
енно-патриотическое крыло».

Своя молодежная организация есть 
и у ведомства, которое Сергей Шойгу 
возглавлял до перехода в Минобороны: 
Всероссийский студенческий корпус 
спасателей под эгидой МЧС уже 15 лет 
занимается «гражданско-патриотиче-
ским воспитанием». «В этой области ре-
ализуется целый ряд проектов и про-
грамм, которые вовлекают в совмест-
ную деятельность социальной направ-
ленности молодых людей, а также детей 
дошкольного и школьного возраста,— 
рассказали 

”
Ъ“ в пресс-службе корпу-

са.— Многие наши проекты направле-
ны на популяризацию профессий по-
жарного и спасателя среди молодежи, 
повышение престижа службы в рядах 
вооруженных сил». Среди других важ-
ных задач в организации называют «по-
пуляризацию культуры безопасности 
жизнедеятельности в молодежной сре-
де, развитие системы добровольчества, 
а также защиту населения и территорий 
России от чрезвычайных ситуаций». За 
последние три года организация полу-
чила 14 млн руб. президентских гран-
тов, эти средства были направлены на 
проекты развития молодежного добро-
вольчества и поддержку студенческого 
спасательного движения.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в феврале 

этого года в ходе встречи с активом Клу-
ба лидеров — неформального объеди-
нения средних и мелких предприни-

мателей, представляющих разные отра-
сли экономики,— Владимир Путин на-
звал патриотизм национальной идеей. 
По словам президента, «никакой дру-
гой идеи мы не придумаем, и придумы-
вать не надо». О популярности патрио-
тического воспитания говорят и дан-
ные последнего опроса «Левада-цент-
ра» — 89% россиян считают, что в шко-
ле должны заниматься патриотическим 
воспитанием; 85% граждан видят необ-
ходимость духовно-нравственного вос-
питания, 78% — военной подготовки.

Распределением президентских 
грантов в сфере молодежной полити-
ки занимается один из девяти грантоо-
ператоров — Российский союз молоде-
жи. В 2016 году организации выделили 
на эти цели 600 млн руб. Также гранты 
молодежным объединениям выделя-
ются в рамках госпрограммы «Патрио-
тическое воспитание граждан Россий-
ской Федерации» на 2016–2020 годы — 
оператором госпрограммы является 
подведомственное Росмолодежи ФГБУ 
«Российский центр гражданского и па-
триотического воспитания детей и мо-
лодежи» (Роспатриотцентр). Авторы 
программы намерены формировать 
российское патриотическое сознание 
«в сложных условиях экономического 
и геополитического соперничества» — 
на это предполагается выделить 1,68 мл-
рд руб., что в три раза больше финанси-
рования прошлой программы 2011–
2015 годов.

Ольга Никитина,  
Анастасия Берсенева

Генерал и его юнармия
”
Ъ“ устроил смотр школьных патриотических организаций

Возможно, что операторов бу-
дет несколько либо плата будет 
взиматься только на новых, аль-
тернативных пунктах пропуска, 
построенных с привлечением 
частных инвестиций, а старые бу-
дут работать в прежнем режиме.

Пункты пропуска через грани-
цу перешли в ведение Минтран-
са в этом году, после ликвидации 
Росграницы. Замминистра тран-
спорта Алексей Цыденов на засе-
дании ГПК оценивал затраты на 
модернизацию пунктов пропу-
ска в 250 млрд руб. «Из 314 дей-
ствующих пунктов пропуска не 
более 20% соответствуют норма-
тивным требованиям по техни-
ческому оснащению и обустрой-
ству для осуществления госкон-
троля, а также по санитарно-бы-
товым условиям для лиц, пересе-
кающих границу. В основном это 
касается автомобильных и же-
лезнодорожных пунктов пропу-
ска. Порядка 200–250 пунктов 
сегодня требуют капвложений 
на реконструкцию и модерниза-
цию»,— цитировали чиновни-
ка информагентства. По его дан-
ным, средняя стоимость рекон-
струкции одного пункта пропу-
ска — 1 млрд руб.

Эксперт по налогам компании 
«Пепеляев групп» Вадим Зарипов 
отмечает, что решение Конститу-
ционного суда, признавшего пла-
тежи в рамках «Платона» не нало-
гом или сбором, а «обязательным 
публичным индивидуально-воз-
мездным платежом компенсаци-
онного фискального характера», 
дало зеленый свет для введения 
новых подобных поборов без из-
менений в налоговом законода-
тельстве. «Логика чиновников 
понятна, но по ней можно ввести 
плату за проезд по старому мосту, 
чтобы построить новый»,— го-
ворит юрист. По его словам, пла-
та за пользование погранпункта-
ми будет еще больше похожа на 
сбор, как он определен в ст. 8 На-
логового кодекса, так как, в отли-
чие от платы за проезд большег-
рузов по автотрассам, в этом слу-
чае уже физически нельзя будет 
проехать, не заплатив.

Представители автоперевоз-
чиков ожидают очередного роста 
нагрузки на их бизнес. «Как всег-
да, за 

”
дополнительный“ сервис 

будет платить конечный потре-
битель, так как это будут прямые 
расходы, связанные с логисти-
кой товаров»,— отметил дирек-
тор подразделения Global Supply 
Chain компании FM Logistic Алек-
сей Мисаилов. Начальник отдела 

логистических операций DPD 
в России Дмитрий Воеводин со-
гласен, что любые дополнитель-
ные суммы сбора «будут отра-
жаться на тарификации и, ско-
рее всего, повлияют на конечную 
стоимость перевозимого продук-
та», но если при взимании платы 
за пользование погранпунктами 
будет сокращено время прохода 
границы, то бизнес «готов нести 
разумную нагрузку».

Источник на железнодорож-
ном рынке отметил, что в этой от-
расли еще несколько лет назад 
плата за пользование погранич-
ными пунктами пропуска факти-
чески и так существовала. «Дол-
гие годы по сути этот сбор 

”
си-

дел“ в стоимости железнодорож-
ных перевозок, так как за счет не-
го МПС, а затем ОАО РЖД финан-
сировали создание и содержание 
пунктов пропуска, и это не вызы-
вало негативного резонанса со 
стороны пользователей услуг же-
лезнодорожного транспорта»,— 
сказал собеседник 

”
Ъ“.

«После изменения вектора го-
сударственной политики, при ко-
тором финансирование деятель-
ности и развитие пунктов про-
пуска должны осуществляться за 
счет государства, встал вопрос по-
иска бюджетных денег. Особенно 
важно содержание пунктов про-
пуска в нормативном состоянии, 
так как либо будет существенно 
снижена их эффективность (ско-
рость прохождения, качество ра-
боты), либо какая-то часть пун-
ктов будет закрываться. В отно-
шении железнодорожных пун-
ктов мы видим, что они и так яв-
ляются узким местом при пере-
возке грузов и пассажиров, и лю-
бое закрытие или снижение эф-
фективности их работы допол-
нительно ухудшит как эксплуата-
ционную обстановку на сети, так 
и скорость доставки грузов и пас-
сажиров»,— сказал источник 

”
Ъ“.

По его мнению, стоит учесть 
опыт госкомпании «Автодор», 
когда «средства на содержание 
могут формироваться не только 
за счет бюджетных источников 
или сборов с участников внешне-
экономической деятельности, но 
и за счет развития дополнитель-
ных сервисов на пунктах пропу-
ска (стоянки, заправки и т. д.)». 
Этот опыт, поясняет собеседник 

”
Ъ“, кардинально отличается от 

системы «Платон» и, соответст-
венно, «не будет нести тех нега-
тивных эффектов, которые так 
часто обсуждаются».

Денис Скоробогатько,  
Наталья Скорлыгина,  
Елена Киселева

Граница на рубле

Куратором информационной политики в управлении 
президента по внутренней политике (УВП) станет ди-
ректор департамента коммуникаций госкорпорации 
«Росатом» Сергей Новиков. Собеседник ”Ъ“ в Крем-
ле говорит, что документы о его назначении уже офор-
мляются. Между тем первый замглавы Администрации 
президента (АП) Сергей Кириенко на днях пообщался 
со спикерами обеих палат парламента, лично побывав 
на Охотном Ряду и Большой Дмитровке.

Вчера, по словам собеседника 
”
Ъ“ в Госдуме, первый за-

мглавы АП Сергей Кириенко побывал на Охотном Ряду, где 
встретился со спикером Госдумы Вячеславом Володиным. 
11 октября аналогичный визит он нанес председателю Со-
вета федерации (СФ) Валентине Матвиенко. В аппарате СФ 
от комментариев воздержались. С руководством думских 
партий господин Кириенко пока не встречался. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в аппарате Госдумы не видит ничего необычного 

в визите высокопоставленного сотрудника АП на Охотный 
Ряд: кураторы внутренней политики для общения со спи-
кером в том числе приходили и в Госдуму. Возглавившая 
на днях думское управление по взаимодействию со СМИ 
Ольга Ситникова комментировать 

”
Ъ“ факт встречи не ста-

ла, но сказала, что Вячеслав Володин и Сергей Кириенко 
«общаются и знают друг друга с 1990-х годов». До этого го-
спожа Ситникова работала замглавы УВП и курировала ин-
формполитику. Вчера источник агентства «Интерфакс» со-
общил, что ее место в УВП займет директор департамента 
коммуникаций госкорпорации «Росатом» Сергей Новиков. 
Собеседник 

”
Ъ“ в АП подтвердил, что документы о его на-

значении уже оформляются.
При этом в управлении президента по общественным 

проектам, которое также курирует теперь Сергей Кириен-
ко, пока подвешена ситуация. После назначения 19 авгу-
ста замглавы управления Ольги Васильевой министром 

образования (управление возглавляет Павел Зенькович) 
ее место так и осталось вакантным. Как писал 

”
Ъ“ 6 октя-

бря, в структуре АП еще до прихода нового куратора вну-
тренней политики предполагались «точечные измене-
ния». «Сейчас нет речи о новых структурах управления 
УВП, идет оперативная замена близкими людьми Сергея 
Кириенко персон по ключевым направлениям деятель-
ности для решения тактических задач. Стратегические ре-
шения требуют времени, проработки и понимания — за-
чем что-то объединять или размежевать»,— заявил 

”
Ъ“ Ан-

дрей Колядин, возглавлявший департамент региональной 
политики в 2009–2010 годах.

Кадровые перестановки затронут и ОНФ, который в Крем-
ле курировал Вячеслав Володин. Первым замглавы исполко-
ма ОНФ в качестве куратора информблока движения стала 
Ольга Добрина. Она сменила Дмитрия Миненко, который 
в сентябре был куратором информационной работы пар-
тии в ЦИК «Единой России» (он считается близким к замгла-
вы УВП Тимуру Прокопенко человеком). «Добрина опытный 
менеджер, работала в структурах 

”
Молодой гвардии Единой 

России“ и почти три года в ОНФ как директор департамен-
та по информационной работе»,— заверил источник 

”
Ъ“ 

в ОНФ. Уходит и замглавы исполкома Наталья Костенко, ко-
торая курировала в ОНФ, в том числе, экспертную деятель-
ность. Обязанности замглавы исполкома сейчас исполняет 
Яна Лоншакова, которая руководила департаментом по про-
ектной работе в ОНФ, говорят источники 

”
Ъ“. Госпожа Кос-

тенко 18 сентября была избрана депутатом и стала зампре-
дом думского комитета по общественным объединениям. 
Пока она остается в центральном штабе ОНФ, отмечает собе-
седник 

”
Ъ“: ротация выборных органов произойдет только 

на съезде движения (см. 
”
Ъ“ от 30 сентября).

Софья Самохина, Максим Иванов,  
Наталья Корченкова

Сергей Кириенко определился 
с ответственным за информполитику
Первый замглавы АП продолжает работать с кадрами «Росатома»

К О Н Т Е К С Т Е Д И Н О Р О С С Ы  У Ж Е С Т О Ч А Ю Т  Д И С Ц И П Л И Н У  Н А  О Х О Т Н О М  Р Я Д У

Единороссы анонсировали поправки к думскому регламенту, которые 
исключат из него право депутата передавать коллегам право голосовать 
на заседании Госдумы за него. Сейчас депутат может оставить коллегам 
свою электронную карточку для голосования: в нужный момент кнопки 
будут жать присутствующие в зале ответственные за голосование. Еще 
до начала работы Госдумы седьмого созыва единороссов предупрежда-
ли, что теперь от них потребуется большая дисциплина, говорили ”Ъ“ 
депутаты. Тем более теперь это фракция конституционного большин-
ства — в нее входит 343 депутата из 450 вместо прежних 238. Значит, 
перенести ответственность за низкую явку на другие партии невозможно. 
Есть и другой аспект: приняты поправки, по которым полномочия депута-
та могут быть досрочно прекращены за неисполнение им «в течение 30 
и более календарных дней своих обязанностей» (имеется в виду работа 
и в Госдуме и с избирателями в регионе). С помощью этой нормы был 
лишен мандата только оппозиционный депутат Илья Пономарев.

В «Единой России» не исключают, что большие проблемы с наве-
дением дисциплины возникнут даже не с депутатами-новичками, а как 
раз со старожилами, которые привыкли к прежним думским порядкам. 
Секретарь генсовета партии Сергей Неверов заявил, что поправки по-
зволят сделать голосование «только личным». Первый замглавы фракции 
«Единой России» в Госдуме Андрей Исаев заявил о возможности «легче 
проверять отсутствие депутата на работе». Детали этой проверки не рас-
крываются. Вице-спикер от ЛДПР Игорь Лебедев поддержал изменения 
в регламенте. Не против поправок и зампред фракции справороссов 
Михаил Емельянов, но он отметил, что явку будет сложно обеспечить 
самой «Единой России», у которой теперь в Госдуме подавляющее 
большинство. «Депутаты ”Единой России“ эти поправки вносят, но они 
первые же их и отменят. Я-то всегда в зале, а их там по большей части 
нет»,— заявил замруководителя фракции КПРФ Николай Коломейцев. 
Отдел политики
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Кадеты Преображенского корпу-
са на слете всероссийского во-
енно-патриотического движения 
«Юнармия» на правах старослу-
жащих демонстрировали умение 
«стрелять из всего, что стреляет» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Минюст России вчера обра-
тился в Конституционный суд 
(КС) за разрешением не вы-
плачивать бывшим акционе-
рам ЮКОСа €1,866 млрд. Эта 
сумма присуждена им в 2014 
году Европейским судом по 
правам человека (ЕСПЧ) в ка-
честве «справедливой ком-
пенсации за нарушение их 
права на защиту собственно-
сти», гарантированного Ев-
ропейской конвенцией прав 
человека. Отказ от выплаты — 
«это не правовой, а политиче-
ский вопрос», cчитает адво-
кат Double Bridge Law Cергей 
Голубок и другие эксперты по 
международному праву.

Как сообщил вчера 
”
Ъ“ упол-

номоченный РФ при ЕСПЧ, за-
мглавы Минюста Георгий Ма-
тюшкин, он направил в КС за-
прос о возможности исполне-
ния дополнительного постанов-
ления ЕСПЧ от 31 июля 2014 года 
о выплате около €1,9 млрд быв-
шим акционерам ЮКОСа в каче-
стве компенсации по делу ЮКО-
Са против России, в котором 
Страсбургский суд признал на-
рушение ст. 1 протокола 1 Евро-
пейской конвенции по правам 
человека (право на защиту собст-
венности). Напомним, основное 
решение ЕСПЧ принял в 2011 го-
ду, отдав вопрос о компенсации 
на согласование сторон. Они до-
говориться не смогли. В итоге 
суд сделал это самостоятельно, 
а в ответ Госдума направила за-
прос в КС о возможности не ис-
полнять решения ЕСПЧ, проти-
воречащие Конституции. В июле 
2015 года КС разрешил Минюсту 
обращаться в высший суд РФ с со-
ответствующим запросом, а в де-
кабре 2015 года этот механизм 
был узаконен поправками в за-
кон «О КС».

По словам господина Матюш-
кина, Минюст подготовил за-
прос после согласования с Фе-
деральной налоговой службой 

и службой судебных приставов. 
В запросе, отметил замминист-
ра, говорится о том, что обе ча-
сти присужденной компенсации 
начислены ЕСПЧ в соответствии 
с интерпретацией Европейской 
конвенции, которая расходится 
с интерпретацией КС норм Кон-
ституции. Основная часть сум-
мы связана с признанием ЕСПЧ 
решений РФ по налоговым про-
веркам ЮКОСа за 2000–2001 го-
ды нарушившими Европейскую 
конвенцию, поскольку трехлет-
ний срок на вынесение решения 
по проверке за 2000 год (доначи-
слено 99,4 млрд руб.) был про-
пущен. Поэтому ЕСПЧ не согла-
сился с правомерностью удвое-
ния штрафов за 2001 год. Между 
тем КС 18 января 2005 года в от-
казном определении по жалобе 
ЮКОСа подтвердил, что нормы 
законодательства, устанавлива-
ющие трехлетний срок давности 
по ряду правонарушений для до-
бросовестных налогоплательщи-
ков, не могут быть распростране-
ны на недобросовестных, к ко-
торым отнесли и ЮКОС. Выска-
зывался КС в 2001 году и о при-
роде второй части спорной сум-
мы избыточного, по мнению 
ЕСПЧ, исполнительского сбора 
(7%), который взыскивает служ-
ба приставов с начисленной на-
логоплательщику суммы недои-
мок. ЕСПЧ решил, что усилия го-
сорганов по взысканию с ЮКОСа 
не были адекватны взысканной 
сумме, но КС ранее решил, что 
вопрос об исполнительском сбо-
ре национальные органы впра-
ве решать самостоятельно. Го-
сподин Матюшкин отметил, что 
размер исполнительского сбора 
ЮКОС не обжаловал, не исчер-
пав, таким образом, возможно-
сти правовой защиты в нацио-
нальных судах.

По мнению Венецианской ко-
миссии, требования ЕСПЧ вы-
платы государством компенса-
ции «не могут быть предметом 

оценки конституционности». Но 
глава КС Валерий Зорькин уже 
заявил, что закон «О Конститу-
ционном суде» таких ограниче-
ний не содержит и «если реше-
ние ЕСПЧ, по мнению россий-
ского КС, не может быть испол-
нено в рамках национально-
го правопорядка, эта невозмож-
ность может распространять-
ся» на выплату компенсации. 
«Хотя решение ЕСПЧ не вступа-
ет напрямую в конфликт с кон-
кретной нормой Конституции, 
КС может признать, что требо-
вания ЕСПЧ противоречат осно-
вам конституционного строя, 
которые не допускают непра-
вомерное осуществление пред-
принимательской деятельнос-
ти, вы раженной в неуплате на-
логов»,— отмечала глава анали-
тической службы юрфирмы «Ин-
фралекс» Ольга Плешанова. Су-
дья третейского энергетическо-
го суда Айдар Султанов полага-
ет, что КС также может признать 
 начисленную компенсацию за 
незаконные действия властей 
«нарушающей конституцион-
ный принцип соразмерности на-
казания».

При отказе государства под-
чиниться окончательному поста-
новлению суда комитет минист-
ров Совета Европы вправе пере-
дать на рассмотрение ЕСПЧ во-
прос, не нарушила ли эта стра-
на свое обязательство по конвен-
ции. На практике эта норма кон-
венции не применялась ни разу. 
По мнению председателя ЕСПЧ 
Гвидо Раймонди, «если напря-
женность между требованиями 
конвенции и национальной пра-
вовой системы создает настоль-
ко серьезные трудности для реа-
лизации решения ЕСПЧ, что вы 
не можете принять решение суда 
и отрицаете его обязательность, 
вы не можете остаться в Совете 
Европы».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Разрешение на невозмещение
Минюст обратился в КС по делу ЮКОСа
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В Парламентской ассамблее Сове-
та Европы (ПАСЕ) вчера прошло го-
лосование по двум резолюциям, 
посвященным ситуациям в Крыму 
и Донбассе, которое может затруд-
нить возвращение в Страсбург рос-
сийской делегации. Обсуждение 
документов прошло неблагопри-
ятно для Москвы. Название одной 
из резолюций было изменено с «По-
литические последствия конфлик-
та на Украине» на «Политические по-
следствия российской агрессии 
на Украине», при этом легитимность 
избранной Госдумы была поставле-
на под сомнение.

«Вызывает сожаление, что ПАСЕ 
больше неспособна играть свою естест-
венную роль парламентской демокра-
тии, во многом из-за того, что россий-
ские депутаты не участвуют в ее меро-
приятиях последние два года»,— гово-
рилось в изначальном варианте резо-
люции 14130, представленной вчера 
на рассмотрение ассамблеи депутатом 
из Чехии Кристиной Зеленковой. 

О важности решения членов ПАСЕ 
по этому документу сенатор (а тогда гла-
ва думского комитета по международ-
ным делам) Алексей Пушков говорил 
еще 7 сентября, когда Москву посетили 
председатель ПАСЕ Педро Аграмунт и 
главы всех политических фракций. Го-
сподин Аграмунт и его коллеги были 
настроены на то, чтобы возобновить 
взаимодействие с российской делега-
цией в ПАСЕ, вернув ее в Страсбург.

«Если в формулировках доклада и 
рекомендаций по итогам его обсужде-
ния ПАСЕ изберет умеренный подход, 
это будет означать, что противники вос-
становления России в правах в мень-
шинстве»,— пояснил тогда господин 
Пушков. И добавил: «Если же формули-
ровки будут такими же жесткими, как 
те, которых придерживаются парла-
ментарии Польши, Швеции, стран Бал-
тии, то российской делегации вряд ли 
стоит подавать заявку на участие в ра-
боте ПАСЕ в 2017 году».

Надежды на «умеренный подход» не 
оправдались. В ходе вчерашнего заседа-
ния большинство присутствовавших в 
зале членов ПАСЕ поддерживали все 

поправки, предложенные украинской 
делегацией, среди которых было требо-
вание изменить название одной из ре-
золюций с «Политические последствия 
конфликта на Украине» на «Политиче-
ские последствия российской агрессии 
на Украине». Автор документа — Крис-
тина Зеленкова — также поддержала 
это решение. Кроме того, по инициати-
ве депутатов Верховной рады в один из 
документов были включены слова «ПА-
СЕ осуждает незаконные выборы в Го-
сударственную думу РФ, проведенные 
на территории оккупированного Кры-
ма 18 сентября, и не признает их ре-
зультаты».

«Это беспрецедентное решение»,— 
прокомментировал результаты голо-
сования украинский депутат Алексей 
Гончаренко. Впрочем, в ходе дебатов го-
лоса членов ПАСЕ разделились. Наибо-
лее лояльным к России оказался депу-
тат от Германии Андрей Гунько. «К сожа-
лению, эта ассамблея не может создать 
условия для настоящих дебатов, пото-
му что российская делегация отсутству-
ет»,— заявил господин Гунько. 

Остальные выступающие осуждали 
присоединение Крыма к России и на-
зывали конфликт в Донбассе «агресси-
ей Москвы». Тем не менее некоторые 
из депутатов все же признали важность 
возвращения российской делегации в 
ПАСЕ. «Пусть российские коллеги поя-
вятся здесь»,— заявил французский де-
легат Пьер-Ив ле Борнь. При этом депу-
таты от Украины Мустафа Джемилев, 
Надежда Савченко, Ирина Геращенко 
и Алексей Гончаренко, а также предста-
витель Великобритании Роджер Гейл 
заявили, что российские парламента-
рии не должны принимать участие в ра-
боте ассамблеи. «Россия еще не усвои-
ла урок»,— заявила госпожа Савченко, 
вызвав аплодисменты.

При этом накануне голосования, 
11 октября, некоторые члены украин-
ской делегации также выступили про-
тив председателя ПАСЕ Педро Аграмун-
та, обвинив его в поддержке Москвы. 
Как заявила Ирина Геращенко, делега-
ция готовится начать процедуру отзы-
ва Педро Аграмунта с его поста. 

Кирилл Кривошеев

ПАСЕ вступилась  
за Украину
В Страсбурге приняли резолюции по Крыму  
и Донбассу, обвиняющие Россию

ФБР и другие правоохранительные  
органы США начали расследова-
ние взлома электронной почты ак-
тивистов Демократической партии. 
Об этом рассказал Джон Подес-
та, глава предвыборного штаба 
кандидата в президенты  Хиллари 
Клинтон. Господин Подеста до-
бавил: в разведке  предполагают, 
что за взломами стоит Россия. 
В Москве по-прежнему называют 
подобные обвинения «абсурдными 
и голословными».

«Я связывался с ФБР, и они подтвер-
дили факт проведения расследования 
взлома моей почты,— заявил Джон По-
деста, новая порция личных писем ко-
торого вчера была выложена на сайте 
WikiLeaks.— От правоохранительных 
органов я слышал, что взлом осуществ-
лен российской разведкой». По мнению 
господина Подесты, письма из его по-
чтового ящика неслучайно оказались в 
сети сразу же после того, как была обна-
родована порочащая Дональда Трампа 
аудиозапись 2005 года. Политик, напом-
ним, оскорбительно отзывался о жен-
щинах и хвастался: статус звезды позво-
ляет ему рассчитывать на сексуальную 
близость с любой из них без ее согласия. 
Скандал по масштабам превысил все 
предыдущие, и от поддержки Дональ-
да Трампа отказались сразу несколько 
республиканских тяжеловесов, вклю-
чая спикера нижней палаты парламен-
та Пола Райана.

Теперь же, как уверен Джон Подеста, 
к проблемам Дональда Трампа приба-
вятся доказанные связи руководителей 
его кампании с основателем WikiLeaks 
Джулианом Ассанжем и российской раз-
ведкой. «Роджер Стоун (советник госпо-
дина Трампа.— 

”
Ъ“) показывал на меня 

пальцем и заявлял, что я должен ждать 
неприятных сюрпризов,— напомнил 
Джон Подеста.— Думаю, у него была ин-
формация, что WikiLeaks собирается 
опубликовать мою взломанную почту».

Из появляющихся на сайте WikiLeaks 
с 7 октября элементов переписки чле-
нов избирательного штаба Хиллари 
Клинтон избиратели узнали непри-
глядные факты о вероятном кандида-
те в президенты США. Так, обнаружи-
лась существенная разница между пу-
бличной позицией бывшего госсекре-
таря и ее реальными взглядами, к кото-
рым, как она выразилась, избиратель 
не готов. В частности, речь идет об от-

ношении к транснациональным корпо-
рациям, на которые в своих публичных 
выступлениях госпожа Клинтон обру-
шивалась с критикой. На поверхность 
всплыл также серьезный конфликт вну-
три Фонда Клинтонов, в ходе которого 
дочь Билла и Хиллари Клинтон Челси 
обвиняла главу фонда Дага Бэнда в хи-
щении средств.

В Москве обвинения в адрес России 
считают «абсурдными и голословными» 
— об этом вчера заявил пресс-секретарь 
Владимира Путина Дмитрий Песков. 
Сам президент РФ уверен: «Истерика 
вызвана для того, чтобы отвлечь внима-
ние американского народа от сути того, 
что было выложено хакерами. А суть — 
это манипуляция общественным мне-
нием. Почему-то об этом никто не гово-
рит. Все говорят о том, кто это сделал. 
Разве это так важно?»

Напомним, Хиллари Клинтон и пре-
зидент США Барак Обама неоднократ-
но обвиняли российские спецслужбы 
в многочисленных взломах почтовых 
ящиков членов аппарата Демпартии 
— якобы с целью поддержки Дональ-
да Трампа. Сам кандидат от республи-
канцев придерживается иной точки 
зрения. «Никто не знает, что это были 
за взломы,— заявил он.— Может, вино-
ват Китай. Может, никаких взломов во-
обще не было».

По мнению программного дирек-
тора Валдайского клуба, руководите-
ля агентства «Внешняя политика» Ан-
дрея Сушенцова, вероятность россий-
ского вмешательства в предвыборную 
кампанию в США крайне мала. «Вы мо-
жете себе представить, чтобы на Со-
вете безопасности России постанови-
ли поддержать Дональда Трампа ха-
керскими атаками? Я — нет,— заявил 

”
Ъ“ эксперт.— Для этого Трамп дол-

жен быть реальным завербованным 
агентом, а таких данных нет». По мне-
нию господина Сушенцова, избра-
ние Дональда Трампа для России ни-
чем принципиально не лучше, чем по-
беда Хиллари Клинтон. «Он абсолют-
но непредсказуем. Даже если бы он по-
бедил и начал некую новую внешнюю 
политику в отношении России, нет га-
рантии, что она сохранилась бы после 
него. А ведь восстановление россий-
ско-американских отношений требу-
ет длительных серьезных усилий»,— 
заметил господин Сушенцов.

Михаил Коростиков

Сразу пять китайских государственных ве-
домств выпустили совместное заявление, 
в котором призвали искоренить практи-
ку применения пыток в отношении подо-
зреваемых в совершении преступлений. 
Усиленная борьба с пытками формально 
ведется в КНР с момента реформы право-
охранительной системы в 1980 году, но, 
судя по заявлению, ее результаты пока да-
леки от идеальных. Мешает отсутствие га-
рантии неприменения пыток и в антикор-
рупционной кампании: многие западные 
страны не выдают Пекину сбежавших с 
деньгами китайских чиновников только по-
тому, что не уверены в их физической без-
опасности на родине.

«Если следственные органы собирают мате-
риалы и доказательства не в соответствии с за-
конодательно установленной процедурой, это 
серьезным образом сказывается на правосу-
дии»,— утверждается в совместном заявлении 
пяти государственных органов КНР: Верховно-
го народного суда, Верховной народной проку-
ратуры, Министерства общественной безопас-
ности, Министерства госбезопасности и Ми-
нюста. Документ называется «Рекомендации 
по реформированию системы уголовного су-
допроизводства в сторону увеличения роли су-
дов». В нем 21 пункт, половина из которых каса-
ется недопустимости пыток и необходимости 
их искоренения на всех этапах работы право-
охранительных органов.

В основном «Рекомендации…» повторя-
ют уже действующие в КНР законы и правила. 
Пункт 2 рекомендует выносить обвинитель-
ный приговор на суде только тогда, когда все до-
казательства «надежны и достаточны». Пункт 13 

гарантирует обвиняемому право на защитника 
и указывает судье на то, что он должен выслу-
шать как сторону защиты, так и сторону обвине-
ния. Показания, собранные под пытками, доку-
мент рекомендует в деле не учитывать.

Впервые пытки были официально запреще-
ны в КНР после принятия в 1980 году нового па-
кета законов об охране правопорядка, покон-
чившего с хаосом и анархией периода «куль-
турной революции». Тем не менее из выпущен-
ного в декабре прошлого года доклада Комисса-
риата ООН по правам человека следует: китай-
ские правоохранители по-прежнему искренне 
считают признание «царицей доказательств». В 
докладе описываются многочисленные случаи 
пыток, включая применение подобных мер к 
сторонникам независимости Тибета и Синь-
цзян-Уйгурского автономного района. Пресс-
секретарь МИД Китая Хуа Чуньин после выхо-
да доклада прокомментировал его непривыч-
но сдержанно, заявив о «значительных усилиях 
правительства в деле предотвращения пыток».

После прихода к власти в конце 2012 года но-
вое руководство Китая во главе с Си Цзиньпином 
начало воплощать в жизнь концепцию «управле-
ния государством с помощью закона». Эта кон-
цепция продвигалась как спасение от сращи-
вания местной власти и местных же судов, ко-
торое остается в Китае весьма распространен-
ным. В октябре 2014 года на четвертом пленуме 
ЦК Компартии было объявлено: теперь соблю-
дение «социалистической законности» (в том чи-
сле предотвращение пыток и давления на судеб-
ные и правоохранительные органы) становится 
важнейшим показателем качества деятельнос-
ти властей на местах. Нынешнее заявление пяти 
ведомств говорит о том, что не все руководите-

ли провинций, уездов и деревень Китая внима-
тельно слушали свое руководство два года назад.

Сохранение проблемы среди прочего под-
рывает усилия Китая по борьбе с коррупцией. 
США и страны Европы не хотят выдавать Пе-
кину сбежавших к ним с деньгами чиновников 
именно потому, что тем не будет гарантирован 
справедливый суд в западном понимании это-
го слова. «Канада не должна подписывать до-
говор об экстрадиции с Китаем — страной, где 
до сих пор используется смертная казнь, суды 
политизированы, признания добываются под 
пытками, адвокатов часто избивают и задержи-
вают»,— пишет, к примеру, профессор Универ-
ситета Британской Колумбии (Канада) Майкл 
Байерс. С Россией у Китая, напомним, договор 
об экстрадиции есть.

По мнению заместителя директора Инсти-
тута стран Азии и Африки при МГУ Андрея Кар-
неева, опубликованные «Рекомендации…» от-
ражают непростое положение, в котором ока-
зались власти Китая. «Это же огромная страна, 
где контролировать местные власти из Пекина 
практически невозможно,— заявил он 

”
Ъ“.— 

Даже в западных государствах пытки, к сожале-
нию, зачастую остаются методом работы с подо-
зреваемыми. Вспомнить хотя бы лагерь Гуанта-
намо на Кубе». Эксперт, впрочем, отметил, что в 
последнее время внимание к проблеме соблю-
дения прав подозреваемых в КНР усилилось 
из-за продолжающейся антикоррупционной 
кампании. «В сообщениях об аресте очередно-
го коррумпированного чиновника в последнее 
время обязательно указывается, что ему будет 
предоставлен весь набор средств юридической 
защиты»,— заметил господин Карнеев.

Михаил Коростиков

ФБР ищет русские корни 
утечек WikiLeaks
Демократическая партия США  
вновь обвиняет Москву  
в поддержке Дональда Трампа

Китайские силовики  
пытаются ослабить пытки
Правоохранительные ведомства страны  
раскритиковали методы раскрытия преступлений

Разговор на расширенных тонах
Сергей Лавров уточнил, что в переговорах 

примут участие Турция, Саудовская Аравия и, 
возможно, Катар. Еще вчера утром информи-
рованные источники 

”
Ъ“ сообщали, что в Ло-

занну должен также прилететь глава МИД Ира-
на, однако в окончательном списке участников 
встречи его не оказалось.

Предстоящая встреча в Швейцарии стала од-
ной из тем, обсуждавшихся вчера вечером в хо-
де телефонного разговора между президентом 
РФ Владимиром Путиным, его французским 
коллегой Франсуа Олландом и канцлером ФРГ 
Ангелой Меркель. Как сообщила пресс-служ-
ба Кремля, господин Путин выразил надежду, 
что переговоры будут «результативными с точ-
ки зрения реального содействия урегулирова-
нию в Сирии».

Вчера же вышло в эфир интервью Владимира 
Путина французскому телеканалу TF1, содержав-
шее весьма жесткие формулировки. Президент 
РФ возложил ответственность за ситуацию в Си-
рии на США и их союзников. Он также обвинил 
Вашингтон в отказе обеспечить безопасность 
гуманитарных конвоев, следующих в Алеппо. 
«Нам предложили, чтобы наши вооруженные 
силы встали на этой дороге (ведущей в Алеппо 
дороге Кастелло.— 

”
Ъ“) и обеспечили безопас-

ность. Наши военные сказали: мы готовы. Я ска-
зал: нет, мы сделаем это, но только вместе с аме-
риканцами, предложите им это. Они тут же отка-
зались — вставать не хотят»,— рассказал фран-
цузским журналистам Владимир Путин.

Подводные камни  
мирного процесса
Независимо от результата, встреча в Лозанне 
не будет похожа на все остальные: междуна-
родные посредники в подобном формате будут 
общаться впервые. При этом Сергей Лавров и 
Джон Керри не только возобновят миротворче-
ские усилия, еще на прошлой неделе казавши-
еся невозможными из-за отказа Вашингтона от 
сотрудничества с Москвой, но и подключат к 
совместной работе коллег из стран Персидско-
го залива и Турции — ключевых союзников и 
спонсоров сирийской оппозиции.

Впрочем, даже если участники перегово-
ров в Лозанне сумеют договориться о новом 
прекращении огня, на пути мирного процес-
са встанут те же препятствия, из-за которых со-
рвались российско-американские договорен-
ности о перемирии и политическом урегули-
ровании в Сирии.

Главные из этих препятствий заключаются 
в том, что в обоих противоборствующих лаге-
рях сильны позиции «ястребов» — политиков 
и военных, не готовых на уступки противнику 
и полных решимости продолжать войну до по-
бедного конца.

Среди сторонников президента Сирии Ба-
шара Асада наиболее радикальные позиции за-
нимают те или иные официальные лица, свя-
занные с Тегераном. По словам информирован-
ных источников 

”
Ъ“, иранское руководство до 

последнего времени не было настроено на пе-
ремирие. Тот факт, что планы привлечь к пере-
говорам в Лозанне главу МИД Ирана сорвались, 
усиливает опасения, что власти Исламской Ре-
спублики намерены вести в Сирию свою игру, 
далеко не во всем совпадающую с интересами 
России — своего ситуативного союзника.

К сирийскому конфликту в Тегеране отно-
сятся как к части глобального суннитско-шиит-
ского противостояния, и переговоры с оппози-
цией готовы вести только с позиции силы, сло-
мив сопротивление противников Башара Аса-
да на ключевых участках фронта, в первую оче-
редь в Алеппо.

Косвенным подтверждением того, что Теге-
ран продолжает делать ставку на продолжение 
сирийской войны, стало заявление шейха Ха-
сана Насраллы, лидера ориентирующейся на 

Иран ливанской шиитской группировки «Хез-
болла». По его мнению, надежд на политиче-
ское урегулирование в Сирии нет и следует го-
товиться к дальнейшей эскалации конфликта. 
Напомним: именно бойцы «Хезболлы» наряду с 
подготовленными Ираном отрядами шиитских 
ополченцев из разных стран играют в послед-
ние месяцы все более заметную роль в сирий-
ской войне, выступая на стороне правительст-
венных сил на ключевых участках фронта.

Что касается «ястребов» со стороны оппози-
ции, также способствовавших срыву послед-
него перемирия, они опираются на поддер-
жку монархий Персидского залива и в первую 
очередь Саудовской Аравии — главного оппо-
нента Тегерана в суннитско-шиитском проти-
востоянии. Привлечение к переговорам в Ло-
занне главы дипломатического ведомства ко-
ролевства может рассматриваться как позитив-
ный сигнал. При желании саудовцы и их регио-
нальные союзники могут заставить оппозици-
онные отряды пойти на компромисс, обеспе-
чить соблюдение перемирия и даже, возмож-
но, оставить осаждаемые сирийскими войска-
ми восточные районы Алеппо.

Надежда на Турцию
Предварительный список участников встре-
чи в Лозанне получился явно непропорцио-
нальным. Условный лагерь сторонников Баша-
ра Асада представляет лишь Россия, тогда как 
всех остальных переговорщиков можно отне-
сти к числу его противников. Опрошенные 

”
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эксперты, однако, считают: если бы не сущест-
вовало неких предварительных договоренно-
стей и реальных надежд выйти на соглашение, 
Москва вообще не согласилась бы на встречу в 
подобном формате.

«Не исключаю, что многие моменты, о кото-
рых пойдет речь в Лозанне, проговаривались в 
ходе недавних переговоров в Стамбуле между 
президентами России и Турции Владимиром Пу-
тиным и Реджепом Тайипом Эрдоганом,— гово-
рит 

”
Ъ“ директор центра 

”
Россия—Восток—За-

пад“ Владимир Сотников.— В этом случае Мо-
сква и Анкара могут выступить в Швейцарии с 
согласованной позицией, которая заранее навер-
няка была изложена и американцам, и саудов-
цам. И не встретила противодействия с их сто-
роны — в противном случае вообще не было бы 
смысла затевать всю эту лозаннскую историю».

«Отдельный вопрос — почему от участия в 
переговорах воздержался Тегеран»,— продол-
жает эксперт. По его мнению, «это наводит на 
подозрения, что в рядах сторонников Дамаска 
наметился раскол и что Россия в большей сте-
пени настроена на компромисс, чем иранцы».

Словесная война
Переговоры в Лозанне пройдут на фоне резко-
го обострения ситуации в Сирии и нового раун-
да словесной войны между Россией и предста-
вителями ключевых западных держав.

Как сообщила вчера базирующаяся в Вели-
кобритании организация «Сирийский центр 
мониторинга по правам человека», во втор-
ник в результате интенсивных бомбардиро-
вок восточных кварталов Алеппо погибли 27 
мирных жителей, включая четырех детей, в 
среду — еще семь. Правозащитники утвержда-
ют, что во вторник российские ВКС возобно-
вили авианалеты на город после нескольких 
дней относительного затишья — удары, по их 
данным, наносились в основном по кварта-
лам Бустан аль-Каср и Фардус.

Эти обвинения сопровождаются интенсив-
ной критикой Запада в адрес России, причем 
негласное соревнование в жесткости ритори-
ки устроили главы внешнеполитических ве-
домств Великобритании и Франции — Борис 
Джонсон и Жан-Марк Эро.

Французский министр в интервью радио-
станции Europe 1 обнародовал свои требова-
ния в адрес Москвы: «Вместо того чтобы бом-
бить Алеппо, вместо того чтобы поддерживать 
режим Башара Асада в тотальной войне с собст-
венным народом, объединитесь с нами, чтобы 
бороться с терроризмом, как мы это делаем в 
составе коалиции в иракском Мосуле».

Что касается господина Джонсона, то он, 
выступая в Палате общин, призвал к рассле-
дованию действий РФ в Сирии и передаче по-
лученных материалов в Международный уго-
ловный суд. Глава британского МИДа согла-
сился с депутатом от оппозиционной Лейбо-
ристской партии Энн Клуид, предложившей 
«пикетировать российское посольство в Лон-
доне». А представитель Белого дома Джош Эр-
нест вчера вечером счел необходимым уточ-
нить: в Вашингтоне не рассматривают пере-
говоры в Лозанне как двустороннюю встречу 
Джона Керри и Сергея Лаврова. Господин Эр-
нест настаивает на иной формулировке: «мно-
госторонняя встреча, в которой госсекретарь 
будет принимать участие».

Сергей Строкань, Максим Юсин,  
Георгий Степанов

Глава МИД России Сергей Лавров  
и госсекретарь США Джон Керри вновь 
встретятся и вновь будут обсуждать  
Сирию  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16840 (−184,76)
РТС 995,96 (−9,52)
FTSE 100 7024,01 (−46,87)

DAX 30 10523,07 (−54,09)
DJIA* 18159,72 (+31,06)
NASDAQ Composite* 5248,10 (+1,31)

*На 20:21.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.10.16
Австралийский доллар 47,4364
Английский фунт 76,8345
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 92,7797

Доллар США 62,5892
Евро 69,1173
Индийская рупия*** 93,6614
Казахский тенге*** 18,9128

Канадский доллар 47,3300
Китайский юань* 93,2247
Норвежская крона* 76,5430
СДР 86,5164

Сингапурский доллар 45,3118
Новая турецкая лира 20,3212
Украинская гривна* 24,2406
Шведская крона* 70,9130

Швейцарский франк 63,2470
Японская иена*** 60,4990
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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лоббирует  
корреспондент отдела финансов

Юлия Полякова

Глава ВТБ 24 Михаил Задорнов спел 
старую песню о главном — на фору-
ме «Россия зовет!» он вновь поднял 
вопрос об изменении системы стра-
хования вкладов (ССВ). Господин За-
дорнов назвал действующую сис-
тему «порочной» и напомнил о сво-
ем давнишнем предложении ком-
пенсировать вкладчику лишь 90% от 
суммы депозита, что подтолкнет гра-
ждан к «более осознанным решени-
ям» при выборе банка, сообщает пор-
тал «Банки.ру».

Господин Задорнов заявил, что 
крупные банки будут вместе лобби-
ровать изменения ССВ. Как показы-
вает практика, по отдельности до-

биться результатов лоббистам до сих 
пор не удавалось. За изменения сис-
темы ССВ всегда ратовал, например, 
глава Сбербанка Герман Греф, расска-
зывая страшные истории про серий-
ных вкладчиков. Не отставал от не-
го и глава ВТБ Андрей Костин. Вчера 
господин Задорнов подчеркнул, что 
сейчас можно обсуждать такие изме-
нения. «Если в 2014 году это было не-
возможно сделать, чтобы не провоци-
ровать панику среди и без того напу-
ганного населения, то в начале следу-
ющего года можно проработать эти 
изменения»,— заявил он.

Более того, теперь обсудить изме-
нения банкиры могут уже с новыми 
представителями регулятора — не-
давно в надзорном блоке ЦБ прои-
зошли существенные перестановки, 
его покинули зампред ЦБ Михаил Су-
хов и первый зампред Алексей Си-
мановский, а новым куратором стал 
первый зампред правления Дмит-
рий Тулин. Господин Тулин, успев-
ший поработать не только в ЦБ, но и 
в бизнесе (был много лет партнером 
Deloitte), может оказаться более вни-
мательным к позиции «рынка», над-
еются банкиры. Прежний глава над-
зорного блока ЦБ не скрывал своего 
негативного отношения к пересмо-
тру системы ССВ, считая предложе-
ния госбанкиров не только непопу-
лярными, но и вредными. «Франши-
за (по сути то, что предлагают госбан-
ки.— 

”
Ъ“) работает контрпродуктив-

но: и проблему не решает, и провоци-
рует нервные настроения, ведущие 
к потенциальным 

”
набегам“ на бан-

ки»,— заявлял еще в мае этого года 
курировавший тогда надзор Алексей 
Симановский.

Поменяется ли отношение к изме-
нениям ССВ, предлагаемым госбан-
ками, в связи с кадровыми переста-
новками в ЦБ, вопрос спорный. Пред-
ставители крупнейших банков, с ко-
торыми пообщался 

”
Ъ“, только гото-

вятся писать новые письма в ЦБ, пред-
лагая знакомые идеи как в старых, так 
и в новых конфигурациях. Например, 
увеличение срока выплаты компен-
сации по вкладам до полугода. По их 
словам, с одной стороны, это позво-
лит в полной мере выполнять все су-
ществующие обязательства перед 
вкладчиками, а с другой — люди бу-
дут понимать, что ожидаемого дохода 
в ожидаемый срок у них не будет.

Правда, собеседники 
”
Ъ“, близкие 

к ЦБ, призывают банкиров не оболь-
щаться. Позиция останется прежней: 
мера, даже если и оправданная,— все 
равно глубоко непопулярная. Так что, 
как говорится, пишите письма.

обсудить 
kommersant.ru/11798

вчера

«АЛЬФА-ГРУПП»

укрепляет позиции на Укра-
ине. Национальный банк Украи-
ны (НБУ) разрешил бенефициа-
рам «Альфа-групп» приобретение 
существенной доли Укрсоцбан-
ка через компанию ABH Holdings. 
О сделке сообщила пресс-служ-
ба НБУ. Председатель правления 
Укрсоцбанка Тамара Савощен-
ко отметила, что уже в ближайшее 
время ожидается «проведение об-
щего собрания акционеров, после 
которого будет официально объяв-
лено о закрытии сделки». Банков-
ская группа UniCredit Group в нача-
ле этого года подписала соглаше-
ние по продаже украинского по-
дразделения — Укрсоцбанка — 
компании ABH Holdings, входящей 
в российскую «Альфа-групп». ABH 
Holdings — частная инвестицион-
ная холдинговая компания с вло-
жениями в ряд банковских групп 
на территории стран СНГ и Европы 
(включает российский, белорус-
ский, украинский и казахстанский 
Альфа-банк и Amsterdam Trade 
Bank N.V). Сеть UniCredit Bank 
на Украине насчитывает 287 роз-
ничных отделений. ТАСС

МИХАИЛ ХАБАРОВ,

совладелец ГК «Деловые ли-
нии», вошел в состав правле-
ния РСПП, соответствующее ре-
шение было принято на очеред-
ном заседании правления обще-
ственной организации, говорит-
ся в сообщении группы компа-
ний. До прихода в «Деловые ли-
нии» в феврале 2015 года Миха-
ил Хабаров более четырех лет воз-
главлял А1, инвестиционное по-
дразделение «Альфа-групп». 
 Отдел  потребрынка

SISTEMA_VC,

венчурный фонд АФК «Система», 
инвестировал $2,5 млн в про-
ект Mel Science, выпускаю-
щий интерактивные детские 
химические наборы по под-
писке, сообщили ”Ъ“ в фонде 
и подтвердил основатель проекта 
Василий Филиппов. Финансирова-
ние будет направлено на развитие 
VR-составляющей сервиса, раз-
работку продуктов в области фи-
зики и биологии, а также наем но-
вых сотрудников. Mel Science раз-
рабатывает продукты для само-
стоятельного обучения школьни-
ков естественным наукам на стыке 
традиционного обучения и онлайн-
технологий, зарабатывая на плат-
ной подписке с доставкой по почте. 
Роман Рожков

АССОЦИАЦИЯ  
ФОРЕКС-ДИЛЕРОВ

первой в этом секторе финан-
сового рынка получила статус 
саморегулируемой организа-
ции (СРО). Одновременно Банк 
России включил эту ассоциацию 
в единый реестр саморегулируе-
мых организаций в сфере финансо-
вого рынка. Судя по сайту ассоциа-
ции, ее членами являются три ком-
пании, ранее получившие лицен-
зии форекс-дилеров,— «Финам фо-
рекс», «Телетрейд групп» и «Траст-
форекс». Таким образом, в соот-
ветствии с законом «О рынке цен-
ных бумаг» эти компании могут на-
чинать работу в качестве форекс-
дилеров. Две другие компании, по-
лучившие лицензии форекс-диле-
ра,— «ВТБ 24 Форекс» и «Форекс 
клуб» — являются членами Нацио-
нальной ассоциации форекс-диле-
ров, не имеющей пока статуса СРО. 
 Дмитрий Михайлович

ТАРИФЫ НА ГАЗ

могут быть проиндексирова-
ны до конца года на 2%, зая-
вил замглавы Минэкономики Ни-
колай Подгузов. Он напомнил, что 
индексация не была проведена 
с 1 июля, как планировалось. При 
этом роста тарифа на транспорти-
ровку газа в текущем году, по его 
словам, уже не предполагается. 
Юрий  Барсуков

правила  
игры

Госбанкиры готовятся 
обсудить реформу 
«порочной» системы 
страхования вкладов 
с новым руководством 
надзорного блока ЦБ

Автопром тормозят деньги
Минэкономики сочло господдержку отрасли неэффективной

Нынешние меры господдержки 
автопрома только «сжигают» 
бюджетные деньги и мешают 
отрасли «перестроиться под но‑
вую реальность», уверены в Мин‑
экономики. Министерство хочет 
отказаться от тотального стиму‑
лирования внутреннего спро‑
са, считая, что это не мотивиру‑
ет концерны снижать издержки 
и улучшать качество машин. 
Предложено поддерживать про‑
екты, создающие реальную до‑
бавленную стоимость, развитие 
НИОКР и компонентной базы, 
а также экспорт.

Масштабная поддержка автопро-
даж не дает нужного эффекта и сдер-
живает переход отрасли «в новые эко-
номические реалии», утверждается в 
отраслевом мониторинге Минэко-
номики (есть у 

”
Ъ“). На фоне 40-про-

центной недозагрузки российских 
мощностей и общего чистого убыт-
ка отрасли в 102,3 млрд руб. в 2015 го-
ду реструктуризация сектора так и не 
началась. Концерны пересматривают 
производственные программы для 
РФ, признают эксперты министер-
ства, но серьезной переоценки нет: 
иностранцы покрывают убытки при-
былью с растущих рынков, переори-
ентации на экспорт не случилось. Но 
для выхода из кризиса необходимы 
структурные изменения — в том чи-
сле политики стимулирования игро-
ков и рыночных перспектив в целом, 
говорится в документе.

Российский автопром сформи-
ровался при потребительском буме 
начала 2000-х годов, а кризис 2008–
2009 годов концерны не напугал — 
он был сглажен господдержкой. Это 
предотвратило сокращение мощ-
ностей, но не способствовало оздо-
ровлению отрасли, полагают в Мин-

экономики. Переориентация на 
инвестразвитие (льготный режим 
«промсборки») вместе с поддержкой 
помогли отрасли быстро восстано-
виться в 2010–2012 годах, что при-
вело к расширению мощностей. На 
этом фоне у игроков образовались за-
вышенные ожидания роста внутрен-
него спроса, но стимулов для поиска 
внешних рынков сбыта не было.

По словам курирующего вопро-
сы развития секторов экономики за-
мглавы Минэкономики Евгения Ели-
на, мониторинг показал, что финан-
совые вливания в отрасль, позволив-
шие сохранить ее в период предыду-
щего кризиса, не устранили причи-
ны «болезни»: проблемы, как и в ави-
атранспорте, связаны с дисбалансом 
производства и спроса (в среднесроч-
ной перспективе разрыв составит по-
рядка 1 млн машин, сказано в доку-
менте). Тем, кто должен был уйти с 
рынка, не дали «умереть», и следую-
щий кризис дал новую вспышку па-
дения автопрома, а попытка пога-

сить ее теми же инструментами уже 
не работает, говорит чиновник. Ми-
нистерство, по его словам, предлага-
ет прекратить тотальную поддержку 
автопрома, предоставляя ее только 
тем компаниям, которые обеспечат 
более глубокую локализацию. Это су-
зит не только круг игроков, но и мо-
делей, однако позволит оздоровить 
ситуацию, отметил господин Елин. 
«Сейчас просто 

”
сжигаем“ бюджет-

ные средства»,— резюмировал он.
По оценке Минэкономики, объем 

авторынка до 2020 года не превысит 
2 млн машин в год. Сейчас господдер-
жка, говорится в документе, не моти-
вирует концерны сокращать издер-
жки и повышать качество. Продле-
ние программ поддержки (обсужда-
ется комплекс мер до 60 млрд руб. на 
2017 год) влечет риск «инерционно-
го развития». Кроме устранения дис-
баланса нужны условия для расши-
рения рынков сбыта. Потенциал экс-
порта к 2020 году оценивается в 200–
300 тыс. машин ежегодно.

Господдержка отрасли в 2017–
2019 годах может составить порядка 
270 млрд руб., говорится в докумен-
те. Распределение средств Минэко-
номики предлагает увязать с реали-
зацией обязательств по «промсбор-
ке», объемом добавленной стоимо-
сти, количеством технологических 
операций, а также с долей экспорта 
в продажах. В министерстве призна-
ют «стагнацию и недофинансирова-
ние НИОКР» и предлагают поддер-
жать создание роботизированной 
техники (в 2017–2019 годах — 12 мл-
рд руб.), а также сфокусироваться на 
поддержке инвестпроектов по разви-
тию автокомпонентной базы. Также 
поддержано развитие экспорта, про-
дление действия субсидий на логи-
стические затраты, расходы на серти-
фикацию и адаптацию под внешние 
рынки. По совместным с автоконцер-
нами расчетам, на экспортную под-
держку потребуется от 13 млрд руб. в 
2017 году и 16 млрд руб. в 2018 году.

Сходный анализ по авиатран-
спорту Минэкономики делало в се-
редине 2015 года и сочло, что пере-
насыщение рынка приводит к хро-
ническим убыткам авиакомпаний. 
Тогда министерство также предлага-
ло не продолжать адресную господ-
держку, а позволить уйти с рынка 
компаниям с наибольшей долговой 
нагрузкой. Но последовавший уход с 
рынка «Трансаэро» не оправдал над-
ежд: передел рынка привел к ново-
му витку ценовых войн, рассказы-
вали весной 

”
Ъ“ источники в мини-

стерстве (см. 
”
Ъ“ от 25 марта). О ситу-

ации с господдержкой в авиапроме 
см. на стр. 9.

Анна Пушкарская, 
Санкт‑Петербург; 
Яна Циноева, 
Елизавета Кузнецова

Мошенникам поставят блокчейн
Регистраторы синхронизируют черные списки

Регистраторы ДРАГА и Р.О.С.Т. договори‑
лись о создании веб‑сервиса, позволяю‑
щего синхронизировать черные списки 
мошенников. Система будет построена 
на основе технологии, напоминающей 
блокчейн,— без единого ядра и с возмож‑
ностью получать единую информацию не‑
ограниченным числом участников. Веб‑
сервис создается с целью снизить риски 
и затраты на поддержание защиты от мо‑
шенничества.

Два крупнейших игрока регистраторского 
рынка — компании Р.О.С.Т. и ДРАГА — заключи-
ли соглашение о создании единой электронной 
системы, позволяющей в режиме реального вре-
мени синхронизировать информацию о лицах, 
причастных к мошенничеству с использовани-

ем акций. Об этом 
”
Ъ“ рассказали представители 

обеих компаний. Крупнейшие регистраторы ча-
сто обслуживают компании одной отрасли, в ко-
торой акционеры пересекаются. Поэтому, если их 
данные незаконно используются мошенниками 
для обмана одного регистратора, вероятность то-
го, что они будут использованы для того же в дру-
гом регистраторе, очень высока.

• Борьба с финансовым мошенничеством была 
инициирована еще в декабре 2014 года решением 
Совета безопасности о создании центра реагиро-
вания на мошеннические действия в финансовой 
сфере. С июня 2015 года Центр мониторинга и реа-
гирования на компьютерные атаки в финансовой 
сфере (FinCERT) заработал на базе главного управ-
ления безопасности и защиты информации Бан-
ка России (см. 

”
Ъ“ от 1 июля 2015 года). Однако обя-

занность информировать FinCERT о выявленных 
и возможных инцидентах установлена лишь для 
банков. Иные участники финансовых рынков слабо 
вовлечены в эту борьбу, да и концентрируется она 
пока в основном на кибератаках.
В других отраслях в России тоже стали пред-

приниматься попытки по борьбе с различными 
уязвимостями, угрозами, инцидентами. В частно-
сти, скоро в России должен заработать центр реа-
гирования на инциденты в сфере информацион-
ной безопасности (CERT), созданный «Лаборато-
рией Касперского» для отражения атак на такие 
объекты, как атомные электростанции, предпри-
ятия ядерно-топливного, нефтегазового и энерге-
тического комплексов.
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Тарифы ускоренной подготовки
Новый прейскурант ОАО РЖД напишут до 2019 года

Новый тарифный прейскурант 
10‑01 для ОАО РЖД будет  создан 
ускоренными темпами — до 2019 
года, следует из плана его подго‑
товки. Уложиться в сроки будет 
тяжело, считают участники рын‑
ка, но возможно. Для разработ‑
ки прейскуранта ОАО РЖД най‑
мет независимого консультанта, 
также будет создана межведомст‑
венная рабочая группа, в рамках 
которой придется искать ком‑
промисс между позициями ФАС 
и Минэкономики.

Вице-премьер Аркадий Дворкович 
утвердил план-график по изменению 
прейскуранта 10-01, основного тариф-
ного документа ОАО РЖД (копия есть 
у 

”
Ъ“). Изначально он был предложен 

Минэкономики (отвечает за разработ-
ку прейскуранта) и затем перерабаты-
вался. Основным изменением были 
сроки — сначала предлагалось ввес-
ти прейскурант до 1 января 2020 года, 
потом — до 31 декабря 2020 года.

Теперь сроки перенесены на 1 ян-
варя 2019 года, это, по оценкам участ-
ников рынка, предельно сжатый, но 
более или менее реалистичный срок. 
Советник президента ОАО РЖД Та-
мара Стебунова летом говорила, что 
только анализ доходов от примене-
ния прейскуранта — «вопрос года-

двух». В ОАО РЖД считают 1 января 
2019 года реалистичным сроком. ФАС 
полагала, что документ будет готов 
раньше: в конце сентября глава служ-
бы Игорь Артемьев заявил, что он дол-
жен быть принят уже в 2017 году, а в 
черновом варианте, по договоренно-
сти ФАС и ОАО РЖД, прейскурант бу-
дет создан до конца этого года. В чи-
сло участников работы над прейску-
рантом введен и пока не созданный 
совет рынка транспортных услуг на 
железнодорожном транспорте.

До 1 ноября создадут межведомст-
венную рабочую группу по разработ-
ке модели экономических взаимоот-
ношений секторов экономики и ОАО 
РЖД, исполнить это должно Минэко-
номики. До 26 декабря группа разра-
ботает модель. До 1 ноября ОАО РЖД 
выберет консультанта для руководст-
ва работой по определению стоимост-
ной базы тарифов и оценки чувстви-
тельности к тарифам реального секто-
ра экономики. Итоговый документ по 
методологии также будет формиро-
вать межведомственная группа, что, 
по данным источника 

”
Ъ“, призва-

но снять противоречия между ФАС и 
Минэкономики; последнее будет го-
товить и распоряжение правительст-
ва. Разрабатывать прейскурант на ба-
зе методологии и внедрять его будет 

ФАС. В Минэкономики говорят, что у 
него сохраняется «первая рука» в ре-
формировании прейскуранта.

По мнению главы Института ис-
следования проблем железнодорож-
ного транспорта Павла Иванкина, 
прейскурант реально разработать и 
ввести с 1 января 2019 года. «Самым 
сложным будет найти консенсус регу-
ляторов, железных дорог и их клиен-
тов, разница интересов может силь-
но повлиять на сроки»,— считает он. 
По мнению эксперта, новую концеп-
цию прейскуранта может разработать 
и независимый консультант, и ФАС, 
но подготовить новую параметриче-
скую модель может только ВНИИЖТ 
ОАО РЖД. Таким образом, добавляет 
он, надо понимать, что итоговый до-
кумент будет делать ОАО РЖД, а утвер-
ждать — правительство, «все, что меж-
ду, просто лоббизм и бюрократия».

Принципиальные решения по 
прейскуранту приняты на совеща-
нии у первого вице-премьера Игоря 
Шувалова 6 октября, рассказали 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с ходом встре-
чи. Протокола совещания пока нет, 
утверждают в аппарате чиновника. В 
ФАС отказались от комментариев до 
выхода протокола. Один из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомый с содержанием 

последних совещаний, говорит, что 

звучали радикальные предложения 
ФАС, в том числе о либерализации та-
рифов ОАО РЖД на экспортных и кон-
курентных направлениях. Об этих 
идеях 

”
Ъ“ сообщили также два участ-

ника рынка и источник в правитель-
стве. Один из них объясняет логи-
ку ФАС: в транспортной цепочке экс-
портных грузов есть инфраструктур-
ная (ОАО РЖД), вагонная (операторы) 
и портовая (стивидоры) составляю-
щая. Доля стивидоров стала резко ра-
сти, и ФАС хочет вернуть в сектор ли-
бо регулирование, либо жесткий це-
новой мониторинг. Вместо этого ФАС 
предлагает дать возможность ОАО 
РЖД заработать на конъюнктуре рын-
ков, варьируя тариф в зависимости 
от прибыльности грузов и спроса на 
направления. Регулирование транс-
портной цепочки, говорит другой со-
беседник 

”
Ъ“, ссылаясь на предложе-

ния ФАС, можно решить нескольки-
ми способами, в том числе путем сли-
яния ОАО РЖД и ФГУП «Росморпорт». 
Либерализацию экспортных тарифов 
некоторые собеседники 

”
Ъ“ оценили 

негативно, один из них напоминает, 
что в 1990-х годах у ОАО РЖД был от-
дельный экспортный тариф и это со-
здавало простор для серых схем пере-
адресации вагонов.

Наталья Скорлыгина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Реформа надзора в ЦБ побудила 
банкиров попытать счастья в 
получении новых надзорных 
поблажек уже при новом руко
водстве надзорного блока. На 
сей раз речь зашла об отмене 
подхода, требующего от банков 
отсроченной во времени выпла
ты бонусов. Это вводилось для 
того, чтобы ввести финансовую 
ответственность лиц, принима
ющих в банках решения, за их 
отсроченные результаты. Впро
чем, пока ЦБ демонстрирует ста
бильную жесткость подхода и 
приверженность международ
ным практикам при любом ру
ководстве.

Вчера Ассоциация российских 
банков (АРБ) сообщила о выявлен-
ном банковским сообществом расхо-
ждении между новыми положения-
ми Трудового кодекса РФ (ТК РФ) и 
Инструкцией ЦБ 154-И, регламенти-
рующей порядок выплаты вознагра-
ждений в банках. Поправки в ст. 136 
ТК РФ, вступившие в силу с 3 октя-
бря, требуют выплачивать заработ-
ную плату не позднее 15 календар-
ных дней с момента окончания пе-
риода, за который она была начисле-
на. В то же время инструкция 154-И 
предусматривает отсрочку выплаты 
не менее 40% нефиксированной ча-
сти оплаты труда на срок не менее 
трех лет. Эта инструкция отражает 
международные подходы, привязы-
вающие размер бонусов к долгосроч-
ным рискам решений менеджеров, 
эти бонусы получающих. Так, соглас-
но этому подходу, руководство банка 
и его подразделений, обеспечиваю-
щих основные направления дея-
тельности, а также наиболее высоко-

оплачиваемые работники должны 
получать не менее 40% вознагражде-
ний в нефиксированной форме. При 
этом выплата бонусов должна учи-
тывать риски банка на горизонте не-
скольких лет.

По мнению банкиров, изложен-
ному в письме, имеется явное расхо-
ждение между двумя документами, 
«причем нормы федерального зако-
на как акта высшей юридической си-
лы имеют приоритет перед норма-
тивными актами Банка России». В ас-
социации считают, что «коллизия на 
практике может повлечь за собой 
применение к кредитным организа-
циям мер ответственности и наложе-
нию штрафа как за неисполнение 
норм трудового законодательства, 
так и требований нормативных ак-

тов Банка России». В связи с этим 
банкиры направили в ЦБ письмо с 
просьбой разъяснить, как разре-
шить эту коллизию.

Однако коллизию видят исклю-
чительно банкиры. «Для специали-
стов по трудовому праву никакой 
коллизии нет,— отмечает руководи-
тель практики трудового права 

”
Его-

ров, Пугинский, Афанасьев и парт-
неры“ Анна Иванова.— Очевидно, 
во вступивших в силу положениях 
ТК РФ речь идет лишь о фиксирован-
ной оплате труда, то есть окладе». Го-
спожа Иванова также отметила, что 
еще 21 сентября Минтруд на своем 
сайте выпустил разъяснение по дан-
ному вопросу. А именно — «сроки 
выплаты работникам стимулирую-
щих выплат… могут быть установле-
ны коллективным договором, ло-
кальным нормативным актом» и т. п. 
Если положением о премировании 
установлено, что выплата премии за 
определенный период производит-
ся с отсрочкой, то это не будет нару-
шением требований Трудового ко-
декса в новой редакции, отмечал 
Минтруд.

Сам ЦБ тоже никаких разночте-
ний между ТК РФ и 154-И не видит. 
«Требования части шестой статьи 136 
ТК РФ относятся к выплатам заработ-
ной платы, начисленной работнику 
за отработанное в конкретном перио-
де рабочее время, выполнение нор-
мы труда (должностных обязаннос-
тей). Порядок выплаты стимулирую-
щей части вознаграждения (доплаты 
и надбавки стимулирующего харак-
тера, премии и иные поощритель-
ные выплаты), в том числе сроки вы-
платы, устанавливаются коллектив-
ными договорами, соглашениями, 

локальными нормативными акта-
ми»,— фактически процитировал ЦБ 
разъяснения Минтруда в ответ на за-
прос, направленный в ЦБ 

”
Ъ“.

При таком единстве мнений двух 
ведомств шансов отказаться от рас-
срочки выплаты бонусов банкирам 
практически нет, считают участники 
рынка. Возможно, инициаторы это-
го обращения рассчитывали на по-
слабления в результате недавней 
смены руководства в надзорном бло-
ке ЦБ. «Сейчас ЦБ заявляет, что требу-
ется изменение подходов к системе 
банковского надзора, а система от-
сроченного вознаграждения также 
является элементом регулирова-
ния,— отмечает руководитель пра-
ктики инвестиционного консульти-
рования ФБК Роман Кенигсберг.— 
Возможно, банковское сообщество 
таким образом просигнализировало 
регулятору, что и данные нормы ну-
ждаются в реформировании».

Интересно, что противники тако-
го реформирования есть даже среди 
самих банков. В первых рядах — 
«дочки» иностранных банков, чья по-
литика вознаграждений синхрони-
зирована с головными западными 
структурами. «Необходимость вы-
платы бонусов с отсрочкой есть в ев-
ропейских нормах, того же требует 
ЦБ,— отмечает зампред правления 
ОТП-банка Сергей Капустин.— Я счи-
таю, что она необходима, так как 
риск-тейкеры должны нести ответст-
венность за результаты принимае-
мых ими решений. И если таким ре-
зультатом является прибыль в одном 
периоде и убытки в другом, то это 
должно быть сбалансировано пра-
вильной мотивацией».

Вероника Горячева

Бонусы не вписываются в кодекс
Банкирам сохраняют ответственность за долгосрочные риски

контекст  

БАНКИ

ВТБ потратится  
на БМ-банк  
и выкуп бондов

БМ-банк (бывший Банк Москвы) будет докапи-
тализирован ВТБ до конца текущего года. Груп-
па ВТБ также рассчитывает провести выкуп ев-
робондов у инвесторов в частном порядке. Та-

кие планы обнародовал вчера на форуме «Рос-
сия зовет!» зампред правления ВТБ Герберт 
Моос. Как он подчеркнул, докапитализация БМ-
банка — плановая, «она позволит банку продол-
жать доформировывать резервы и продолжать 
соблюдать нормативы ЦБ». При этом сербскую 
«дочку» группа рассчитывает продать. Величи-
на сделки оценивается в €10 млн — таков капи-
тал сербского банка. «У нас есть и иностран-
ные, местные из Центральной Европы претен-
денты, и российские. Он нам достался в на-
следство от Банка Москвы, и мы его не прода-
ли только потому, что действительно на самом 
высшем уровне к нам обращались сербские 
 лидеры. Но мы не можем для него придумать 
особой ниши, банк небольшой»,— отметил 
 глава ВТБ Андрей Костин. «Прайм», 
« Интерфакс»; Отдел финансов

ЦИТАТА

Они (банкиры) должны построить 
такую мотивацию, чтобы люди 
принимали решения осознанно, 
понимая, что нельзя просто так 
выдать кредит на десять лет  
и получить бонус в первый год  
от суммы выданного портфеля. 
Нужно подождать, пока этот  
портфель созреет
— Василий Поздышев,
глава департамента  
банковского регулирования ЦБ,  
в феврале 2014 года

Спустя полтора года после появ
ления в кредитных историях 
 дополнительной информацион
ной части, содержащей данные 
об отказах в кредитах и их при
чинах, стало очевидно, что кре
диторы в ней не заинтересова
ны. В Бюро кредитных историй 
(БКИ) уверены: причина в том, 
что рынок еще не научился ис
пользовать новую информацию, 
и по мере ее накопления спрос 
на информационные части воз
растет. Кредиторы же не скрыва
ют, что платить только за дан
ные об отказах и их причинах 
примерно столько же, как за 
основную часть истории, они 
считают нецелесообразным.

О низком интересе кредиторов к 
данным об информационной части 
кредитной истории 

”
Ъ“ рассказали 

участники рынка БКИ. По словам ген-
директора БКИ «Эквифакс» Олега Ла-
гуткина, за 2016 год доля запросов в 
БКИ о предоставлении информацион-
ной части кредитной истории состави-
ла менее 0,1% от общего числа запро-

сов кредитных историй за тот же пери-
од времени. «В НБКИ кредиторы могут 
получать кредитные отчеты в трех ва-
риантах: без информационной части, 
с информационной частью и отдельно 
информационную часть,— указывает 
директор по маркетингу НБКИ Алек-
сей Волков.— В 2015 и 2016 годах ста-
тистика запросов информационных 
частей достаточно стабильная. В об-
щем объеме запросов кредитных отче-
тов речь идет о единицах процентов». 
Количество запросов банками только 
информационной части крайне незна-
чительно в общем объеме, отмечает 
директор юридического департамента 
ОКБ Виктория Белых. «Эквифакс», НБ-
КИ, ОКБ — три крупнейших БКИ, в ко-
торых консолидированы более 95% 
всех данных о кредитных историях.

Информационная часть появилась 
в кредитных историях с марта 2015 го-
да. В ней фиксируются данные о ка-
ждой подданной субъектом истории 
заявке на кредит. В информационной 
части содержатся данные о предостав-
лении ссуды, о просрочках в течение 
первых 120 дней обслуживания зай-
ма, отказе со стороны кредитора, сум-
ме займа, причинах отказа. Информа-
ция об одобренном кредитором, но не 
полученном заемщиком займе (креди-
те) в информационной части не отра-
жается. Информационная часть предо-
ставляется БКИ за отдельную плату.

Официальной статистики о числе 
сформированных за полтора года 
информационных частей кредит-
ных историй нет. Банк России фик-
сирует в Центральном каталоге кре-
дитных историй (ЦККИ) лишь ти-
тульные части. Участники рынка 
данные о числе сформированных 
информационных частей не раскры-
вают. В неофициальной беседе участ-
ники рынка отмечают, что каждое 
БКИ из тройки лидеров могло за пол-

тора года накопить около сотни мил-
лионов информационных частей.

В БКИ рассчитывают, что кредито-
ры, которые сами активно боролись 
за введение информационной части 
кредитной истории, со временем про-
явят интерес к этим данным. «Можно 
предположить, что с набором истори-
ческой глубины по информацион-
ным частям ценность данных будет 
возрастать,— говорит Алексей Вол-
ков.— Если кредитные истории мы 
собираем с 2005 года, то информаци-
онные части фактически только с 
2015 года». По мнению Олега Лагутки-
на, пока мало кто верит в ценность 
этой информации. «Более того, для ее 
эффективного использования необхо-
димо перенастраивать скоринговые 
модели банков,— указывает госпо-
дин Лагуткин.— Те смелые, кто прово-
дил ее тестирование, ценность нахо-
дят, например, в виде данных о кре-
дитной 

”
жадности“ клиента — какие 

суммы кредитования интересны кли-
енту и результаты рассмотрения кре-
дитных анкет, то есть данные об одо-
брении или отказе в выдаче кредита».

Кредиторы же указывают на не-
сколько иные причины — нежелание 
платить за данные, хранящиеся в ин-
формационной части, которые явля-
ются полезными, но не необходимы-
ми, в отличие от основной части. По 
словам участников рынка, стоимость 
стандартного кредитного отчета (без 
информационной части) и расширен-
ного, с данными об отказах, различа-
ется вдвое. При этом стоимость одного 
стандартного отчета составляет в сред-
нем 5–10 руб. «БКИ продает эту инфор-
мацию отдельно, причем ровно за ту 
же цену, что и стандартный кредит-
ный отчет,— говорит директор депар-
тамента андеррайтинга АТБ Олег Ко-
ротун.— Если учитывать значительно 
более низкую ценность данной ин-
формации относительно стандартных 
КИ, покупка ее нецелесообразна». По 
словам старшего вице-президента ВТБ 
24 Андрея Гулецкого, кредитный от-
чет содержит всю информацию, необ-
ходимую для принятия решения, до-
полнительный отдельный запрос ин-
формационной части является неце-
лесообразным. «Помимо того что по-
лучение информационной части по 
каждому клиенту платное, по факту 
для получения этой расширенной 
кредитной истории вам нужно запол-
нить множество бумаг и отправить их 
в БКИ»,— сетует гендиректор МФО 
«Мани Фанни» Александр Шустов. 
«Основная часть важна для банков для 
принятия решения о кредите, а ин-
формационная часть помогает предо-
твратить случаи мошенничества»,— 
не отрицает значимости обеих частей 
председатель правления банка «Рус-
ский стандарт» Илья Зибарев. Сегодня 
ведущими БКИ предоставляются пол-
ные кредитные истории (основные и 
информационные части), но за доста-
точно высокую цену, добавляет он.

Ксения Дементьева

Отказы не продаются 
Банкам оказалась не интересна 
информация о невыданных кредитах

Пенсионные фонды продолжа
ют голосовать ногами за парал
лельное существование на рын
ке хотя бы двух саморегулируе
мых организаций (СРО). На днях 
очередная партия из восьми 
фондов пополнила список чле
нов альтернативной СРО, еще 
четыре фонда готовятся к пере
ходу. Теперь от минимального 
числа участников — а значит, 
во многом и от получения ста
туса СРО — альтернативную ас
социацию фактически ничего 
не отделяет.

Единственную на сегодняшний 
день действующую СРО на пенсион-
ном рынке — Национальную ассоци-
ацию пенсионных фондов (НАПФ) — 
в минувший вторник покинули сра-
зу восемь негосударственных пенси-
онных фондов. От членства в НАПФ 
отказались «Доверие», «Империя», 
«ПФ 

”
Ингосстрах“», «Моспромстрой-

фонд», «Пенсион-инвест», «Сафмар», 
«Сберфонд», «Социальный мир». Как 
сообщили 

”
Ъ“ в НАПФ, решение при-

нято по инициативе фондов. Все вы-
шедшие фонды являются участника-
ми альтернативного альянса — пока 
еще только получающей в ЦБ статус 
СРО Ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов (АНПФ). Как ра-
нее сообщал 

”
Ъ“, АНПФ была создана 

по инициативе четырех крупных 
пенсионных групп, а также ряда иг-
роков, недовольных тем, как НАПФ 
отстаивает интересы отрасли. К вы-
ходу из НАПФ фонды подтолкнули 
недавние разъяснения ЦБ о порядке 
членства фондов в СРО (см. 

”
Ъ“ от 5 

сентября). «Состоять в двух саморегу-

лируемых организациях фонд не мо-
жет»,— напомнил президент НПФ 
«Империя» Алексей Морозов. Схо-
жие причины называют и в других 
фондах-перебежчиках.

Число участников для СРО кри-
тично. По закону СРО должна объе-
динять не менее 26% всех участников 
рынка (сейчас на рынке 81 НПФ с 
действующей лицензией, из них 
один — НПФ «Универсал» — не состо-
ит членом ни в одной ассоциации). 
НАПФ и после выхода восьми фон-
дов соответствует критерию числен-
ности с большим запасом (в нее вхо-
дят 60 НПФ). У АНПФ ситуация слож-
нее: ее участников после прихода 
восьми фондов стало 20, в то время 
как условие о 26% требует членства 
22 игроков.

Впрочем, в ближайшее время, по 
сведениям 

”
Ъ“, НАПФ в пользу АНПФ 

собираются покинуть еще четыре 
фонда: «ЛУКОЙЛ-Гарант», «Электроэ-
нергетики» (группа «Открытие»), ОПК 

и «Согласие». Соответствующие заяв-
ления, по их словам, они уже написа-
ли (правда, не совсем по форме) и да-
же успели переписать. Как пояснили 
в НАПФ, заявления были не о выходе 
из ассоциации, а о переводе из стату-
са принципиальных в статус ассоци-
ированных членов — с тем чтобы со-
хранить двойное членство. «Однако 
ассоциированным членом СРО мо-
жет быть только фонд — член другой 
СРО. А статуса СРО АНПФ пока не 
имеет»,— отметили в НАПФ. Результа-
ты рассмотрения исправленных за-
явлений четырех фондов будут из-
вестны через неделю.

Сохранявшие членство в НАПФ 
фонды окончательно обозначили 
свой выбор, что свидетельствует об 
их уверенности в перспективах реги-
страции второй СРО, указывает 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. «Конкуренция 
между двумя лоббистами пойдет на 
пользу не только отрасли, но и самим 

фондам, что отразится на величине 
членских взносов»,— считает генди-
ректор консалтинговой компании 
«Пенсионный партнер» Сергей Око-
леснов. Эту оценку разделяет и руко-
водитель отдела розничных продаж 
УК «Солид Менеджмент» Сергей Зве-
нигородский. Как он отмечает, на фо-
не все возрастающей регуляторной 
нагрузки, требований к риск-менед-
жменту экономия расходов на лобби-
стов для участников отрасли стано-
вится все более актуальной. Прези-
дент Национальной лиги управляю-
щих Дмитрий Александров прогно-
зирует, что конкуренция между 
НАПФ и АНПФ будет острой, но не-
долгой. «Идеология и подходы НАПФ 
и АНПФ в принципе совпадают. В го-
ризонте двух лет из двух СРО останет-
ся одна — та, что будет более успешно 
решать лоббистские задачи отрасли 
и с меньшими затратами со стороны 
фондов»,— считает он.

Павел Аксенов

НПФ разошлись по ассоциациям
Рынок вплотную приблизился к параллельному саморегулированию

Обезопасить свою инфраструктуру, 
по сведениям 

”
Ъ“, намерены и теле-

коммуникационные операторы, кото-
рые ведут переговоры с Минкомсвя-
зью и ФСБ о создании соответствую-
щей структуры (см. 

”
Ъ“ от 1 сентября).

Сейчас каждый регистратор созда-
ет и обновляет черные списки само-
стоятельно. Новая система позволит 
усилить защиту от нежелательных 
действий с акциями, сократив при 
этом затраты на ее поддержание. «Это 
веб-сервис, обеспечивающий переда-
чу данных по защищенным каналам. 
Технология напоминает упрощен-
ный блокчейн: единого центра (сер-
вера базы данных) нет, целостность 
обеспечивается на другом уровне. В 

каждой следующей записи идет ин-
формация о предыдущей, поэтому 
нет рассинхронизации»,— рассказы-
вает гендиректор регистратора ДРАГА 
Максим Мурашов. Участники проек-
та уже согласовали разделение работ 
как на техническом, так и на методо-
логическом уровне. По словам госпо-
дина Мурашова, веб-сервис планиру-
ется запустить к концу года.

Пока обмен информацией о мо-
шенниках налаживают между собой 
только два участника рынка. Однако, 
по словам гендиректора регистрато-
ра Р.О.С.Т. Людмилы Мироновой, сис-
тема рассчитана на неограниченное 
число участников и будет интересна 
всему рынку. «Если у кого-то из игро-
ков происходит прорыв в защите, то 
негатив, связанный с этим, клиент 

распространяет на всю отрасль. В его 
глазах ненадежной выглядит вся от-
расль. Поэтому нам выгодно, чтобы 
все участники рынка были макси-
мально защищены»,— отмечает она.

Как у регистратора ДРАГА, так и у 
регистратора Р.О.С.Т. достаточно боль-
шие черные списки —- они включают 
по несколько сотен нежелательных 
лиц. По словам госпожи Мироновой, 
список мошенников и подозревае-
мых в мошенничестве лиц пополня-
ется примерно раз в неделю. Кроме 
того, постоянно появляются все но-
вые и новые схемы незаконного при-
своения акций. Так, на днях регистра-
торы распространили по рынку ин-
формацию о новом виде мошенниче-
ства, которым занимается псевдоин-
вестиционная компания «Тикер Ин-

вест». Так, «брокеры» предлагали ак-
ционерам одной из крупнейших ком-
паний положить их ценные бумаги 
«на депозит» на брокерском счету «Ти-
кер Инвест» под 15% годовых. При 
этом акционер должен был оформить 
доверенность «на управление ценны-
ми бумагами» на физическое лицо. 
При оформлении такой доверенно-
сти акционер фактически уполномо-
чивает неизвестного ему человека пе-
реводить акции со своего счета на 
счет другого лица, отдавать регистра-
тору распоряжение и т. д. Паспорт-
ные данные лиц, которые использо-
вались «Тикер Инвест» для оформле-
ния доверенностей, уже попали в 
черные списки нескольких крупней-
ших регистраторов.

Мария Сарычева

Мошенникам поставят блокчейн
с7

253,2 миллиона  
титульных частей кредитных историй физлиц 
хранилось в ЦККИ Банка России  
по состоянию на 1 января 2016 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Его поздравляет председатель прав-
ления АО ОМК Анатолий Седых:
— Уважаемый Виктор Филиппо-
вич! От всей души поздравляю вас 
с днем рождения! Счастлив тот, кто 
занимается любимым делом. Рад 
каждый раз видеть подтверждение 
этим словам, общаясь с вами. Вы 
несомненно из тех людей, кто в тру-
де черпает силу и жизненную энер-

гию. Ваши энциклопедические зна-
ния, деловое чутье, стратегическое 
мышление и уникальные организа-
торские способности — залог успе-
ха ММК, флагмана отечественной 
металлургии. «Магнитка» посто-
янно развивается и реализует мас-
штабные инвестиционные проек-
ты. Для нас ММК — надежный парт-
нер, отношениями с которым мы 

очень дорожим. Виктор Филиппо-
вич, я всегда рад встрече с вами, 
разносторонним и интересным че-
ловеком, любящим жизнь. От мно-
готысячного коллектива ОМК и от 
себя лично желаю вам дальнейших 
успехов в работе, благополучия и 
здоровья!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет председателю  
совета директоров ОАО «Магнитогорский  
металлургический комбинат» (ММК) Виктору Рашникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Правительство сформировало 
перечень проектов в граждан-
ском авиапроме, которые смо-
гут рассчитывать на бюджет-
ную поддержку. Объединенная 
двигателестроительная корпо-
рация (ОДК, входит в «Ростех») 
в 2017 году может получить гос-
гарантии почти на 900 млн руб. 
для производства двигателя ПД-
14, предназначенного для са-
молета МС-21. Из бюджета так-
же выделят свыше 10  млрд руб. 
на производство Ил-114 и чеш-
ского L-410, выпускаемого 
структурами «Ростеха» на Урале. 

ОДК может получить в 2017 году 
госгарантии на 899,2 млн руб. на фи-
нансирование выпуска деталей для 
авиадвигателей семейства ПД-14, 
следует из программы госгарантий 
РФ в проекте бюджета на 2017–2019 
годы. ПД-14 — двигатель нового по-
коления, который создается для но-
вого среднемагистрального самоле-
та МС-21. Средства будут выданы по 
облигационным займам, которые 
ОДК привлечет для серийного про-
изводства мотогондол, говорится в 
документе. В корпорации 

”
Ъ“ пояс-

нили, что госгарантии будут выда-
ваться в качестве обеспечения на 
срок исполнения обязательств по 
бондам. В 2018–2019 годах ОДК мо-
жет получить на те же цели уже око-
ло 2 млрд руб. 

Из бюджета также планируется 
поддержать выпуск самолетов для 
местных линий — Ил-114, чешского 
L-410 (выпускается по соглашению о 
франчайзинге на Уральском заводе 
гражданской авиации, УЗГА), а так-
же дальнемагистрального Ил-96. В 
проекте бюджета на 2017 год гово-

рится, что Объединенная авиастро-
ительная корпорация (ОАК) может 
получить в виде взноса в уставный 
капитал 9,6 млрд руб. на финансиро-
вание доработки Ил-114. Для модер-
низации Ил-96 ОАК может получить 
5,3 млрд руб.— для взноса в устав-
ный капитал дочерней компании, 
которая обеспечит гарантию оста-
точной стоимости воздушных судов. 
Субсидии на производство L-410 (19 
мест) в 2017 году составят 700 млн 

руб. В конце 2015 года входящий в 
«Ростех» УЗГА заключил соглашение 
о франчайзинге с чешской Aircraft 
Industries (принадлежит УГМК), про-
ект Минпромторг признавал «наи-
более эффективным инструментом 
локализации на территории РФ». Ра-
нее министр Денис Мантуров гово-
рил, что Государственная транспорт-
ная лизинговая компания будет до-
капитализирована в 2016 году на 
5 млрд руб., из них 1 млрд руб. пой-
дет на L-410.

Правительство также скорректи-
ровало планы по перераспределе-
нию на нужды авиапрома поступле-
ний от нефтегазовой отрасли. Ранее 
на Ил-114 и Ил-96 предлагалось на-
править дивиденды государственно-
го «Роснефтегаза», если те превысят 
36,3 млрд руб., и «сверхпоступления» 

компании от приватизации 19,5% ак-
ций «Роснефти» («Роснефтегаз» владе-
ет контрольным пакетом акций неф-
текомпании), теперь же правительст-
во ограничится только дивидендами 
«Роснефтегаза» при условии, что те 
окажутся больше 156 млрд руб.

«В нынешних геополитических 
условиях привлечь финансирова-
ние со свободного рынка на выгод-
ных условиях для реализации круп-
ных производственных проектов 

очень сложно»,— говорит эксперт 
портала Aviation Explorer Владимир 
Карнозов. На фоне сокращения ин-
вестпривлекательности российских 
программ госинвестиции, по сути, 
стали единственным источником 
поддержки авиапрома. Эксперт на-
звал финансирование Ил-114, Ил-96 
и ПД-14 «вполне логичным шагом», 
поскольку эти проекты получили 
персональную поддержку со сторо-
ны президента. В то же время L-410 
является «самолетом иностранной 
разработки, с далеко не выдающи-
мися характеристиками», замечает 
господин Карнозов. По его мнению, 
средства налогоплательщиков луч-
ше направить на поддержку отечест-
венных разработок, а не стран—чле-
нов НАТО.

Елизавета Кузнецова 

Бюджет встает на крыло
Государство обещает поддержку авиапрому

«Роснефть» закрыла сделку 
по покупке контрольного па-
кета «Башнефти» и собирается 
уже сегодня полностью сменить 
топ-менеджмент компании. Со-
беседники 

”
Ъ“ ожидают, что ка-

дровые перестановки продол-
жатся. Президент Владимир 
Путин тем временем пытает-
ся успокоить удивленных схе-
мой и скоростью приватизации 
«Башнефти» участников рын-
ка, в том числе альтернативных 
претендентов на компанию, 
 обещаниями поддержки их 
 новых проектов в России.

Вчера «Роснефть» закрыла сделку 
о покупке 50,08% уставного капита-
ла «Башнефти», перечислив 329 мл-
рд руб. на счета федерального каз-
начейства. «Башнефть» была прода-
на без изначально предполагавших-
ся торгов, а на закрытие сделки с мо-
мента официального опубликова-
ния постановления правительства 
потребовалось меньше недели. Раз-
решений регуляторов, например 
ФАС, которые всегда требуются для 
такого рода сделок, «Роснефти» так-
же разрешили не получать.

«Роснефть», как и предполагал 
”
Ъ“ 

7 октября, решила сменить менед-
жмент «Башнефти» в столь рекордные 
сроки, которых собеседники 

”
Ъ“ в от-

расли никогда не видели при подоб-
ных поглощениях. Уже сегодня собе-
рется совет директоров «Башнефти», 
на котором правление компании во 
главе с Александром Корсиком будет 
отправлено в отставку в полном со-
ставе, а на их место придут люди из 
«Роснефти». Как сообщил РБК и под-
твердили источники 

”
Ъ“, знакомые с 

ситуацией, президентом «Башнефти» 
вместо Александра Корсика будет на-
значен Андрей Шишкин, вице-прези-
дент «Роснефти» по энергетике, лока-
лизации и инновациям.

Более того, уже в декабре на внео-
чередном собрании акционеров ком-
пании может быть переизбран совет 
директоров «Башнефти», который 
сейчас возглавляет первый замести-
тель главы Минэнерго Алексей Текс-
лер. По мнению собеседников 

”
Ъ“, 

состав совета также, скорее всего, бу-
дет существенно изменен. Более то-
го, некоторые источники 

”
Ъ“ видят 

и другие риски для сотрудников ком-
пании. Так, Ростехнадзор уже начал 
проверку добывающих и перераба-

тывающих активов «Башнефти», ко-
торую намерен завершить к нача-
лу декабря. «Сейчас 

”
Роснефть“ бу-

дет стараться расчистить актив от не-
удобных для нее формальных и не-
формальных обязательств, взятых 
прежним менеджментом»,— полага-
ет один из собеседников 

”
Ъ“.

Собеседники 
”
Ъ“ на нефтяном 

рынке не видят очевидной логики в 
назначении Андрея Шишкина главой 
«Башнефти». Господин Шишкин кури-
рует энергетические активы «Роснеф-
ти», а до этого был профильным за-
местителем главы Минэнерго и пер-
вым вице-президентом «КЭС-Холдин-
га» (сейчас «Т-плюс»). Источник 

”
Ъ“ на 

нефтяном рынке считает, что выдви-

жение связано с идеей расширить 
сферу его полномочий. «Жесткий, 
очень амбициозный. Знаете, из серии 

”
все равно буду министром“. Очень 

деятельный, на месте не может си-
деть без дела»,— характеризует госпо-
дина Шишкина источник 

”
Ъ“ на рын-

ке электроэнергетики. Еще один собе-
седник 

”
Ъ“ добавляет, что кандидату-

ра Андрея Шишкина «в интересах ра-
ботающих в Башкирии генерирую-
щих компаний». Сейчас «Башнефть» 
как крупнейший потребитель Баш-
кирии закупает электроэнергию на 
оптовом рынке, именно поэтому «Ру-
сГидро» рассматривает продажу ЭСК 
Башкортостана «Интер РАО» (о сделке 
ранее писал 

”
Ъ“). По словам источни-

ков 
”
Ъ“, due diligence ЭСК Башкорто-

стана может быть завершен в октябре.
По завершении сделки по «Баш-

нефти», которая в отрасли рассматри-
вается как однозначная победа Иго-
ря Сечина, на рынке нарастает тре-
вога относительно границ и масшта-
бов грядущих перемен. Вчера прези-
дент Владимир Путин постарался об-
надежить «проигравших». По его сло-
вам, ЛУКОЙЛ и другие претенденты 
на «Башнефть» могут рассчитывать на 
поддержку правительства в «предо-
ставлении им лицензий на расшире-
ние деятельности». Впрочем, анали-
тики сомневаются, что такая поддер-
жка может быть масштабной. У ЛУ-
КОЙЛа не такой большой пакет пор-
тфель гринфилдов в России, поэтому 
рассчитывать на существенный эф-
фект не приходится, полагает Анд-
рей Полищук из Raiffeisenbank. Экс-
перт отмечает, что в РФ почти не оста-
лось крупных нераспределенных ме-
сторождений, но компания может по-
лучить уступки при выставлении на 
тендер средних активов.

Дмитрий Козлов,  
Анна Пушкарская,  
Татьяна Дятел

Контрольный пакет кадров
«Роснефть» меняет менеджмент «Башнефти»

«Русская платина» Мусы Ба-
жаева ищет финансирование 
для своих полиметаллических 
проектов в Красноярском крае, 
оцениваемых в $4 млрд. Поми-
мо госбанков, как выяснилось, 
идут переговоры с РФПИ, араб-
скими и китайскими инвес-
торами, которым может быть 
предложено до 20%. Но найти 
партнеров среди непрофиль-
ных игроков будет сложно, 
 указывают эксперты.

«Русская платина» ведет перего-
воры о финансировании разработ-
ки полиметаллических месторожде-
ний Черногорское и Норильск-1 как 
с банками (ВЭБ, ВТБ, Сбербанк), так 
и с арабскими и китайскими инве-
сторами и РФПИ, рассказал в кулуа-
рах форума Russia Calling владелец 
компании Муса Бажаев. По его сло-
вам, первая фаза проекта оценива-
ется сейчас в $0,8–1,2 млрд, разница 
объясняется в основном варианта-
ми энергоснабжения: инвестиции в 
угольную генерацию будут меньше, 
чем в газовую, но сама энергия будет 
дороже, и наоборот. Год назад пер-
вая фаза оценивалась примерно в 
$1,5 млрд, но с тех пор «упал курс ру-
бля, оборудование и многие процес-
сы стали дешевле», объяснил бизнес-
мен. ТЭО проекта должно быть гото-
во к середине 2017 года.

• Запасы Черногорского — 143 млн 
тонн руды с 1,33 млн тонн меди, ни-
келя и кобальта и 44,8 млн унций 
платиноидов. Запасы южной части 
Норильска-1 — 851,3 тыс. тонн ни-
келя, 1,2 млн тонн меди, 35,9 тыс. 
тонн кобальта, есть платиноиды 
и золото. Черногорскую ГРК «Русская 
платина» купила в 2011 году у «Ин-

тергео» ОНЭКСИМа, лицензию на 
южную часть Норильска-1 получила 
в 2013 году. Инвестиции в проекты 
оценивались в $4 млрд.
Гендиректор РФПИ Кирилл Дмит-

риев подтвердил, что фонд вместе 
с арабскими партнерами рассма-
тривает возможность инвестиций в 
проект, но четких сроков принятия 
решения нет. Муса Бажаев, отвечая 
на вопрос о доле возможных парт-
неров, сказал, что «раньше рассма-
тривался вариант продажи 20% 

”
Рус-

ской платины“ через IPO, но сейчас 
на рынке не лучшие условия». По-
тенциальные иностранные инвес-
торы и банки не раскрываются, но 
их привлечение, по словам господи-
на Бажаева, обусловлено тем, что «не 
все банки РФ сейчас могут дать фи-
нансирование на десять и более лет».

«Русская платина» в 2013 году до-
говорилась с Газпромбанком о кре-
дитовании, но из-за санкций банк 
не мог привлекать дешевое запад-
ное финансирование, а условия, на 
которых он был готов кредитовать, 
не устраивали компанию, говори-
ли источники 

”
Ъ“. В ноябре 2015 го-

да был подписан меморандум о кре-
дитовании с ВЭБом (до $1,2 млрд), ко-
торому компания была готова отдать 
долю в проектах, но со сменой главы 
госкорпорации процесс замедлился, 
рассказал Муса Бажаев (ВЭБ рассма-
тривал привлечение для проекта де-
нег в КНР). Из-за того что финансиро-
вание не начато, придется просить 
Роснедра изменить лицензию как 
минимум по Черногорскому, где до-
быча должна начаться осенью 2017 
года (на Норильске-1 — в 2019 го-
ду). Муса Бажаев заявил, что «ведется 
необходимая работа», добавив, что 

компания пострадала от санкций, 
ограничивших доступ к финанси-
рованию, и не могла это прогнози-
ровать. В Минприроды вчера опера-
тивно не прокомментировали тему.

Иностранных инвесторов в круп-
ные сырьевые проекты искали так-
же в принадлежащей акционерам 
«Металлоинвеста» ХК БГК (Удокан-
ское месторождение, ресурсы — 
26,7 млн тонн меди) и ГДК «Баим-
ская» Романа Абрамовича с Баим-
ской площадью (ресурсы — 23 млн 
тонн меди). «Норникель» в июле про-
дал 10,67% Быстринского проекта 
консорциуму китайских инвесторов 
Highland Fund. Highland выкупает 
13,3% проекта за $100 млн, но китай-
цы заинтересованы в увеличении 
пакета до 20%, говорил президент и 
совладелец (30,3%) «Норникеля» Вла-
димир Потанин. Сделки с иностран-
цами по всем этим проектам потре-
буют одобрения правительства, речь 
о недрах федерального значения.

Собеседники 
”
Ъ“, близкие к гос-

банкам, говорят, что там рассматрива-
ют предложение «Русской платины» 
и ждут ТЭО проектов. Но китайские 
инвесторы обычно заинтересова-
ны в получении минимум 49% в про-
екте, указывает источник 

”
Ъ“ в отра-

сли. Возможно, проект «Русской пла-
тины» заинтересует РФПИ и арабов, 
но он сложный и долгосрочный, что 
снижает его привлекательность для 
не вовлеченных в майнинг инвесто-
ров, говорит директор по металлур-
гии и горной добыче Prosperity Capital 
Management Николай Сосновский. 
Вариант IPO он считает исключен-
ным, а банки могут дать лишь 30–50% 
нужной суммы даже на первом этапе.

Анатолий Джумайло

«Русская платина»  
готова выйти за границы
Компания зовет иностранных инвесторов

Совладелец компании «Технониколь» Сергей Ко-
лесников подписал с индийской SUN Group и шта-
том Андхра-Прадеш меморандум о строительстве 
завода по выпуску стройматериалов. Инвестиции 
могут составить до $60 млн, говорят в компании. 
Также власти индийского штата договорились 
с государственной Объединенной судостроитель-
ной корпорацией о развитии судостроительной 
и судоремонтной инфраструктуры в штате.

Производитель стройматериалов «Технониколь» вче-
ра в рамках визита в Индию главы Минпромторга Де-
ниса Мантурова подписала меморандум о взаимопони-
мании с советом по развитию экономики штата Андхра-
Прадеш и местной SUN Group. Компании рассматрива-
ют возможности инвестиций в строительство около го-
рода Вишакхапатнам производственного кластера по 
выпуску гидро- и тепллоизоляционных материалов. Об-
щий объем инвестиций, сообщили 

”
Ъ“ в «Технониколь», 

составит до $60 млн. Инвестором проекта выступит сов-
ладелец российской компании Сергей Колесников.

Финансирование будет вестись в три этапа, сообщи-
ли в компании: на первом этапе инвестиции составят 
около $5–7 млн, на втором — $10–15 млн, на третьем — 
$20–40 млн. По словам господина Колесникова, некото-
рое время назад «Технониколь» вышла на индийский 
рынок и ее продукция уже применяется на ряде объек-
тов. «Меморандум позволит нам приблизиться к строи-
тельству собственного производства в стране, мы над-
еемся на продуктивный диалог с властями Андхра-Пра-
деша»,— отметил бизнесмен.

• Сейчас у «Технониколь» 51 производственная площадка 
в семи странах мира (Россия, Украина, Белоруссия, Литва, 
Чехия, Италия, Великобритания), продукция поставляет-
ся более чем в 80 стран. Выручка за 2015 год — 64 млрд руб.
Проект производственного кластера включает заво-

ды по производству рулонных битумных мембран, гиб-
кой черепицы и теплоизоляционных материалов на ос-
нове экструзионного пенополистирола. Сейчас прора-
батываются основные параметры проекта, анализ бу-
дет осуществляться при поддержке SUN Group, уточня-
ют в «Технониколь». По словам зампреда SUN Group Ши-
вы Кхемка, сотрудничество с «Технониколь» позволит 
компании расширить свое присутствие на индийском 
рынке. Глава информационно-аналитического портала 
Rupec Андрей Костин назвал Индию одним из самых ди-
намично развивающихся рынков после Китая и заявил, 
что выходить на него стратегически верно.

Также в ходе визита Дениса Мантурова Россия и Ин-
дия договорились о развитии совместных проектов в об-
ласти судостроения. В частности, штат Андхра-Прадеш 
подписал с Объединенной судостроительной корпо-
рацией (ОСК) меморандум, согласно которому рассма-
тривается возможность реализации совместных инфра-
структурных проектов, передачи технологий и обуче-
ния иностранных специалистов. Как отмечают в Мин-
промторге, опыт и возможности ОСК могут быть исполь-
зованы для «формирования инфраструктуры судострое-
ния и судоремонта» в Андхра-Прадеше. Подробностей 
соглашения стороны пока не раскрывают.

Ольга Мордюшенко, Анастасия Веденеева

В Индии нашли место 
для российских инвесторов
На проекты претендуют ОСК и «Технониколь»

 100 миллиардов рублей может 
 выделить государство на производство 
 самолетов Ил-114 и Ил-96-400, уверял в мае 
глава Минпромторга Денис Мантуров

ЦИТАТА

Если кто-то ждет от нас любых 
 денег — этого не будет
— Вагит Алекперов,
президент и основной владелец 
 ЛУКОЙЛа, о приватизации «Башнефти», 
в интервью ”Ъ“ 16 сентября
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деловые новости

• По данным Gartner, во втором 
квартале 2016 года смартфоны 
на ОС Android занимали 86,2% миро-
вого рынка, в то время как устрой-
ства на iOS — 12,9%. При этом число 
пользователей мобильного банкинга 
постоянно растет. По данным ЦБ, 
в 2015 году в России доля взрослого на-
селения, использующего мобильные 
устройства для перевода денежных 
средств, выросла с 16,8% до 20,7%.
В России случались аресты пре-

ступников, похищавших деньги с 
помощью Android-троянов. В августе 
сотрудники УМВД РФ по Томской об-
ласти совместно со службой безопас-
ности Сбербанка задержали группу 
хакеров, которая занималась хище-
нием средств с банковских карт с по-
мощью вирусных атак на смартфоны 
и планшеты, работающие на An-
droid. Программа, которую исполь-

зовали мошенники, после установ-
ки на мобильное устройство запра-
шивала баланс привязанной к номе-
ру банковской карты, скрывала по-
ступающие уведомления, а затем пе-
реводила деньги на подконтроль-
ные злоумышленникам счета.

В ответ на запрос 
”
Ъ“ прокоммен-

тировать отчет Group-IB в пресс-
службе Сбербанка сообщили, что не 
видят «столь драматичной динами-
ки по этому вектору атак»: «Скорее 
ситуация вышла на плато». В Сбер-
банке также отметили, что в мобиль-
ное приложение Сбербанка встроен 
антивирус, также идет работа над об-
новлениями антивирусных баз и 
улучшением продукта.

«Причина — в неграмотности 
пользователей, чем успешно пользу-
ются мошенники, которые разраба-
тывают заведомо подложные прило-
жения или встраивают 

”
дополни-

тельный“ функционал в платные, но 

взломанные приложения, скачивае-
мые пользователями с торрент-тре-
керов»,— говорит директор практи-
ки по оказанию услуг в области неза-
висимых финансовых расследова-
ний (форензик) PwC в России Алек-
сандр Дмитриев. Он отмечает, что не-
обходимо усилить меры безопасно-
сти как в самой ОС, так и в процессе 
контроля при публикации приложе-
ний. «Смартфон воспринимается 
скорее как телефон, а не как компью-
тер, поэтому пользователи просто не 
замечают многие риски, связанные с 
его использованием»,— говорит ру-
ководитель направления Application 
Security компании Solar Security Да-
ниил Чернов. Он отмечает, что рас-
пространенность Android приводит 
к тому, что приложения этой систе-
мы атакуют чаще других. В Google, 
разрабатывающей Android, не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

Мария Коломыченко

Троянский Android Начавшаяся стабилизация рубля не оказала по-
ложительного влияния на рынок самостоятель-
ного туризма. Продажи авиабилетов на новогод-
ние каникулы сократились на 10–15% по сравне-
нию с прошлым годом. Решившие все-таки от-
правиться в путешествие россияне стараются 
заменить поездки в Европу более дешевыми.

Количество заранее забронированных самостоятель-
ными путешественниками авиабилетов на период ново-
годних праздников сократилось, свидетельствуют данные 
опрошенных 

”
Ъ“ онлайн-тревел-агентств. Так, по расчетам 

гендиректора Biletix Александра Сизинцева, объем про-
даж на зимние каникулы сейчас на 17% меньше, чем годом 
ранее. «Но на фоне сокращения глубины бронирования го-
ворить об итогах новогодних еще преждевременно, как и 
в прошлые несколько лет, многое будет зависеть от курса 
валют»,— отмечает он. Примерно о такой же тенденции го-
ворит директор по развитию OneTwpTrip Аркадий Гинес. 
По его оценкам, продажи перелетов во время предстоящих 
зимних каникул сократились примерно на 10–15% по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года. «Но это 
лишь предварительные результаты, сделать полноценные 
выводы можно будет в январе 2017 года»,— добавляет он.

По расчетам Biletix, сейчас средний чек на авиабиле-
ты в период январских праздников составляет 15,3 тыс. 
руб., что на 8% меньше, чем годом ранее. При этом по 
внутренним направлениям этот показатель снизился на 
34%, до 8,14 тыс. руб., по внешним — вырос на 17%, до 
21,3 тыс. руб. В OneTwoTrip говорят о снижении средне-
го чека на 10%, до 19,7 тыс. руб.

В Aviasales указывают, что список наиболее популяр-
ных направлений на новогодние каникулы для путеше-
ственников за год практически не изменился. По числу 
запросов среди зарубежных направлений наибольший 
интерес вызывают Таиланд, Чехия, Италия, Молдавия, 
Испания, Германия и Индия. Причем по Индии больше 
всего запросов, в Aviasales это связывают с упрощением 
визового режима и новостями о возможной отмене виз.

По оценкам Skyscanner, число поисковых запросов в 
этом году сократилось практически на всех популярных 
направлениях. Так, для Таиланда этот показатель сокра-
тился на 7%, для Италии, Германии и Испании — на 15%, 
США и Франция потеряли почти по 40%. Из европейских 
направлений заметный рост 25% продемонстрировала 
только Прага. Страны бывшего СССР на период зимних 
каникул, напротив, демонстрируют взрывной рост: эта 
тенденция на рынке самостоятельных поездок отмеча-
ется с весны текущего года (см. 

”
Ъ“ от 28 марта). В Tutu.ru 

соглашаются, что теперь тенденция закрепилась: доля 
европейских направлений в общей структуре продаж 
сократилась на 2,5%, ровно на ту же цифру вырос спрос 
на ближнее зарубежье. По расчетам Skyscanner, число 
поисков билетов в Грузию выросло на 57%, в Армению — 
на 150%, в Азербайджан — на 128%, в Молдавию — на 
77%, в Белоруссию — на 31%. Данные поисковика сходят-
ся с расчетами самих онлайн-тревел-агентств.

По оценкам Biletix, доля внутренних направлений в 
общей структуре составляет 59%. По словам господина Си-
зинцева, в аналогичный период прошлого года этот пока-
затель составлял 21%. «Но в итоге доля внутренних переле-
тов составила 57%. То есть в этом году путешественники 
бронируют заранее и внутренние, и внешние направле-
ния»,— поясняет он. В Tutu.ru указывают, что доля вну-
тренних направлений в новогодних продажах составляет 
68–69%, за прошедший год эта ситуация не изменилась.

Согласно данным аналитического центра НАФИ, са-
мостоятельно организовывают свой отдых 34% россиян, 
в городах-миллионниках — 47%. Но число туристов, ко-
торые принимают решение отправиться в поездку в пи-
ковые даты, сокращается с 2014 года. Впрочем, сущест-
венное снижение объемов демонстрирует и сегмент ор-
ганизованного туризма. Ранее участники этого рынка 
прогнозировали, что падение продаж в зимнем сезоне 
нынешнего года сократится не менее чем на 10% (см. 

”
Ъ“ 

от 19 сентября).
Александра Мерцалова

Россияне посидят дома
Активность самостоятельных путешественников снижается

«Почта России» запустила торго-
вую площадку «Почтамаркет». 
Она объединит сайт market.
pochta.ru и торговлю через 
 бумажные каталоги в 42 тыс. 
почтовых отделений. ФГУП 
 рассчитывает на популярность 
проекта среди жителей удален-
ных и труднодоступных регио-
нов: по мнению участников 
рынка, там он сможет конкури-
ровать с китайским AliExpress.

«Почта России» запустила торго-
вую площадку «Почтамаркет», рас-
сказала 

”
Ъ“ заместитель гендирек-

тора «Почты России» по почтовому 
бизнесу Инесса Галактионова. Про-
ект объединяет дистанционную 
торговлю через бумажные каталоги 
во всех 42 тыс. почтовых отделений 
и сайт market.pochta.ru. По словам 
госпожи Галактионовой, партнера-
ми «Почтамаркета» уже стали опера-
тор дистанционной торговли «От-
то Групп Россия», продавец дет-
ских товаров «Дочки-сыночки», из-
дательство «Эксмо», а также гипер-
маркет товаров для красоты и здо-
ровья Gessmarket. В почтовых отде-
лениях клиенты смогут заказать по-
дарки, детские игрушки, новогод-
ние украшения, домашний текс-
тиль, бытовую технику, аксессуары 
и косметику. В печатном каталоге 
доступно около 100 наименований 
товаров, на сайте market.pochta.ru 
— десятки тысяч. Почта-банк прора-
батывает возможность запуска пла-
тежей банковскими картами на 
площадке и сервиса кредитов на 
онлайн-покупки, передала 

”
Ъ“ ви-

це-президент и директор по разви-

тию электронного бизнеса Почта-
банка Анастасия Масленникова.

ФГУП планирует опираться на 
свое ключевое преимущество — 
разветвленную сеть отделений, ау-
диторию которых участники рынка 
e-commerce зачастую не охватыва-
ют, указывает госпожа Галактионо-
ва. До конца года «Почтамаркет» 

планирует увеличить число партне-
ров до десяти и разместить их това-
ры в онлайн-версии каталога. По-
мимо возможности интеграции с 
маркетплейсом ФГУПа и готовно-
сти осуществлять предпочтовую 
подготовку заказов партнеры долж-
ны передавать посылки в доставку 
не позднее чем через четыре рабо-
чих дня с момента заказа, а также 
обрабатывать претензии и клиент-
ские возвраты, включая денежное 
возмещение.

Для системы электронной тор-
говли «Почта России» заказала но-
вый сайт, разработка которого шла в 

течение года, говорят во ФГУПе. Со-
гласно информации на сайте госза-
купок, победителем конкурса стала 
компания «Диджитал Зон», которая 
предложила выполнить работу за 
27 млн руб., то есть на 15% ниже на-
чальной цены.

Чтобы отработать взаимодейст-
вие с потребителями, проанализи-
ровать средний чек и предпочтения 
аудитории, «Почта России» с конца 
2014 года провела серию пилотных 
проектов по заказам и доставке това-
ров. По словам госпожи Галактионо-
вой, они оказались особенно попу-
лярны среди жителей удаленных и 
труднодоступных регионов. Менее 
чем за два года около 500 тыс. поку-
пателей приобрели более 700 тыс. 
товаров, причем за последний год 
средний чек заказов с товарами вы-
рос с 1,4 тыс. до почти 2 тыс. руб.

«У 
”
Почтамаркета“ появляется фор-

точка возможностей, и в нее стоит по-
пробовать влезть. Эта возможность — 
резкое падение тиражей бумажных 
каталогов: если их общий тираж в 
2013 году был 180 млн, то в 2015 году 
— 80 млн, а в этом — хорошо, если бу-
дет 20 млн. То есть несколько десятков 
миллионов человек, привыкших по-
купать по каталогам, от этого носите-
ля оказались отрезанными»,— объяс-
няет президент Национальной ассо-
циации дистанционной торговли 
Александр Иванов. По его мнению, 
«Почтамаркет» сможет выступать кон-
курентом китайского AliExpress, кото-
рый «в наших медвежьих углах обра-
батывает ровно ту же нишу, причем 
весьма успешно».

Роман Рожков

«Почта России» собрала каталог
ФГУП запускает новую торговую площадку

Минфин меняет порядок распределения акци-
зов с крепкого алкоголя: со следующего года ре-
гионам будет возвращаться не 40%, а 50% дохо-
дов. Из них 10% субъекты РФ получат пропорцио-
нально проданной на их территории продукции, 
а 40%, как и прежде, исходя из объемов выпущен-
ного алкоголя. При этом сумма акциза с произве-
денного алкоголя в течение следующих трех лет 
не должна будет превышать ту, что они получили 
с 1 сентября 2015 года по 1 сентября 2016 года. 

Как рассказали 
”
Ъ“ в Минфине, со следующего года в 

регионы из федерального центра будет возвращаться не 
40%, как сейчас, а 50% доходов от акцизов на алкоголь кре-
постью более девяти градусов (за исключением пива, вин 
и винных напитков). При этом принцип их распределе-
ния изменится: 10% от всех собранных акцизов (или 20% 
от подлежащих зачислению в бюджет субъектов РФ) раз-
делится между регионами пропорционально объему роз-
ничных продаж, в отношении 40% сохранится порядок 
распределения на основе объема производства алкоголя.

Новшеством новой системы является то, что привя-
занные к объемам производства 40% акцизов субъекты 
РФ будут получать до тех пор, пока сумма поступлений 
накопленным итогом с 1 января каждого года не достиг-
нет предельного значения. Оно будет равно сумме посту-
пивших в конкретный субъект доходов от акцизов за пе-
риод с 1 сентября 2015 года по 1 сентября 2016 года, сооб-
щили в Минфине. «Поступления акцизов в превышение 
этой суммы будут также распределяться исходя из объе-
мов розничных продаж»,— заявил 

”
Ъ“ директор депар-

тамента налоговой и таможенной политики Минфина 
Алексей Сазанов.

Из материалов Минфина следует, что наивысшие 
предельные значения на следующие три года будут у Та-
тарстана (местный производитель «Татспиртпром» явля-
ется лидером по производству водки в России) — 8,84 мл-
рд руб., Московской области — 6,39 млрд руб. и Омской 
области — 3,21 млрд руб. «Предложенный подход делает 
нецелесообразным наращивание регионами объемов 

производства алкоголя в последние три месяца этого го-
да, чтобы в следующие годы иметь возможность полу-
чать больше доходов в пределах 40%»,— говорит предста-
витель одного из производителей алкоголя. 

За переход к системе распределения региональной 
части акциза пропорционально объему зафиксирован-
ных в ЕГАИС продаж алкоголя в каждом субъекте давно 
выступали его производители. «Данная система создаст 
экономическую заинтересованность региональных и 
муниципальных властей в контроле легальности прода-
ваемой на их территории алкогольной продукции,— 
рассуждает президент Союза производителей алкоголь-
ной продукции Игорь Косарев.— А значит, население бу-
дет иметь меньше риска отравиться нелегальной вод-
кой, бюджет соберет дополнительно порядка 180 млрд 
руб., а легальные производители смогут больше прода-
вать своей продукции, вытесняя контрафакт». Также, по 
мнению участников рынка, такая система позволила бы 
избежать ситуаций, когда власти регионов с помощью 
схем скрытого субсидирования стимулируют производ-
ство алкоголя на своей территории и закрывают вну-
тренний рынок для продукции из других субъектов.

Предложенная Минфином схема распределения ак-
цизов от крепкого алкоголя на 2017–2019 годы является 
компромиссной, считает предправления «Синергии» 
(водка «Беленькая», Beluga) Александр Мечетин. «Она со-
храняет у регионов стимул производить продукции не 
меньше, чем они это делали в последние годы, но при 
этом делает их заинтересованными в том, чтобы контр-
олировать легальность продаж алкоголя через ЕГА-
ИС»,— сказал господин Мечетин. 

Топ-менеджер одной из алкогольных компаний слы-
шал, что в Минфине обсуждалось, что в течение следую-
щих трех лет доля регионального акциза, который при-
вязан к продажам алкоголя, будет постепенно увеличе-
на с 10% до 50%. Господин Сазанов, однако, говорит, что 
порядок, который будет действовать в следующем году, 
предполагается сохранить и на период 2018–2019 годов.

Олег Трутнев

Регионам переливают доходы
Часть акциза с крепкого алкоголя привяжут к продажам
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Электронная коммерция — 
 самый большой драйвер роста 
на горизонте пяти лет
— Дмитрий Страшнов,
гендиректор ФГУП «Почта России»,  
в интервью ”Ъ“ 8 июля



культура

На недавней пресс-конференции 
в Милане группа Depeche Mode 
объявила даты своего европей-
ского турне в поддержку нового 
альбома «Spirit», который выйдет 
в начале 2017 года. В рамках тур-
не 13 июля группа сыграет в пе-
тербургском СКК, а 15 июля — 
в Москве на стадионе «Открытие 
Арена». После пресс-конферен-
ции БОРИС БАРАБАНОВ погово-
рил с фронтменом группы ДЕЙ-
ВОМ ГАНОМ о нынешнем статусе 
группы, о его вероисповедании 
и любви к Дэвиду Боуи.

— Дейв, Depeche Mode планиру-
ют большой европейский тур, 
но вы до сих пор ни разу не бы-
ли хедлайнером фестиваля в Гла-
стонбери. Все фанаты ждут ново-
стей о новом альбоме как манны 
небесной, журналисты съехались 
сюда со всего мира, но у вас нет ни 
одной Grammy и на BRIT Awards 
вас тоже не жалуют. Вы согласны, 
что группа остается белой воро-
ной в музыкальной индустрии?
— Если посмотреть историю The 
Rolling Stones и Led Zeppelin, у них 
тоже с Grammy не складывалось. 
Столько лет тусоваться в бизне-
се и в итоге получить что-то вроде 
награды «за жизнь в искусстве»… 
Короче, мы в хорошей компании. 
Сколько я помню Depeche Mode, 
нас никогда не могли втиснуть в ка-
кой-либо тип музыки — ни на ра-
дио, ни в прессе. И нам ничего не 

оставалось, кроме того, чтобы со-
здать свой собственный мир. По 
прошествии лет я понимаю, что во-
круг нас достаточно людей, кото-
рым интересно то, что мы делаем, 
и в принципе это уже большое до-
стижение. Отдельное везение — 
тот факт, что много лет назад судьба 
свела нас с фотографом и кинемато-

графистом Антоном Корбейном, ко-
торый выразил суть Depeche Mode 
визуальными средствами.
— То есть вы никогда не жалее-
те о том, что не предпринимаете 
никаких популистских шагов — 
не записываете дуэтов или синг-
лов по каким-нибудь обществен-
но важным поводам, не создаете 

достаточно инфоповодов для мас-
смедиа помимо музыки?
— У нас нет такой цели — быть в ка-
ждом шоу, на каждой церемонии 
вручения наград. Но нас не то чтобы 
так часто туда приглашали. Видимо, 
у нас сложился образ группы, кото-
рая не особо ведется на такие исто-
рии. Это не та игра, в которую мы лю-
бим играть.
— Слушайте, ну когда Канье Уэс-
та приглашают играть хедлай-
нерский сет в Гластонбери, а вас 
нет, неужели совсем нет никаких 
чувств по этому поводу?
— Нас приглашали, много раз. Я иг-
рал там как сольный исполнитель. 
Когда наступит правильный мо-
мент, Depeche Mode там непремен-
но выступят.
— В следующем году вам пред-
стоит писать сет-листы для кон-
цертов очередного тура, и навер-
няка ни в одном из них не обой-
дется без «Personal Jesus», «Enjoy 
The Silence» и прочих любимых 
поклонниками вещей. Каждый 
раз, когда я смотрю, как артист 
в сотый или, может быть, тысяч-
ный раз исполняет свой хит, всег-
да есть подозрение, что этот про-
цесс доведен до полного автома-
тизма и в этот момент вы може-
те думать о чем-то совершенно по-
стороннем.
— Эти две песни, как и еще не-
сколько важных вещей в реперту-
аре Depeche Mode, накрепко связа-
ны с определенными моментами 

в жизни. Но довольно часто эти ве-
щи видоизменяются в зависимости 
от конкретного места и текущего мо-
мента. А бывает, что ты и хотел бы 
вернуть к жизни песню, которую на-
писал много лет назад, но понима-
ешь, что просто не в состоянии это 
сделать. В прошлом турне мы испол-
няли «Just Can’t Get Enough» впер-
вые за много-много лет. Мы нако-
нец-то нашли для нее идеальное ме-
сто — ближе к самому концу, как 
«большое спасибо» фанатам. А дру-
гие известные песни совсем не ра-
ботают в соседстве с новым материа-
лом. «Walking In My Shoes», «In Your 
Room», «Never Let Me Down», «I Feel 
You» — опорные точки для хороше-
го сета Depeche Mode. В моем пред-
ставлении наш концерт — как путе-
шествие. Или еще можно сравнить 
его с хорошим фильмом. Который, 
кстати, нередко бывает затянут! Но 
все же он держит зрителя в напря-
жении. Что будет дальше? Сенти-
ментальный лирический фрагмент? 
Или эмоциональный пик? И на ро-
ли этих сюжетных точек вполне го-
дятся несколько песен, так что у нас 
есть простор для маневра.
— Я совершенно неожиданно об-
наружил в «Википедии» инфор-
мацию о том, что по вероиспове-
данию вы православный христи-
анин. Это так?
— Я не практикую ни одну из рели-
гий. В детстве — да, помню, лет в де-
сять меня насильно загоняли в цер-
ковь. Сейчас — нет. Но моя жена 

Дженнифер — гречанка, и, когда 
я женился на ней, а это было почти 
20 лет назад, для меня было важно, 
чтобы обряд прошел в церкви, так 
что я крестился в православие.
— Когда вы были в последний раз 
в Москве, вы устроили вечеринку 
в честь именной коллекции часов 
Depeche Mode, то есть мы откры-
ли вас как часового дизайнера. 
Есть еще какие-то скрытые талан-
ты, о которых мы не знаем?
— Я всегда интересовался фотогра-
фией. Но до персональных выставок 
дело пока не дошло.
— Последние 12 месяцев отмече-
ны потерями. Дэвид Боуи, Принс, 
Лемми — и этот список, к сожале-
нию, можно продолжить. Для ме-
ня 2016-й — год, когда мы прости-
лись с иллюзией вечной жизни 
в поп-музыке. Как вы себя чувст-
вуете в это грустное время?
— Их всех безумно жаль. Лично для 
меня уход Дэвида Боуи — огром-
ная потеря, мне сложно передать, 
насколько сильно он на меня по-
влиял и продолжает влиять. Я всег-
да его слушал несколько по-своему, 
как мне кажется. Последний аль-
бом — один из лучших в его жиз-
ни. Но музыка остается с нами, 
это, знаете, напоминает мне пред-
смертные слова Эйнштейна: «Моя 
миссия здесь выполнена, я сделал 
все, что мог».

полная версия 
kommersant.ru/11797

ГАСТРОЛИ РОК

«Нет такой цели — быть в каждом шоу»
Дейв Ган о новом мировом туре Depeche Mode
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культура

спорт

Тема изменений в россий-
ской спортивной отрасли 
оставалась центральной 
и вчера — на следующий 
день после выступления 
Владимира Путина на фо-
руме «Россия — спортив-
ная держава», в котором 
он их фактически анон-
сировал. Причем, судя 
по комментариям пресс-
секретаря президента 
Дмитрия Пескова и мини-
стра спорта РФ Виталия 
Мутко, речь вряд ли идет 
о масштабных реформах, 
которые, например, су-
щественно понизят ста-
тус головного спортивно-
го ведомства. Впрочем, 
эти предположения не от-
меняют того факта, что 
скоро нового руководи-
теля вместо покидающе-
го пост Александра Жу-
кова придется искать для 
Олимпийского комитета 
России (ОКР), а Междуна-
родному олимпийскому 
комитету (МОК) пред-
стоит решать вопрос на-
счет руководителя коор-
динационной комиссии по 
подготовке к пекинской 
Олимпиаде 2022 года: 
сейчас эту должность за-
нимает господин Жуков.

Вчера самой обсуждае-
мым вопросом в россий-
ском спорте оставалась те-
ма возможных реформ в от-
расли. Их фактически анон-
сировал накануне Владимир 
Путин. Выступая на форуме 
«Россия — спортивная держа-
ва» в Коврове, президент Рос-
сии говорил о возможности 
объединения спорта, туриз-
ма и молодежной политики 
в «один комплекс», и закре-
пления кураторства в этих 
сферах за одним из вице-
премьеров. Кроме того, Вла-
димир Путин сообщил, что 
свой пост покинет президент 
Олимпийского комитета Рос-
сии Александр Жуков, ре-
шивший сосредоточиться на 
работе вице-спикером Госду-
мы РФ (см. 

”
Ъ“ от 12 октября).

Это выступление момен-
тально породило волну слу-
хов о грядущих масштабных 
кадровых перестановках 
и структурных переменах. 
Некоторые источники, на-
пример, предрекали пони-
жение статуса Минспорта РФ 
до федерального агентства. 
Однако, похоже, этим про-
гнозам не суждено сбыться.

Их, по сути, опроверг, 
комментируя выступле-
ние Владимира Путина, его 
пресс-секретарь Дмитрий 
Песков. Господин Песков 
отметил, что президент «не 
имел в виду объединения ве-
домств, слияния ведомств, 
или создания каких-то но-
вых ведомств, или перепро-
филирования, переформа-
тирования министерства». 
По словам Дмитрия Песко-
ва, Владимир Путин говорил 
лишь о «целесообразности 
блока кураторства на уров-
не вице-премьера в кабине-
те министров».

Подводивший итоги фо-
рума «Россия — спортивная 
держава» Виталий Мутко, ко-
торого источники считают 
претендентом на тот самый 
«кураторский» вице-премь-
ерский пост, также был со-
вершенно не похож на чело-
века, готовящегося к ради-
кальным переменам. Наобо-
рот, он уверенно строил пла-
ны на будущее, а свежие до-
стижения оценивал чрезвы-
чайно высоко. По мнению 
Виталия Мутко, «отрасль ра-
ботает очень эффективно». 
В его интерпретации Вла-
димир Путин делал акцент 

не на необходимости струк-
турных реформ, а на «уси-
лении роли спорта, физиче-
ской культуры, улучшении 
качества жизни». «Он гово-
рил о том, что есть некие со-
предельные вещи, такие как 
туризм, его развитие, моло-
дежная политика, вовлечен-
ность молодежи. О том, что 
в правительстве надо это 
усилить, ведь курирование 
разбросано по разным ру-
ководителям»,— отметил го-
сподин Мутко.

Фактом остается разве 
что уход Александра Жуко-
ва с должности президента 
ОКР. Правда, и вчера не по-
явилось ясности с тем, ког-
да именно он будет офор-
млен, а главное, кто станет 
преемником возглавлявше-
го организацию с 2010 года 
господина Жукова. Различ-
ные источники утверждали, 
что Владимир Путин наме-
рен «рекомендовать» выда-
ющуюся прыгунью с шестом 
Елену Исинбаеву, вошедшую 
в августе в комиссию спор-
тсменов Международного 
олимпийского комитета. Од-
нако Дмитрий Песков, отве-
чая на вопрос о том, правда 
это или нет, сказал, что «по-
ка никаких кандидатур нет». 
Виталий Мутко также отка-
зался рассуждать на тему, кто 
должен трудиться президен-
том ОКР, но подчеркнул, что 
«сегодня президент Олим-
пийского комитета, если мы 

хотим усилить эту конструк-
цию, должен быть освобо-
жденным», а «главный функ-
ционал» структуры — «ме-
ждународная спортивная по-
литика».

Между тем авторитетный 
портал Insidethegames, ос-
вещающий события в олим-
пийском движении, со ссыл-
кой на собственные источ-
ники назвал фаворитом 
в борьбе за освобождающе-
еся кресло не Елену Исин-
баеву, а другую легенду оте-
чественного спорта — плов-
ца Александра Попова. Этот 
же ресурс указал, что уход 
Александр Жукова из ОКР 
«создает небольшую пробле-
му» и для Международного 
олимпийского комитета. Го-
сподин Жуков, покинув на-
циональный комитет, дол-
жен по регламенту лишить-
ся членства в МОК (есть ва-
риант сохранить его, но он 
связан с процедурой пере-
избрания), а следовательно, 
не сможет выполнять возло-
женную на него ранее важ-
ную функцию — руководить 
координационной комисси-
ей, контролирующей под-
готовку к зимней Олимпиа-
де в Пекине 2022 года. Вице-
президент МОК Хуан Анто-
нио Самаранч-младший уже 
призвал главу организации 
Томаса Баха «немедленно» 
инициировать замену руко-
водителя комиссии.

Алексей Доспехов

РЕФОРМА

Министерство не уходит
из большого спорта
А в Олимпийском комитете ожидается замена

Сегодня стартует новый сезон Евролиги, в кото-
ром выступят два клуба, представляющие Еди-
ную лигу ВТБ — ЦСКА и УНИКС. Задачи они будут 
решать разные: армейцам предстоит отстаи-
вать звание сильнейшей команды Европы, в то 
время как для казанского клуба даже попадание 
в play-off станет хорошим результатом. А до-
биться его, учитывая, насколько сильнее стали 
соперники — во многом за счет того, что пере-
манили игроков из российских команд,— будет 
очень непросто.

Новый сезон Евролиги пройдет по измененно-
му регламенту. Устроители турнира решили сделать 
чемпионат более плотным, по возможности избав-
ленным от проходных матчей. Это привело, во-пер-
вых, к тому, что количество участников было умень-
шено с 24 до 16, во-вторых — к отказу от разбивки 
команд на группы и переходу к стандартному двух-
круговому турниру. По итогам регулярного первен-
ства восемь сильнейших команд выйдут в четверть-
финал, где в сериях до трех побед определят участ-
ников «Финала четырех».

Россию в этом сезоне будут представлять лишь 
две команды из Единой лиги ВТБ. «Лишь», потому 
что, до того как Евролига пошла на реформу, квота 
Единой лиги ВТБ вполне могла достигать и трех ко-
манд. Так что шансы на повторение истории прош-
лого сезона, завершавшегося тем, что в полуфинале 
сошлись две российские команды — ЦСКА и «Локо-
мотив-Кубань», ощутимо меньше.

В том, что ЦСКА доберется до «Финала четырех», 
сомнений почти нет. Более того, армейцы считают-
ся главными фаворитами турнира. Скажем, букме-
керы из William Hill котируют их с коэффициентом 
3,0, против 4,0 на «Фенербахче» и 5,50 на «Реал».

Нужно сказать, что столь высокая оценка пер-
спектив ЦСКА не просто дань тому, что в прош-
лом сезоне они третий раз в своей истории стали 
чемпионами Евролиги, а еще и тому, что коман-
да, несмотря на то что в российском баскетболе де-
нег стало ощутимо меньше, смогла не только удер-
жать всех своих лидеров, но и привлечь новых. 
В частности, из «Химок» в ЦСКА перебрался цен-
тровой Джеймс Огастин, а из «Нижнего Новгоро-
да» — один из лидеров сборной России Семен Ан-
тонов. С их появлением и без того длинная скамей-
ка ЦСКА, за счет которой наставнику ЦСКА Димит-
рису Итудису в прошлом сезоне удавалось поддер-
живать, если надо, бешеный темп по ходу любого 
матча, обретает еще большую надежность. А она 
лишней не будет, если учесть, что играть в разных 
турнирах временами придется по три матча в не-
делю. Это новый опыт даже для ЦСКА, для которо-
го раньше большая часть сезона — как на европей-
ской, так и на внутренней арене — была некоей 
формальностью. Теперь же с топ-командами при-
дется встречаться регулярно, и не исключено, что 
армейцам будет уже тяжело без серьезных усилий 
главенствовать в обоих турнирах.

Постарался усилиться к Евролиге и УНИКС. Но 
казанцы, конечно же, не обладают теми финансо-
выми возможностями, что ЦСКА (бюджет армей-
цев стабильно остается у отметки €37 млн, что, воз-
можно, является лучшим показателем в европей-
ском баскетболе), так что хорошо уже то, что уда-
лось найти возможность удержать Кита Лэнгфор-
да, Хоакима Колома, Латэвиуса Уильямса, Костаса 
Каймакоглу. Без них в Евролиге делать было бы ре-
шительно нечего. Но даже в нынешнем состоянии 
УНИКСу будет очень непросто пробиться в play-off. 
Все-таки конкуренция за места в четвертьфинале 
будет очень жесткой.

Среди команд, намеревающихся бросить вызов 
ЦСКА, в первую очередь обращают на себя внима-
ние испанские гранды — «Реал» и «Барселона». Да-

же не столько в силу их статуса, сколько ввиду то-
го, как они провели межсезонье. Так вот, «Барсело-
на» предприняла настоящий поход на Россию. Впол-
не успешный, потому как каталонский клуб заполу-
чил Йоргоса Барцокаса в качестве главного трене-
ра (именно греческий специалист привел «Локомо-
тив» к третьему месту в Евролиге), который прихва-
тил с собой еще и Виктора Клавера. Плюс из «Химок» 
удалось переманить заводного Тайриза Райса и Пет-
тери Коппонена, с приходом которого «Барселона» 
получит в свое распоряжение надежное дальнобой-
ное орудие. Что касается «Реала», то он также принял 
участие в разграблении «Локомотива», из которого 
заполучил Энтони Рэндольфа и Донтея Дрейпера. 
При этом и «Барселона», и «Реал» забирали из России 
игроков с действующими контрактами, то есть пла-
тили их прежним клубам компенсации, что для ба-
скетбола крайне нехарактерно. И это еще одно сви-
детельство финансового разрыва между ведущими 
европейскими клубами.

Успешно провел дозаявочную кампанию и тель-
авивский «Маккаби», среди приобретений которо-
го стоит отметить Эндрю Гаудлока и Сонни Уимса. 
Оба, кстати, имеют опыт выступлений за россий-
ские команды — УНИКС и ЦСКА соответственно. 
Оба пытались делать карьеру в НБА, но не слишком 
успешно и в итоге предпочли вернуться в европей-
ский баскетбол.

Наконец, «Фенербахче», которому в прошлом 
 сезоне совсем немного не хватило, чтобы спра-
виться в финале с ЦСКА, превратился в еще более 
грозную силу. Не столько даже за счет массирован-
ного усиления, сколько за счет того, что опыта на-
брались молодые игроки, которых в составе турец-
кой команды достаточно много, плюс опыт уча-
стия в решающих матчах, несомненно, придаст 
«Фенербахче» дополнительный импульс. Не гово-
ря уже о том, что «Финал четырех» в этом году прой-
дет в Стамбуле.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Евролига стала единой
ЦСКА начинает защиту главного континентального титула

Участники прошлогоднего финала Евролиги 
ЦСКА (слева Кайл Хайнс) и «Фенербахче»  
(справа Богдан Богданович) являются фавори-
тами и нынешнего турнира 
ФОТО СТАНИСЛАВА КРАСИЛЬНИКОВА / ТАСС

Виталий Мутко  
(слева), в отличие  
от Александра Жукова, 
не собирается остав-
лять руководство рос-
сийским спортом
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